
Соцсети гнут 
по профилю
Площадкам расписали 
ответственность 
за сохранность данных

Центр компетенций по програм-
ме «Цифровая экономика» разра-
ботал концепцию законопроекта 
о доступе к данным пользовате-
лей соцсетей. Она включает вве-
дение ответственности интер-
нет-площадок за сохранность 
пользовательских данных из за-
крытых профилей. Выбор под-
хода разработчики объясняют 
риском монополизации  рынка 
данных со стороны соцсетей. 
При  этом пользователи публич-
ных и закрытых аккаунтов могут 
оказаться в неравных условиях, 
предупреждают эксперты.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

концепция законопроекта о регули-
ровании оборота данных, которые со-
здают пользователи соцсетей. Ее под-
готовил центр компетенций авто-
номной некоммерческой организа-
ции «Цифровая экономика» (ЦЭ), ко-
торый возглавляет фонд «Сколково». 
Актуальность предложений подтвер-
дили 

”
Ъ“ двое участников рынка.

Согласно концепции, интернет-
площадки будут обязаны инфор-
мировать пользователя при созда-
нии аккаунта о типе соцсети. Напри-
мер, публикуя данные на открытой 
площадке, пользователь соглашает-
ся с тем, что они становятся общедо-
ступными для неограниченного кру-
га лиц. В то же время если площадка 
имеет настройки конфиденциально-
сти и дает пользователю возможность 
закрыть аккаунт, то она несет перед 
ним ответственность за сохранность 
закрытой информации, следует из 
концепции. По мнению авторов, лю-
бое юридическое ограничение досту-
па к общедоступной информации со-
здаст неравные условия для отечест-
венных и зарубежных игроков рын-
ка данных. «Закрытие данных и при-
своение их площадкам фактически 
приведет к монополизации рынка, 
поскольку площадки сами являют-
ся активными игроками рынка дан-
ных»,— говорится в концепции.

Текст законопроекта планируется 
подготовить до конца ноября, потом 
он будет направлен на рассмотрение 
в рабочую группу ЦЭ и на согласова-
ние в федеральные органы госуправ-
ления, сообщили 

”
Ъ“ в «Сколково».
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Крым качает бензин
Для возвращения «Роснефти» на биржу появился веский аргумент 

«Роснефть», с 15 ноября пол-
ностью прекратившая прода-
жу моторного топлива на бир-
же, с высокой вероятностью 
возобновит торги в понедель-
ник. По данным ”Ъ“, такое ре-
шение было принято по итогам 
консультаций с курирующим 
ТЭК вице-премьером Дмит-
рием Козаком. Одним из фак-
торов быстрого возвращения 
госкомпании на биржу могли 
стать риски, связанные с топ-
ливным обеспечением  Крыма: 
глава региона Сергей Аксе нов 
написал вице-премьеру, что, 
если ситуация не будет урегу-
лирована, находящийся под 
санкциями полуостров, полу-
чающий все топливо через 
биржу, может остаться без  
него уже к концу декабря.

«Роснефть» 19 ноября вернет-
ся к продаже моторного топли-
ва со своих НПЗ на бирже СПб-
МТСБ, рассказали 

”
Ъ“ источники 

на рынке и в правительстве. Ком-
пания, которая является круп-
нейшим производителем топли-
ва в России, прекратила продажи 
бензина, дизтоплива и авиакеро-
сина на бирже с 15 ноября, сохра-
нив лишь реализацию мазута. Та-
кой шаг вызвал шок на рынке, 
рост цен по итогам торгов 16 ноя-
бря составил 1,5–3%. В правитель-
стве, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

действия «Роснефти», предприня-
тые после соглашения от 1 ноября 
о заморозке цен на топливо в мел-
ком опте, были охарактеризова-
ны как «демарш».

Источники 
”

Ъ“ в Белом до-
ме рассказывают, что уже 16 но-
ября вице-премьер Дмитрий Ко-
зак и глава «Роснефти» Игорь Се-
чин договорились, что компа-
ния вернется на биржу. Предста-
витель Дмитрия Козака отказал-
ся от комментариев. Пресс-секре-

тарь «Роснефти» Михаил Леонть-
ев также не стал отвечать на во-
прос, вернется ли «Роснефть» на 
торги 19 ноября, но отметил, что 
«не было никакого принципиаль-
ного решения об уходе с биржи». 
«У компании нет обязательств 
по ежедневной продаже топли-
ва на бирже»,— уточнил он, доба-
вив, что «Роснефть» «не собирает-
ся поддерживать маржу трейде-
ров, работающих на бирже, в си-
туации, когда мы сами несем из-
держки и как минимум недопо-
лучаем прибыль при продаже 
топлива».

Михаил Леонтьев подчеркнул, 
что «Роснефть» хочет изменения 
ситуации на бирже и регуляторы 
уже делают шаги навстречу. 

Так, ФАС по поручению вице-
премьера предлагает ужесточить 
требования к участникам тор-
гов, повысить клиринговые пла-
тежи для трейдеров, штрафы за 
расторжение сделок и платежи 
за высокочастотную торговлю. 
По словам источников 

”
Ъ“, меры 

могут быть рассмотрены на со-
вете секции по нефтепродуктам  
СПбМТСБ 20 ноября, но «прин-
ципиально на работу  биржи 
не повлияют».
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Валюта не меняется
ЦБ предписал системе «Юнистрим» 
сосредоточиться на переводах

Как выяснил ”Ъ“, Банк России ограни-
чил системе денежных переводов «Юни-
стрим» наличные валютообменные опе-
рации за нарушения антиотмывочного 
законодательства. От этих операций 
 зависят трансграничные денежные пе-
реводы, поэтому платежная система 
срочно перешла на переводы с безна-
личной конвертацией средств. Эксперты 
 считают, что в результате  «Юни стрим» 
 лишается существенной части доходов 
и может ввести для компенсации потерь 
дополнительные комиссии.

Внеплановая проверка, которую ЦБ 
проводил в «Юнистриме» с 21 июня по 30 
августа, обернулась для платежной систе-
мы предписанием, ограничивающим ва-
лютообменные операции на полгода, со-
общил 

”
Ъ“ источник, близкий к компании 

и подтвердил сотрудник надзорного блока 
регулятора. По данным одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, ограничение введено в связи 

с выявленными нарушениями при иден-
тификации клиентов, совершавших круп-
ные валютообменные операции. Сущест-
венную долю доходов «Юнистриму» при-

носят операции трудовых мигрантов, ко-
торые получают зарплату в рублях и от-
правляют средства на родину в долларах. 
Причем в ряде стран СНГ обмен в конеч-
ной точке затруднен и конвертация обя-
зательна. До начала сентября «Юнистрим» 
в таких случаях сначала производил клас-
сическую валютообменную операцию, 
а потом перевод (кассир готовил докумен-
ты по двум операциям). Но запрет ЦБ сде-
лал это невозможным.

• «Юнистрим» — российская национально 
значимая платежная система, работает 
с 2001 года. С 2006 года получила банковскую 
лицензию, но основной бизнес по-прежнему 
связан с денежными переводами (рыночная 
доля «Юнистрима» превышает 25%).
По словам главы «Юнистрима» Кирилла 

Пальчуна, ЦБ проводил внеплановую про-
верку соблюдения порядка ведения кас-
совых операций, фактического наличия 
средств, в том числе иностранной валю-
ты, а также соблюдения антиотмывочного 
законодательства. 
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Цифровой медицине 
определили центр
«Ростех» скоординирует информатизацию 
здравоохранения в регионах

Как стало известно ”Ъ“, Владимир 
 Путин одобрил предложение госкор-
порации «Ростех» сделать ее, «Росте-
леком» и НИИ «Восход» основными ис-
полнителями госзаказа на развитие 
Единой информсистемы здравоохране-
ния (ЕГИСЗ) — очередной этап будет за-
ключаться в информатизации и центра-
лизации управления здравоохранением 
регионов. В «Ростехе» подтвердили, что 
получили добро на продолжение рабо-
ты над ЕГИСЗ. При этом, по данным ”Ъ“, 
«Ростелеком» и «Восход» займутся реги-
ональными системами, а «Ростех» будет 
координировать их сопряжение с ядром 
ЕГИСЗ. Безальтернативность исполни-
телей объясняется наличием у них опы-
та: сейчас эти предприятия уже обслу-
живают федеральный сегмент системы, 
пока критике Счетной палаты за срыв 
сроков информатизации больниц под-
вергался только «Ростелеком». 

Госкорпорация «Ростех» совместно с ком-
панией «Ростелеком» и НИИ «Восход» станут 

единственными исполнителями всех работ 
по расширению единой информационной 
системы в сфере здравоохранения в регио-
ны. Такое предложение главы корпорации 
Сергея Чемезова одобрил президент Влади-
мир Путин — на документе стоит его резо-
люция «Согласен, 25.10.2018», рассказал 

”
Ъ“ 

источник в правительстве и подтвердили 
в самой госкорпорации. 

Напомним, Минздрав руководит созда-
нием единой информационной системы 
в сфере здравоохранения в РФ с 2011 го-
да. Частично запущенная в 2018 году ЕГИ-
СЗ состоит из нескольких разделов, охва-
тывающих различные отрасли предостав-
ления медицинских услуг: электронные 
медицинские карты, онлайн-запись к вра-
чам, отдельные реестры пациентов с ин-
формацией о диагнозах, данные о назна-
ченных и купленных (в том числе персо-
нально) лекарствах и оказании высокотех-
нологичной помощи.
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КОМПЕНСАЦИЯ ЗА «РОСНЕФТЬ» СНИЗИЛАСЬ
C E F C  З А П Л АТ И Л А  Q I A  И  G L E N C O R E  Т О Л Ь КО  € 2 2 5  М Л Н

Как выяснил ”Ъ“, неудачливый претендент на покупку 14,2% акций 
«Роснефти» китайская CEFC выплатила консорциуму катарской QIA и швей-
царской Glencore €225 млн за расторжение сделки. Последняя сорвалась 
в мае после появления уголовных претензий властей КНР к основателю 
CEFC Е Цзяньмину. Исходно в июне глава Glencore Айван Глазенберг 
 говорил о существенно большей компенсации, $400 млн. Однако, отме-
чают эксперты, QIA и Glencore все равно в итоге заработали не менее 
€2,4 млрд на росте курса акций и дивидендах «Роснефти».

Китайская CEFC, которая в этом году не смогла закрыть сделку по приобретению 
14,16% акций «Роснефти» у консорциума катарского инвестфонда QIA и трейдера 

Glencore, заплатила за расторжение сделки €224,8 млн, следует из отчетности QHG 
Holding (есть у ”Ъ“). QHG Holding — одна из трех британских компаний-партнеров, 
созданных Glencore и QIA для покупки 19,5% акций «Роснефти» за €10,2 млрд в ходе 
приватизации российской нефтекомпании в конце 2016 года. В Glencore отказались 
от комментариев, в QIA не ответили на запрос ”Ъ“.

Приватизационная сделка два года назад шла в несколько этапов и, несмотря на требова-
ния Владимира Путина о прозрачности продажи доли, была крайне сложно структурирована. 
Тогда основную часть продававшегося пакета «Роснефти» в 14,16% QIA и Glencore приобрели 
совместно на кредиты неких российских банков в €2,2 млрд и итальянского банка 
Intesa Sanpaolo в €5,2 млрд, причем купленные акции были переданы в залог.

Не прошло и суток после фактического ухода «Роснефти» с топливной биржи, как вице-премьер 
Дмитрий Козак указал главе компании Игорю Сечину на необходимость вернуться  
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сегодняшнее 
число 1,915

составит в 2019 году значение коэффициента-дефлятора, применяемого для расчета единого 
налога на вмененный доход (ЕНВД). Этот показатель ежегодно индексируется Минэкономики с учетом 
изменения уровня потребительских цен — инфляции. В 2018 году коэффициент составлял 1,868. До 
этого, в 2016 и 2017 годах, на фоне всплеска инфляции и после просьб предпринимателей коэффици-
ент был заморожен на уровне 2015 года (1,798). При расчете ЕНВД используется базовая доходность 
того или иного вида предпринимательской деятельности, умножаемая на коэффициент-дефлятор. 
Кроме того, регионы могут применять к показателю доходности свои корректирующие коэффициенты.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ  
АКТИВНОСТЬ

Граждане возвращаются 
в банки, а компании  
из них уходят

Динамика основных показателей 
банковского сектора РФ свидетель-
ствует о стабилизации экономиче-
ской активности компаний и граждан 
в октябре 2018 года. Повышение 
ключевой ставки привело к тому, 
что средневзвешенная процентная 
ставка по рублевым кредитам не-
финансовым организациям на срок 
свыше одного года выросла с 8,6% 
в январе до 9,2% годовых в сентябре 
2018 года. На этом фоне рост кре-
дитования компаний замедлился до 
0,3% за октябрь (с учетом валютной 
переоценки) с 0,6% за сентябрь 
вместе с ростом просрочки на 1,5% 
(ее доля выросла с 6,6% в сентябре 
до 6,7% в октябре), сообщил ЦБ.

Хотя компании сохранили 
слабый спрос на новые банковские 
кредиты из-за сокращения валют-
ной задолженности и замещения 
внешнего кредитования, доступ-
ность кредитов для промышлен-

ности продолжает ухудшаться. 
В октябре, по данным опросов ИЭП 
им. Е. Гайдара, нормальный доступ 
к банковским деньгам имели 63% 
компаний, тогда как лучшим зна-
чением для 2017–2018 годов было 
69%. В октябре банки предлагали 
промышленности кредиты в лучшем 
случае под 11,5% годовых в рублях, 
свидетельствуют данные ИЭП. 
При этом за октябрь нефинансо-
вые компании сократили объем 
депозитов и средств на расчетных 
счетах в банках на 0,7%. Кредито-
вание компаний растет темпами, 
сопоставимыми с темпами роста 
промышленного производства. 
По данным Росстата за октябрь, 
с учетом сезонности объем выпуска 
в секторе увеличился на те же 0,3%, 
практически не меняясь в течение 
второго полугодия. Однако если 
кредитование обработки и электро-
энергетики превышает темпы роста 
отрасли, то объем кредитов, выдан-
ных добывающим компаниям за три 
квартала 2018 года, сократился на 
1,5%, несмотря на рост в сентябре 
на 0,9%. При этом в октябре, по 
данным Росстата, отрасль вновь 
внесла основной вклад в рост 
промпроизводства.

Также довольно высокими 
темпами росло производство 
потребительских товаров — напит-
ков, еды и текстиля. Граждане же, 
пережив новостной и валютный 
шок августа—сентября (см. ”Ъ“ 
от 15 октября), в октябре, впрочем, 
тратились в основном на возврат 
вкладов в банки, выплату просро-
ченной задолженности и сокращали 
получение новых банковских займов 
(см. график). 

Алексей Шаповалов
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ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

На фоне разногласий между США и Кита-
ем протекционизм стал основной темой 
дискуссий на саммите АТЭС в Папуа—Но-
вой Гвинее. Участники переговоров не смо-
гли утвердить даже общее коммюнике, по-
сле того как накануне представители обеих 
стран не ограничились торговыми вопро-
сами и заявили о намерении наращивать 
влияние в регионе. Российские интере-
сы, которые обсуждал в рамках АТЭС гла-
ва правительства РФ Дмитрий Медведев, 
пока преимущественно касаются досту-
па на энергетический рынок, а также при-
влечения азиатских инвестиций в проекты 
на Дальнем Востоке.

Вчера завершился визит премьер-минист-
ра РФ Дмитрия Медведева на саммит глав эко-
номик стран Азиатско-Тихоокеанского эконо-
мического сотрудничества (АТЭС). В этом году 
встреча прошла в столице Папуа—Новой Гви-
неи Порт-Морсби. Помимо представителей 19 
стран неформального объединения (отдельный 
статус в нем также имеют Тайвань и Гонконг), 
в переговорах приняла участие и глава МВФ 
Кристин Лагард.

Для бизнеса в регионе основным риском яв-
ляется протекционизм в торговле — деловой 
совет АТЭС рекомендовал главам государств и 
правительств обеспечить свободу торговли и не 
допускать тарифных войн. Выступая на встрече 
с главами крупнейших компаний, входящих в 
совет, Дмитрий Медведев пригласил бизнес из 
стран региона поучаствовать в проектах на рос-
сийском Дальнем Востоке, отметив, что «объе-
мы работы предстоят колоссальные». Также рос-
сийский премьер предложил развивать отно-
шения в газовой сфере, выразив надежду, что в 
энергетике не будут вводиться «какие-либо од-

носторонние ограничения». На полях форума 
господин Медведев также побеседовал с премь-
ерами Японии, Таиланда, Канады, президентом 
Филиппин и вице-президентом США.

Ключевые же участники крупнейшего торго-
вого спора — США и Китай — на саммите пред-

почли придерживаться ранее объявленных по-
зиций и заблокировали утверждение финально-
го коммюнике. Председатель КНР Си Цзиньпин 
вновь выступил в защиту глобализации и усиле-
ния роли ВТО, а также призвал нарастить под-
держку развивающихся стран, попутно заметив, 
что проект «Пояса и Пути» не является «ловуш-
кой». Помимо этого, он пообещал, что Китай бу-
дет применять более устойчивую модель роста и 
наращивать импорт, отметив, что тарифы на им-
порт автомобилей и автозапчастей были сниже-
ны до 13,8% и 6%, а средний тариф теперь состав-
ляет 7,5%. «Нам всем нужно грести в одну сторо-

ну, чтобы корабль мировой экономики плыл в 
направлении роста»,— призвал глава КНР.

Вице-президент США Майк Пенс, приехав-
ший вместо президента Дональда Трампа, за-
явил, что в Вашингтоне хотят лучших отноше-
ний с Китаем и что прогресс в переговорах мо-
жет быть достигнут в Аргентине на саммите G20, 
где запланирована встреча глав двух стран. Одна-
ко в остальном его речь скорее была посвящена 
конкуренции двух стран в регионе. В частности, 
господин Пенс отметил, что накопленные аме-
риканские инвестиции в регионе составляют 
$1,4 трлн — больше, чем у Южной Кореи, Китая и 
Японии вместе взятых,— и посоветовал странам 
не принимать инвестиции, которые ведут к уве-
личению долговой нагрузки (фактически указав 
на китайскую инициативу «Пояса и Пути»). «США 
являются лучшим партнером»,— заявил госпо-
дин Пенс, сообщив о нескольких проектах по 
развитию электросетей и трубопроводов в Па-
пуа—Новой Гвинее (пока, впрочем, присутствие 
китайских инвесторов здесь более заметно). По-
мимо прочего, господин Пенс выступил в защи-
ту свободы интернета в регионе, а в том, что каса-
ется торговых соглашений, сообщил о сохране-
нии приоритета двусторонних сделок (в частно-
сти, еще одна готовится с Японией).

В Россию объем накопленных инвестиций 
из стран АТР составил $31 млрд, сообщил глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев. По его словам, за по-
следние три года он увеличился в пять раз — 
(в конце 2015 года было только $6 млрд), но это 
по-прежнему лишь около 7% от общего объема 
ПИИ, поступивших в страну. Через фонд инвес-
торы региона вложили $10 млрд, в основном в 
проекты в инфраструктуре, сельском хозяйстве 
и технологиях.

Татьяна Едовина, Порт-Морсби

Дефиле инвесторов на саммите АТЭС
Пока США и Китай спорят, кто из них ценнее для АТР,  
РФ приглашает капиталы на Дальний Восток
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Также в периметр системы вхо-
дит информационно-аналитиче-
ская система госзакупок лекарств 
(ИАС), развитием которой занима-
ется дочка «Ростеха» «РТ-проектные 
технологии». Большая часть заку-
пок лекарств в рамках ИАС уже идет 
при помощи электронного каталога, 
что позволяет снижать цену закупок 
на 10–15%, докладывала в ходе сове-
щания с Владимиром Путиным 12 
ноября глава Минздрава Вероника 
Скворцова. 

Теперь ЕГИСЗ предлагается сде-
лать основой федерального проек-
та «Цифровой контур здравоохране-
ния», который является частью на-
ционального проекта «Здравоохра-
нение», инициированного прави-

тельством летом этого года. Проект 
предполагает распространение ЕГИ-
СЗ на регионы — и, по мнению «Ро-
стеха», необходимо продлить работу 
над ним ранее определенных един-
ственных исполнителей. 

В письме Сергея Чемезова прези-
денту от 8 октября говорится, что «Ро-
стех», «Ростелеком» и научно-иссле-
довательский институт «Восход» бы-
ли назначены единственными ис-
полнителями госзаказов на созда-
ние ЕГИСЗ и обеспечение ее работы 
в 2014–2018 годах. Чтобы минимизи-
ровать риски некачественной разра-
ботки региональных систем, «Ростех» 
предлагает передать этим же подряд-
чикам госзаказы на разработку всех 
региональных составляющих ЕГИСЗ. 

В «Ростехе» 
”
Ъ“ подтвердили, что 

такое письмо было направлено и 

вернулось в госкорпорацию с поло-
жительной резолюцией, отметив, 
что считают важным использовать 
свой пятилетний опыт работы с ЕГИ-
СЗ для дальнейшего развития сис-
темы. «Необходимо, чтобы при ре-
ализации новых задач применялся 
такой же комплексный подход с ис-
пользованием единых стандартов и 
технологий — это сведет к миниму-
му риски некачественного исполне-
ния и обеспечит высокий уровень 
защиты персональных данных»,— 
отметили в пресс-службе «Ростеха». 
При этом в Минздраве 

”
Ъ“ опро-

вергли наличие такого решения — 
предположительно потому, что оно 
еще не оформлено соответствую-
щим распоряжением правительства.

Согласно бюджету 2017 года, рас-
ходы на ЕГИСЗ в сфере здравоохра-

нения в целом в 2018–2019 годах 
должны были составить 1,45 млрд 
руб. В Минздраве 

”
Ъ“ сообщили, что 

сейчас уточнить объем бюджета на 
создание и подключение региональ-
ных подсистем, которыми будет за-
ниматься «Ростех», невозможно, так 
как соответствующие документы 
«проходят утверждение». 

Отметим, что все антимонополь-
ные эксперты сходятся на том, что от-
бор единственных поставщиков по 
решениям президента или прави-
тельства существенно искажает кар-
тину конкуренции в отраслях эконо-
мики — на такие закупки в отдель-
ные годы тратилось более четверти 
всех средств госзаказа, и речь, как 
правило, идет о наиболее дорогих 
проектах (так, в режиме «единствен-
ного поставщика» строился, в частно-

сти, мост в Крым). При этом решение 
это, как правило, вынужденное: сро-
ки исполнения высокоуровневых 
решений властей обычно фиксиро-
ваны и риск срыва заказа оценивает-
ся ими выше, чем риск ограничения 
конкуренции при закупке у единст-
венного поставщика с неформаль-
ной гарантией ее исполнения. 

Впрочем, накладки случаются и у 
проверенных поставщиков: так, вес-
ной этого года Счетная палата доло-
жила правительству о сложностях с 
цифровизацией российского здра-
воохранения. По данным госаудито-
ров, Минкомсвязь и «Ростелеком» за-
держивали подключение больниц 
и клиник к интернету. Минздрав, в 
свою очередь, не опаздывал с форми-
рованием нормативной базы ЕГИСЗ. 

Анастасия Мануйлова

Цифровой медицине определили центр

Размер пособия по безработице в долгос-
рочной перспективе оказывает наиболь-
шее влияние на численность самозанятых 
— чем щедрее выплаты, тем меньше по-
тенциальные предприниматели готовы ри-
сковать, открывая свое дело, говорится в 
рабочем докладе Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития (ОЭСР). 
Налоговые же преференции, хотя и оказы-
вают позитивное влияние, значимы лишь 
для отдельных категорий работников.

На прошлой неделе Госдума приняла в тре-
тьем чтении пакет законопроектов по налого-
обложению для самозанятых, чтобы вывести 
из тени этот класс работников. В рамках экс-
перимента, который со следующего года будет 
запущен в Москве, Московской и Калужской 
областях и Татарстане, для самозанятых, чей 
доход не превышает 2,4 млн руб., ставка подо-
ходного налога составит 4% при работе с физ-
лицами и 6% при работе с организациями.

Тем временем в ОЭСР попытались оценить, 
как регуляторная политика влияет на долю са-
мозанятых на рынке труда, проанализировав 
статистические данные по 15 европейским 

странам за 20 лет. Согласно исследованию, 
устойчивое влияние на численность самоза-
нятых в долгосрочной перспективе оказыва-
ют щедрость пособий по безработице и в мень-
шей степени — расходы на активную полити-
ку на рынке труда. Статистически же значимо-
го влияния жестких мер по защите прав работ-
ников на совокупные показатели самозанято-
сти выявить не удалось. При этом последние 
оказывали существенное, но разнонаправлен-
ное влияние на высоко- и низкоквалифициро-
ванных работников по отдельности. «Налого-
вый клин» (косвенные налоги на предприни-
мателей и заработную плату, включаемые в 
цену конечной продукции) и регулирование 
МРОТ оказались позитивно связаны с долей 
самозанятых в долгосрочной перспективе, но 
лишь для отдельных категорий работников.

Самозанятые в странах ОЭСР в среднем за-
нимают чуть менее 15% общего рынка труда, 
самые высокие показатели фиксируются в 
Греции, Турции и Италии (более 20%), самые 
низкие — в Скандинавских странах (10% и ме-
нее). Для большинства стран эта численность 
относительно стабильна, хотя в долгосроч-

ных трендах проявляется большая гетероген-
ность. Так, начиная с 2005 года число самоза-
нятых в большинстве стран снижалось, замет-
нее всего — в Португалии и Турции, тогда как 
в Великобритании и Нидерландах наблюдал-
ся заметный рост. Гетерогенность самого рын-
ка, включающего как высоко-, так и низкоква-
лифицированных работников, также затруд-
няет выявление подлинной мотивации, тол-
кающей работников в самостоятельное плава-
ние, признают в ОЭСР. Гибкие условия труда 
могут нести в себе преимущества как для ра-
ботников, так и для их клиентов, сдельная ра-
бота лучше ее полного отсутствия, а развитие 
цифровых платформ облегчает поиск клиен-
тов и способствует распространению самоза-
нятости, однако такие работники не обладают 
тем же уровнем социальных гарантий и защи-
ты, отмечают там.

Безработные охотнее готовы взять на себя 
риск, связанный с организацией собственно-
го дела, если размер пособий по безработи-
це невысок. Впрочем, этот стимул действует и 
для других категорий самозанятых, вне зави-
симости от их возраста, пола и квалификации. 

Активная же политика властей на рынке тру-
да — главным образом обучение и меры, на-
правленные на облегчение поиска работы,— 
напротив, негативно сказывалась на числе са-
мозанятых (за исключением молодежи), рас-
ширяя возможности для трудоустройства по 
найму. Жесткость трудового законодательства 
сокращала число самозанятых среди высокок-
валифицированных работников и повышала 
— среди низкоквалифицированных. В резуль-
тате обе тенденции компенсировали друг дру-
га, не отражаясь на совокупном уровне само-
занятости. Высококвалифицированные работ-
ники, получая гарантии защиты собственных 
прав, проявляли большую склонность к регу-
лярному труду, одновременно самозанятость 
могла использоваться как способ обойти из-
держки, связанные с жестким регулировани-
ем, для низкоквалифицированных рабочих и 
компаний, нанимающих их в качестве контр-
агентов, а не сотрудников, отмечают в ОЭСР. 
Эта тенденция особо ярко стала проявляться 
по мере развития различных цифровых плат-
форм и агрегаторов, например сервисов такси.

Надежда Краснушкина

Голод закаляет предпринимательский дух
В ОЭСР связали численность самозанятых с щедростью пособий по безработице

Динамика коэффициента-дефлятора, 
применяемого для расчета ЕНВД (ед.) 
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Под споры США и Китая о том, кто 
лучший инвестор в АТР, премьер-
министр Дмитрий Медведев  
на саммите АТЭС представил  
инвестиционные возможности  
российского Дальнего Востока  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Ингушской оппозиции 
дали площадь
перед рассмотрением КС запроса о границе с Чечней

Правительство Ингушетии со-
гласовало назначенный на 27 но-
ября митинг оппозиции в Назра-
ни против соглашения о границе 
с соседней Чечней. Акция прой-
дет параллельно с заседанием 
Конституционного суда РФ (КС) 
в Санкт-Петербурге, который по 
запросу главы Ингушетии Юнус-
Бека Евкурова проверяет подпи-
санный договор. Будет ли на ми-
тинге поднят вопрос об отставке 
главы республики, организаторы 
акции не говорят. При этом поли-
ция 17 ноября не дала провести 
активистам субботник на спор-
ной земле, добившись ареста 
двух из них. 

Подписанный главой правитель-
ства Ингушетии Зялимханом Евлое-
вым документ разрешает координа-
ционному совету молодежных орга-
низаций республики провести ми-
тинг на площади возле муниципаль-
ного Дома культуры Назрани. Акция 
согласована на 27 ноября с 10 до 19 
часов: это может стать первой массо-
вой акцией против подписанного с 
Чечней соглашения о границе в На-
зрани, крупнейшем городе Ингуше-
тии. После заключения 26 сентября 
договора и его ратификации Народ-
ным собранием 4 октября все акции 
проходили в райцентре Сунжа и сто-
лице республики Магасе. Помимо 
координационного совета молодеж-

ных организаций Ингушетии соорга-
низатором митинга оппозиционные 
активисты называют республикан-
ский комитет национального един-
ства. По словам члена комитета Ма-
гомеда Муцольгова, главный вопрос 
акции — земельный: «О других по-
зициях мы еще не договаривались. 
Есть много наболевших вопросов, но 
объединил нас именно земельный». 
На вопрос о том, будут ли организа-
торами выдвинуты требования об от-
ставке главы республики Юнус-Бека 
Евкурова, он ответить затруднился. 
В окружении главы Ингушетии 

”
Ъ“ 

сказали, что никто из региональных 
чиновников не будет участвовать в 

акции, «кроме как в целях обеспече-
ния порядка и безопасности».

Митинг намечен на тот же день, 
что и заседание КС по вопросу о кон-
ституционности договора о границе 
с Чечней и закона Ингушетии, его ра-
тифицировавшего. Из картотеки КС 
следует, что помимо представителей 
главы Ингушетии, подавшего запрос 
в суд, на слушаниях будут присутство-

вать восемь депутатов Народного со-
брания республики, выступающих 
не только против договора, но и лич-
но против Юнус-Бека Евкурова. Среди 
них — депутат Закрий Мамилов, кото-
рый называл главу Ингушетии «пре-
дателем своего народа». Исходя из 
практики работы КС, решение может 
быть принято не 27 ноября, а спустя 
несколько недель после слушаний.

Другие акции, которые пытаются 
организовать противники соглаше-
ния, жестко пресекаются. Ингушские 
полицейские утром 17 ноября не да-
ли им провести субботник у родо-
вых башен на спорных территориях. 
Утром сотрудники МВД перекрыли 

подъезд к Мемориалу памяти и сла-
вы в Назрани, где перед выездом до-
говорились собраться активисты. Там 
же двух участников несостоявшейся 
акции — Магомеда Муцольгова и Рус-
лана Яндиева — силовики задержа-
ли, а затем добились в Магасском рай-
суде их ареста на пять суток. Как сле-
дует из сообщения республиканско-
го МВД, им вменили неподчинение 
законному требованию сотрудника 
полиции (ст. 19.3 КоАП РФ). По вер-
сии МВД, оба хватали полицейских за 
форму, а один из них нецензурно бра-
нился. По словам адвоката Хазбулата 
Ахильгова, представлявшего интере-
сы обоих арестованных, при задержа-
нии они получили травмы, а госпо-
дин Яндиев «довольно серьезные»: «У 
него кружилась голова, есть ссадины. 
Мы это уже зафиксировали, направи-
ли соответствующие бумаги началь-
нику изолятора. Завтра будем пытать-
ся 

”
снять побои“». Он намерен 19 ноя-

бря обжаловать арест в Верховном су-
де Ингушетии.

Уже в Сунженском районе, по до-
роге к родовым башням, с силовика-
ми пообщался один из лидеров про-
теста, бывший начальник республи-
канского МВД Ахмет Погоров, и акти-
вист Барах Чемурзиев. По одной из 
версий, рассказанной другими акти-
вистами, полицейские пытались за-
держать их и даже доставляли в Ма-
гас, в офис центра по противодейст-
вию экстремизму МВД, по другой — 
к господину Погорову не было вопро-
сов, а общались они на месте в поли-
цейской машине. Телефон Ахмета По-
горова 18 ноября был выключен.

Всеволод Инютин

Противникам договора 
о границе с Чечней  
дадут выступить  
на митинге в Назрани   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Помилование  
в интересах потерпевших
Совет по правам человека  
задумался об амнистии ко Дню Конституции

В честь 25-летия Конститу-
ции в президентском Сове-
те по правам человека и раз-
витию гражданского общества 
(СПЧ) предлагают провести ам-
нистию в отношении лиц, за-
гладивших вред от их престу-
плений. С таким предложением 
выступил член СПЧ Андрей Ба-
бушкин, ссылаясь на то, что 
Госдума прежде объявляла ам-
нистию в честь 20-летия Основ-
ного закона. Члены совета 
хотят обсудить проект с пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным на встрече, которая тради-
ционно проходит в конце года. 
Попасть на нее может уже об-
новленный состав совета.

Глава СПЧ Михаил Федотов на-
звал «достойным поводом» для ам-
нистии 25-летие Конституции (будет 
отмечаться 12 декабря). «Андрей Ба-
бушкин предлагает не просто амни-
стию, а амнистию с очень интерес-
ной конструкцией — в отношении 
лиц, загладивших вред, нанесен-
ный их преступлением»,— сказал 
господин Федотов в кулуарах Меж-
дународного культурного форума 16 
ноября. Как объяснил 

”
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Бабушкин, идея направлена на то, 

чтобы «интересы осужденных сов-
пали с интересами потерпевших».

«Формулировка о заглаживании 
вины взята из ст. 76 Уголовного ко-
декса (освобождение от уголовной 
ответственности в связи с примире-
нием с потерпевшим), в которой го-
ворится, что лицо, впервые совер-
шившее преступление небольшой 
или средней тяжести, может быть ос-
вобождено от уголовной ответствен-
ности по ходатайству потерпевшей 
стороны в случае заглаживания ви-
ны»,— объяснил Андрей Бабушкин. 
Факт в каждом случае будет устанав-
ливать суд. Речь пойдет не только об 
экономических преступлениях, но и 
о нанесении морального вреда или 
вреда здоровью, считает Михаил Фе-
дотов. Компания Mail.ru Group ра-
нее выступала с идеей об амнистии 
для всех осужденных за лайки и ре-
посты в соцсетях. По мнению Анд-
рея Бабушкина, предложенный им 
вариант амнистии мог бы затронуть 
«десятки тысяч людей». «Никто не 
требует принимать ее прямо ко Дню 
Конституции, можно и позже на не-
делю,— сказал 

”
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кин.— Если к 10-летию и 20-летию 
Конституции проводились амни-
стии, то сейчас сам бог велел. У нас 

до сих пор количество осужденных 
в стране больше, чем в советское вре-
мя догулаговского периода». 

Объявление амнистии является 
прерогативной Госдумы, но проекты 
амнистий по случаю юбилея Победы 
(в 2015 году) или Конституции (в 2013 
году), которые проводили в послед-
ние годы, готовил президент. «Я всег-
да за амнистии, но за амнистии, кото-
рые были бы проработаны и просчи-
таны с научной и со всех сторон»,— 
заявил глава думского комитета по 
госстроительству и законодательству 
единоросс Павел Крашенинников.

Как сообщала 9 ноября газета «Ве-
домости», до конца года может сме-
ниться половина состава СПЧ (сей-
час в нем 50 человек). Список будет 
утвержден указом Владимира Пу-
тина перед традиционной встречей 
СПЧ с главой государства. Накану-
не встречи президиум СПЧ традици-
онно встречается с первым замести-
телем главы администрации прези-
дента Сергеем Кириенко. Как сооб-
щил 
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Бабушкин планирует поднять тему 
амнистии на встрече с господином 
Кириенко, «в случае если войдет в 
новый состав совета».

Екатерина Гробман

Кандидаты вышли 
на проверочную прямую
В выборах главы Приморья  
намерены участвовать 11 человек

Вчера завершился прием до-
кументов от кандидатов на 
пост губернатора Приморья. 
В краевой избирком их пода-
ли 11 человек: вдвое меньше, 
чем заявляли о желании при-
нять участие в выборах. Сдал 
документы и участник второ-
го тура сентябрьских выборов 
Андрей Ищенко, который на 
этот раз пошел на выборы не от 
КПРФ, а как самовыдвиженец. 
Во время прохождения муни-
ципального фильтра за канди-
дата Ищенко, по утверждению 
его сторонников, подписалось 
больше единороссов, чем ком-
мунистов. Перед регистрацией 
кандидатов документы должен 
проверить избирком.

Этап выдвижения кандидатов 
на пост губернатора Приморья и 
предоставления ими документов, 
необходимых для регистрации, за-
вершился 18 ноября. В последний 
день в комиссию сдали докумен-
ты самовыдвиженцы депутат крае-
вого парламента Андрей Ищенко, 
предприниматель Александр Кова-
ленко, а также Олег Митволь (пар-
тия «Зеленые») и глава издатель-
ской компании «Конкурент» Вик-
тор Старицин (Компартия социаль-
ной справедливости), сообщила 

”
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кома Татьяна Гладких. Документы 
ранее подали также депутат Госду-
мы Андрей Андрейченко (ЛДПР), 
предприниматель Алексей Тим-
ченко (Партия роста), депутат ду-
мы Владивостока Роза Чемерис («За 
женщин России»), работавший за-
местителем теперь бывшего губер-
натора Владимира Миклушевского 
Игорь Степаненко («Патриоты Рос-
сии») и несколько самовыдвижен-
цев. В частности, врио губернато-

ра края Олег Кожемяко, пенсионер 
Павел Михальченков, преподава-
тель Виктор Васильев. Зарегистри-
ровали пока только одного канди-
дата — Розу Чемерис.

Всего на выборах губернатора 
Приморья 11 кандидатов, сдавших 
документы на регистрацию (о на-
мерении баллотироваться крайиз-
бирком уведомили 22 человека). 
Решение о регистрации краевой 
избирком принимает в течение се-
ми дней со дня приема документов. 
В первом туре выборов 9 сентября 
участвовали пять человек, из ны-
нешних потенциальных кандида-
тов тогда в бюллетене было только 
двое: Андрей Ищенко (выдвигался 
от КПРФ и набрал 24,63% голосов) 
и Андрей Андрейченко (9,27%). Во 
второй тур с тогдашним врио еди-
нороссом Андреем Тарасенко вы-
шел господин Ищенко, но итоги 
второго тура 16 сентября были при-
знаны недействительным. 26 сентя-
бря Владимир Путин отправил в от-
ставку господина Тарасенко, назна-
чив врио губернатора бывшего гла-
ву Сахалинской области единорос-
са Олега Кожемяко. Теперь выборы 
губернатора Приморья назначены 
на 16 декабря.

КПРФ отказалась выдвигать го-
сподина Ищенко на новые выбо-
ры, и он пошел на них в качест-
ве самовыдвиженца, поэтому ему 
пришлось собирать и подписи гра-
ждан, и подписи муниципальных 
депутатов для преодоления муни-
ципального фильтра. Лидер при-
морских коммунистов Анатолий 
Долгачев называл основной причи-
ной для отказа от выдвижения «по-
нимание того, что муниципальный 
фильтр преодолеть невозможно». 
«Наперекор всему и всем собрал 
147 подписей глав и депутатов му-

ниципальных районов, у нас есть 
муниципальный фильтр, более то-
го, у нас есть 8010 идеальных под-
писей жителей края»,— сообщил 
господин Ищенко. Согласно дан-
ным, обнародованным на сайте со-
трудничающего с КПРФ «Левого 
фронта», за кандидата подписались 
54 депутата, избранных от «Единой 
России», 48 независимых, 41 пред-
ставитель КПРФ и четыре предста-
вителя ЛДПР. В «Единой России» 

”
Ъ“ 

сказали, что приморское отделе-
ние не принимало каких-либо ре-
шений, санкционирующих или за-
прещающих единороссам, являю-
щимся депутатами представитель-
ных органов местного самоуправ-
ления, ставить подписи в поддер-
жку самовыдвиженца Ищенко. «На-
шу партии зачастую обвиняют в ис-
пользовании административного 
ресурса. Сейчас приморский кейс 
наглядно показывает, что единоро-
сы Приморья за открытые и конку-
рентные выборы губернатора реги-
она»,— сказали 

”
Ъ“ в руководстве 

центрального исполкома «Единой 
России».

Между тем, согласно данным 
коммунистов, выявилось шесть му-
ниципалов, которые подписались 
и за Андрея Ищенко, и за других 
кандидатов: Андрея Андрейчен-
ко и Алексея Тимченко. Это может 
создать сложности для кандида-
та, поскольку для регистрации са-
мовыдвиженцам необходимо пре-
доставить 7282 подписи избирате-
лей и не менее 140 подписей депу-
татов и глав муниципальных обра-
зований (при этом подписи долж-
ны быть собраны в 26 из 34 муни-
ципалитетах).

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Софья Самохина

«Единая Россия» подстраивается 
под местные кадровые условия
Партия может изменить подход к выбору кандидатов

В преддверии съезда «Единой  
России» партийцы в регионах 
в рамках дискуссии «Обновле-
ние-2018» раскритиковали от-
крытую модель праймериз. 
В Татарстане партийцы заяви-
ли, что доступное для всех голо-
сование по отбору кандидатов 
слишком затратно, а избирате-
ли не понимают, зачем им два-
жды идти на избирательный уча-
сток. Единороссы республики 
предложили заменить прайме-
риз голосованием черезмобиль-
ное приложение. Заместитель 
секретаря генсовета «Единой 
России» Виктор Селиверстов не 
исключил, что правила прайме-
риз будут менять.

К 20 ноября региональные отде-
ления «Единой России» должны за-
вершить свои дискуссии «Обновле-
ние-2018» и направить в централь-
ный исполком партии свои предло-
жения, в частности, о новых техно-
логических подходах в избиратель-
ных кампаниях и в межпартийной 
конкуренции (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). 

Пока в исполком партии передали 
предложения по итогам обсуждения 
в четырех регионах.

Одной из последних стала кон-
ференция единороссов в Татарста-
не. На ней мэр Набережных Челнов 
Наиль Магдеев раскритиковал от-
крытую модель праймериз. Он ука-
зал, что это «эффективный отбор кан-
дидатов», но «в каждом городе, в ка-
ждом районе есть своя специфика»: 
«Практика большого города показа-
ла, что это вызывает множество нео-
боснованных материальных, на наш 
взгляд, физических и эмоциональ-
ных затрат». Партиец сказал, что из-
бирателю «сложно понять, почему 
он, как гражданин, должен дважды 
идти голосовать»: «Отсюда зреет ре-
альное раздражение не только сре-
ди избирателей, но и среди тех, кто 
организует предварительное голосо-
вание». По его словам, возникает во-
прос о наличие в парторганизации 

«лишних финансовых ресурсов». Го-
сподин Магдеев предложил дать ре-
гионам право выбирать, в каком ви-
де проводить праймериз. Он счита-
ет, что можно перейти к электрон-
ной форме голосования.

Открытая модель праймериз 
предусматривает участие в голосо-
вании всех граждан. Заявиться на 
него в качестве участника может да-
же беспартийный, но не член дру-
гой партии. При этом итоги прайме-
риз не являются обязательными (на 
региональных выборах список кан-
дидатов утверждает конференция, а 
на федеральных — съезд партии) и 
иногда оборачиваются скандалами. 
Так, перед выборами депутатов Гос-
думы в 2016 году в Татарстане за не-
сколько часов до начала праймериз с 
них был снят бизнесмен Эдуард Ша-
рафиев (в прошлом член «Справед-
ливой России») из-за якобы «обраще-
ний обманутых вкладчиков», кото-
рые пострадали от действий финан-
совой пирамиды, к которой канди-
дат мог быть причастен. В итоге в его 
округе выдвинулся и победил депу-
тат Госдумы Ильдар Гильмутдинов.

Заместитель секретаря генсовета 
партии Виктор Селиверстов обещал 
рассмотреть предложение партий-
цев, пояснив, что такая «правильная 
и злободневная точка зрения звучит 
не только в Татарстане»: «Мало того, 
что это действительно затратный 
процесс. Нашу площадку использу-
ют люди, которые ни в каком пла-
не к 

”
Единой России“ отношения не 

имеют». Открытая модель прайме-
риз «не дешевое удовольствие», но 
«затраты не самая важная тема», за-
явил 

”
Ъ“ господин Селиверстов. Он 

не исключил, что правила прайме-
риз будут менять.

На прошлой неделе трансформа-
цию праймериз обсуждали на кон-
ференции в Иркутской области. Се-
натор от Иркутской области Сергей 
Брилка сказал 

”
Ъ“, что было много 

предложений по улучшению проце-
дуры предварительного голосова-

ния. В частности, прозвучало пред-
ложение ограничить доступ канди-
датов на праймериз: «В уставе зна-
чится, что за кандидата должны по-
ручиться члены партии, но эта нор-
ма необязательная. Мы предлагаем 
ее сделать обязательной. А ряд пар-
тийцев вообще предложили вер-
нуться к институту рекомендаций, 
который действовал в советское 
время». По его мнению, этот инстру-
мент «тоже может как-то оживить 
процесс». На конференции в Твери 
единороссы решили, что попросят 
на съезде партии (пройдет 7–8 дека-
бря) возможность выбирать моде-
ли праймериз на региональных и 
муниципальных выборах. По сло-
вам главы регионального исполко-
ма Ильи Холодова, первая модель не 
подходит для малонаселенных пун-
ктов: «При низкой явке люди с ма-
териальными ресурсами побежда-
ют наших кандидатов из социаль-
ной сферы». Первая модель прай-
мериз еще и самая затратная, пото-
му что необходима аренда помеще-
ний, оплата работы комиссий, пе-
чать бюллетеней, утверждает госпо-
дин Холодов.

Источник 
”
Ъ“ в «Единой России» 

говорит, что исполком партии гото-
вит изменения в «Положение о про-
ведении предварительного голосо-
вания», но саму процедуру прайме-
риз отменять не собирается: «Откры-
тая модель зарекомендовала себя по-
ложительно с точки зрения поиска 
сильных кандидатов, новых партий-
ных лиц. Да и технологически пред-
варительное голосование рассма-
тривается нами как нулевая волна 
агитации». По словам собеседника 

”
Ъ“, точечные изменения этого по-

ложения будут презентованы в дни 
съезда «Единой России» на заседа-
нии президиума генсовета партии.

Кирилл Антонов, Казань; 
Алексей Полухин, Тверь;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Софья Самохина

В окружении главы Ингушетии  

”Ъ“ сказали, что никто из региональных 
чиновников не будет участвовать  
в акции, «кроме как в целях обеспечения 
порядка и безопасности»
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Минприроды рассматри-
вает целесообразность 
трофейной охоты на жи-
вотных, относящихся 
к редким и находящимся 
под угрозой исчезнове-
ния видам, заявили в ве-
домстве на вопрос ”Ъ“ 
о письме, которое депу-
тат Госдумы Владислав 
Резник, являющийся чле-
ном «Клуба горных охот-
ников», направил заме-
стителю министра Ивану 
Валентику. Господин Рез-
ник предлагает оценить 
возможность введения 
в России «специальных 
программ», разрешаю-
щих трофейную охоту 
на краснокнижные виды 
животных, с тем чтобы 
охотники в дальнейшем 
финансировали охрану 
этих видов. Экологи вы-
сказываются категориче-
ски против коммерческой 
охоты на животных, зане-
сенных в Красную книгу.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

зался запрос депутата Госду-
мы Владислава Резника, ко-
торый был направлен 21 ав-
густа заместителю министра 
природных ресурсов Ивану 
Валентику. В нем господин 
Резник отмечает, что прини-
маемые государством меры 
для сохранения редких ви-
дов животных «в условиях 
жестких бюджетных огра-
ничений не могут быть при-
знаны достаточными». В 
письме сообщается о специ-
альных программах, кото-
рые «успешно разрабатыва-
ются и внедряются» в миро-
вой практике, по сохране-
нию редких и исчезающих 
видов животных. В их рам-
ках, указывает депутат, про-
исходит изъятие отдельных 
особей, которые «представ-
ляют наименьшую цен-
ность для популяции», пу-
тем трофейной охоты на воз-
мездных основаниях «с по-
следующим приоритетным 
использованием выручен-
ных средств» на проведение 
исследований и охранных 

мероприятий в отношении 
исчезающих видов. «В целях 
проработки возможного вне-
дрения в РФ аналогичных 
программ сохранения ред-
ких и исчезающих видов жи-
вотных» Владислав Резник 
просит ведомство ответить 
на ряд вопросов, которые в 
основном касаются объема 
средств, направляемых на 
мероприятия по сохране-
нию редких видов животных 
и среды их обитания в особо 
охраняемых природных тер-
риториях. Помимо прочего, 
господин Резник просит пре-
доставить динамику числен-
ности алтайского горного ба-
рана, чукотской популяции 

якутского подвида снежного 
барана, амурского горала и 
путоранского подвида снеж-
ного барана с момента их за-
несения в Красную книгу.

«Это не предложение на-
чать охоту на редкие виды, а 
предложение собрать ин-
формацию, чтобы обсудить, 
возможно это или нет,— 
прокомментировал госпо-
дин Резник свой запрос в бе-
седе с 

”
Ъ“.— В ряде других 

стран такие программы су-
ществуют, но для того, что-
бы занять ясную позицию, у 
меня нет информации для 
принятия решения».

Владислав Резник входит 
в президиум «Клуба горных 
охотников». В 2016 году пре-
зидент клуба Эдуард Бендер-
ский направил письмо Алек-
сандру Хлопонину (на тот 
момент вице-премьер, кури-
ровал сферу природопользо-
вания) с просьбой выделить 
пять разрешений на добычу 

путоранского снежного ба-
рана. Взамен клуб готов был 
оказать помощь в финанси-
ровании программ охраны 
этого подвида в размере 
15 млн руб. В свою очередь, 
господин Хлопонин пору-
чил Минприроды «поддер-
жать и подготовить пилот-
ный проект по взаимодейст-
вию» с «Клубом горных охот-
ников». В 2017 году Роспри-
роднадзор в выдаче разреше-
ний на добычу путоранского 
снежного барана отказал.

В Минприроды 
”
Ъ“ под-

твердили, что ограниченное 
рациональное использова-
ние редких и находящихся 
под угрозой исчезновения 
объектов животного мира 
для получения средств для 
их сохранения — подход, ко-
торый действительно при-
меняется в некоторых стра-
нах. В ведомстве напомни-
ли, что в России сейчас при-
меняется «другой подход», 

который исключает любое 
коммерческое использова-
ние краснокнижных живот-
ных. В то же время Минпри-
роды признает, что объем 
федеральных средств, выде-
ляемых на охрану красно-
книжных видов, недостато-
чен. Отметим, согласно дей-
ствующему законодательст-
ву, запрещены любые дейст-
вия, которые могут привес-
ти к гибели или сокраще-
нию численности объектов 
животного мира, занесен-
ных в Красную книгу. Добы-
ча краснокнижных видов 
животных допускается толь-
ко в исключительных целях 
— например, для охраны 
здоровья населения или 
устранения угрозы жизни 
человека. 12 ноября замми-
нистра Иван Валентик про-
вел совещание, на котором 
обсуждалась возможная тро-
фейная охота на редкие и на-
ходящиеся под угрозой ис-

чезновения виды, «по ито-
гам было решено прорабо-
тать ее целесообразность», 
сообщили 

”
Ъ“ в Минприро-

ды. В ведомстве уточняют, 
что обязательным условием 
разрешения такой охоты 
должен стать, в частности, 
запрет подобного вида охо-
ты на виды животных с пер-
вым статусом редкости — 
речь может идти только о ви-
дах, численность которых 
восстановлена и стабильна.

По мнению экологов, 
коммерческая охота в Рос-
сии на краснокнижные ви-
ды недопустима. Для охот-
ников особую ценность 
представляют крупные осо-
би снежных баранов с боль-
шими рогами, отмечает ав-
тор и соавтор двух моногра-
фий о снежных баранах Се-
верной Азии доктор биоло-
гических наук Николай Же-
лезнов-Чукотский. По его 
мнению, абсолютно некор-
ректно «говорить, что какие-
то особи представляют ма-
лую ценность для популя-
ции — каждый член стада, а 
особенно старший, выпол-
няет особую социальную 
роль в нем». «Рассматривать 
возможность трофейной 
охоты возможно только при 
условии, если охотники из-
начально вложатся в сохра-
нение этих видов и увеличе-
ние численности до того 
уровня, когда они из Крас-
ной книги выводятся»,— 
считает научный руководи-
тель программы по сохране-
н и ю  б и о р а з н о о бр а з и я 
«WWF России» Владимир 
Кревер. Эксперт «Гринписа 
России» Михаил Крейндлин 
считает, что введение разре-
шения потребует поправок к 
законодательству. «К какой 
категории редкости принад-
лежит животное, устанавли-
вает Минприроды, и лобби-
сты будут добиваться пере-
вода вида, допустим, во вто-
рую категорию редкости, 
чтобы можно было начать на 
него охоту»,— говорит он.

Анна Васильева

светская 
жизнь

В кислоте, да не в обиде
По мере приближения к декабрю, 
звенящему бессчетными елками-аук-
ционами-балами и просто клиент-
скими развлечениями разной степе-
ни изысканности, светская жизнь 
становится все затейливее. Количест-
во событий увеличивается, и ничто 
банальное уже не обещает успеха. 
Еще не успели остыть впечатления от 
горячего приема на свежем воздухе, 
который зарядил на Воробьевых го-
рах Михаил Куснирович ради показа 
новой коллекции Bosco Fresh, как на-
чалась новая неделя, полная нестан-
дартных впечатлений.

Для начала была «Метафизика 
любви», не меньше. Сати Спивакова, 
Алексей Гориболь и Владимир Коше-
вой объединились ради спектакля-
концерта по сценарию Сергея Соло-
вьева об отношениях Ивана Тургене-
ва и Полины Виардо. Отметили юби-
лей русского классика, а заодно зада-
ли элегантную преемственность от 
светских страстей XIX века к нынеш-
ним. Поддержать соучастников по-
становки пришли Надежда Оболен-
цева, Михаил Друян, даже Оксана 
Федорова и другие пылкие люди.

Следующим вечером одновре-
менно проходили две церемонии. 
Журнал Glamour вручал награды 
«Женщина года», а проект «Сноб» — 
премию «Сделано в России». Вроде 
бы мало общего у этих двух меро-
приятий, помимо самого факта пре-
мирования, так что нет ничего уди-
вительного в том, что проходили 
они одновременно. И все же у них 
нашлась точка пересечения. Режис-
сером года стала Вера Кричевская, 
которая выпустила в этом году доку-
ментальный фильм «Дело Собчака». 
В это же самое время награду «Сдела-
но в России» в категории «Медиа» за 
фильм «Дело Собчака» получала ав-
тор идеи и соавтор сценария карти-
ны Ксения Собчак. По-хорошему, им 
бы поменяться мероприятиями. По-
нятно, что на премии «Сноба» госпо-
жа Кричевская чувствовала бы себя 
максимально комфортно, тогда как 
госпожа Собчак спокойно перено-
сит и пайеточно-кружевную реаль-
ность, в которой есть номинация 
«Пара года». Однако проект «Сноб» 
номинировал их обеих, а журнал 
Glamour — только госпожу Кричев-
скую. На «Снобе», ставшем оконча-
тельно независимым медиа, среди 
гостей и лауреатов были Анатолий 
Чубайс, Дмитрий Зимин, Рубен Вар-
данян, Дмитрий Ямпольский, Гор 
Нахапетян, Наталия Фишман, Тереза 
Мавика, Александр Акопов и другие. 
Режиссером церемонии уже во вто-
рой раз стал Савва Савельев, сняв-
шийся в одной из ролей в «Кислоте» 
Александра Горчилина: он привлек 
к участию в церемонии его самого, а 
также обширную массовку двадца-
тилетних. Все вместе получилось 
техно-вечеринкой, приветом филь-
му «Экстаз» Гаспара Ноэ, сожалением 
об утраченных свободах и надеждой, 
что новые люди смогут оставить 
больше, чем зарядку от айфона. Сло-
вом, господин Савельев остается аб-
солютным моим фаворитом в части 
постановки церемоний.

Существенно обновился состав 
участников Rock Charity Battle фонда 
«Друзья». Слишком много раз побе-
дил всех Иван Стрешинский, слиш-
ком ни одного раза не победил бэнд 
Дмитрия Разумова — в общем, им на 
смену пришли новые голоса, напри-
мер Владимир Цыганов или собран-
ная в «Росатоме» группа «Бармагло-
ты». Хедлайнером среди участников 
стал Владимир Аветисян, победи-
тель прошлого года. Однако в этом 
году внимание гостей сместилось со 
сцены к другим развлечениям чуть 
более основательно. Параллельно 
рок-битве тут всегда есть способы 
сделать пожертвование в обмен на 
что-то вкусное или приятное. В этот 
раз конкурировать должно было не-
вкусное с неприятным. Стояли два 
шатра: «Стихи от Цыпкина» и «Прав-
да от Собчак». Было бы очень инте-
ресно увидеть, к кому очередь была 
бы длиннее, но госпожа Собчак, увы, 
не смогла быть. Тем не менее за ве-
чер собрали 7,4 млн руб.

В этот раз конкури-
ровать должно  
было невкусное  
с неприятным

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Месяц рождения  
Пророка Мухаммада
Уважаемые братья и сестры! В эти дни мы, мусульмане  
России, наши единоверцы во всем мире, отмечаем по му-
сульманскому календарю Мавлид ан-Наби — месяц рожде-
ния нашего Пророка Мухаммада (да благословит его Аллах 
и приветствует).

От имени Совета муфтиев России и Духовного управления 
мусульман Российской Федерации приветствую всех россиян, 
своих единоверцев — мусульман России, Содружества Неза-
висимых Государств в дни месяца Мавлид ан-Наби. Традиция 
общими молитвами, праздничными собраниями проводить дни 
этого месяца насчитывает множество столетий.

В эти дни мы вновь прилагаем все силы в служении и духов-
ном самосовершенствовании, поскольку наша благословенная 
религия Ислам является не только поклонением Всевышнему, 
но и образом жизни.

Пророк Мухаммад проповедовал Ислам, в котором человеку 
в его земной жизни предписывается быть активным и размыш-
ляющим, осознанно воспринимать происходящие в реальной 
жизни изменения. Мы направляем наши силы и знания на то, 
чтобы наше мировоззрение и мировосприятие не просто отра-
жали современный мир; мы прикладываем усилия, труд на осво-
ение всего нового, что приносит стремительно изменяющийся 
мир, и убеждены — богатейшее наследие нашего вероучения 
позволяет мусульманам, жить, не вступая в противоречие 
с действительностью, чувствовать себя всегда современными 
людьми. Мы молим Всевышнего дать нам сил для того, чтобы 
не ошибиться на пути познания мира, и вероучение Единобожия 
укрепляет нас в этом. Единство уммы на этом пути также являет-
ся залогом, уберегающим от ошибок.

Мусульмане стремятся познавать жизнь нашего Пророка  
(да благословит его Всевышний и приветствует), наша вера 
будет полноценна только в том случае, если мы будем любить 
Пророка Мухаммада (да благословит его Всевышний и привет-
ствует) больше, чем себя, своих близких, родных и всех людей 
на этой земле. Хадис доносит до нас слова Пророка Мухаммада: 
«Кто бы ни полюбил меня, тот полюбил и Аллаха. И кто бы ни 
повиновался мне, тот повинуется и Аллаху».

Эти благодатные дни помогают нам вновь и вновь вспом-
нить возвышенные примеры из жизни посланника Аллаха  
(да благословит его Всевышний и приветствует), а также его 
благие качества, слова и поступки, в которых кроется назида-
ние для нас.

Этот месяц — месяц благодарности Всевышнему Аллаху, 
который одарил нас Пророком Мухаммадом. Пусть он станет 
для нас возможностью измениться, стать лучше и ближе к Алла-
ху. И да укрепит благодать этих дней в нас любовь ко Всевышне-
му, Пророку и поможет пронести это состояние на протяжении 
всей нашей жизни.

От имени Совета муфтиев России, Духовных управлений 
мусульман нашей страны и от себя лично сердечно поздравляю 
вас, моих братьев и сестер — единоверцев, соотечественников 
со светлым праздником Ислама! Молю Всевышнего даровать 
всем нам мир и радость, счастье и здоровье, успех и благополу-
чие, милость и благоденствие! Да благословит нас Всевышний 
на совершение добрых дел!

Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев России  
и Духовного управления  
мусульман РФ,  
муфтий, шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Список трофеев может быть расширен
Минприроды рассматривает возможность охоты на краснокнижных животных

Россия не стала отвечать на запрос 
ОБСЕ в рамках так называемого Вен-
ского механизма и едва ли выдвинет 
своего эксперта для участия в Мос-
ковском механизме международной 
организации. В рамках этих миссий 
планируется уточнить сведения о пре-
следовании правозащитников, ЛГБТ, 
СМИ и адвокатов в Чеченской Респу-
блике. В результате расследование 
будет проводить эксперт из пула  
ОБСЕ — австрийской юрист, профес-
сор в области международного права. 
В МИД России называют претензии 
о якобы нарушениях прав человека 
в Чечне беспочвенными.

Международное расследование сооб-
щений о нарушениях прав человека в 
Чечне, запущенное в рамках так называе-
мого Московского механизма ОБСЕ, прой-
дет без участия эксперта, которого имела 
право выдвинуть Россия. Такой вывод 
можно сделать из ответа МИД России на 
запрос 

”
Ъ“ о том, планируется ли участие 

нашей страны в расследовании.
Об «охоте на геев» в Чечне впервые со-

общила в апреле 2017 года «Новая газета», 
основываясь на данных «Российской 
ЛГБТ-сети». В НКО заявили, что гомосексу-
алов в Чечне похищают и пытают в се-
кретных тюрьмах, требуя назвать других 
представителей ЛГБТ-сообщества, а затем 
убивают. Организация вывезла из респу-
блики более 130 преследуемых за ориен-
тацию, а также членов их семей. Открыто 
о похищении заявил только уроженец 
Омской области Максим Лапунов, обра-
тившийся в СК осенью прошлого года (см. 

”
Ъ“ за 17 октября 2017 года). Но уголовное 

дело так и не было возбуждено. 14 мая это-
го года и. о. министра юстиции РФ Алек-
сандр Коновалов сказал, что сообщения о 
нарушениях прав геев в Чечне не подтвер-
дились. Ранее пресс-секретарь главы Чеч-
ни Рамзана Кадырова Альви Каримов под-
черкнул, что информация о преследова-
нии ЛГБТ является «наглой ложью», а так-
же «одной из форм информационных 
атак на Чечню и Россию в целом». По его 
словам, граждане заявляют о притеснени-
ях, чтобы таким образом переехать в Евро-
пу. Сам господин Кадыров неоднократно 
утверждал, что гомосексуальность «неха-
рактерна для чеченского народа».

Тем не менее ОБСЕ в рамках проверки 
данных о преследованиях ЛГБТ в Чечне 
инициировала процедуру сначала Вен-
ского, а затем Московского механизма — 
процедур для мониторинга выполнения 

обязательств государств—участников  
ОБСЕ в области прав и демократии. Более 
мягкий Венский механизм подразумева-
ет постановку вопроса перед государст-
вом и получение ответа на него. Вторая 
часть инструмента — Московский меха-
низм — дает возможность формировать 
миссии независимых экспертов для про-
ведения расследований и составления ре-
комендации по решению проблемы. Мос-
ковским механизм запускался всего 
шесть раз, в том числе Россией в 1999 году 
в отношении военной операции НАТО в 
бывшей республике Югославии.

Венский механизм в отношении России 
запустили 30 августа 2018 года 15 стран, в 
числе которых Великобритания, Франция, 
Германия, Финляндия, Эстония, Латвия и 
Литва. Позже к ним присоединились США. 
Коалиция заявила, что у нее собраны «хоро-
шо задокументированные сведения о том, 
что чеченские власти причастны к арестам, 
задержаниям, пыткам и убийствам» пред-
ставителей ЛГБТ, правозащитников, в том 
числе сотрудников «Мемориала», адвока-
тов и журналистов. Коалиция подчеркнула, 
что «чеченские власти, как сообщается, по-
ощряли семьи к совершению 

”
убийств в за-

щиту чести“», а «нежелание или неспособ-
ность Российской Федерации бороться с 
этими серьезными нарушениями прав че-
ловека способствовали созданию обстанов-
ки безнаказанности властей Чечни за со-
вершение таких нарушений».

1 ноября те же 16 стран—участниц ОБ-
СЕ запустили в отношении РФ Москов-
ский механизм. В МИД РФ назвали это 
«безосновательным» демаршем и «злоупо-
треблением инструментарием ОБСЕ» с це-
лью «усилить развязанную антироссий-
скую кампанию» перед встречей глав МИД 
ОБСЕ, которая пройдет в Милане в начале 
декабря. В ведомстве пояснили, что запро-
сили у организации «предметную и задо-
кументированную информацию о кон-
кретных случаях предполагаемых нару-
шений», но не получили ее. Из ответа, по-
лученного 

”
Ъ“ в ведомстве, следует, что в 

установленный срок российская сторона 
так и не добилась реакции на свое обраще-
ние, а потому не сочла нужным представ-
лять объяснения. «Претензии в отноше-
нии нашей страны в связи с якобы имею-
щими место нарушениями прав человека 
в Чечне беспочвенны и используются для 
обострения ситуации в гуманитарном из-
мерении ОБСЕ,— пояснили 

”
Ъ“ в МИД 

РФ.— Это подтверждается нежеланием 
инициаторов запуска Московского меха-

низма представить нам конкретную ин-
формацию по сути выдвигаемых обвине-
ний с именами 

”
пострадавших“ и обстоя-

тельствами происшедшего. Несмотря на 
наши многочисленные призывы, все огра-
ничивается ссылками на непроверенные 
данные ряда СМИ и неправительствен-
ных организаций». В этих условиях едва 
ли Москва решит направить для участия в 
механизме кого-то из своих экспертов, хо-
тя и заявляет о готовности «к конструктив-
ному взаимодействию по всем вопросам 
правозащитной повестки дня ОБСЕ».

«Расследование уже началось, его прово-
дит австрийский юрист, профессор в обла-
сти международного права (его имя пока 
не раскрывается.— 

”
Ъ“), которого страны, 

запустившие механизм, выбрали из пула 
экспертов ОБСЕ»,— рассказал 

”
Ъ“ исполни-

тельный директор программ «Российской 
ЛГБТ-сети» Игорь Кочетков. Он сообщил, 
что эксперт может собирать информацию 
как опрашивая доступных свидетелей, так 
и выехав в республику. «Эта миссия может 
быть создана и в случае отказа властей Рос-
сии на ее отправку в Чечню. В таком случае 
поиск фактов будет осуществляться из дру-
гих источников»,— ранее говорил 

”
Ъ“ заме-

ститель главы секретариата ОБСЕ Марцель 
Пешко (см. 

”
Ъ“ за 3 ноября 2018 года). По 

словам господина Кочеткова, уже через две 
недели можно ожидать от эксперта доклад 
с рекомендациями. Однако первоначально 
документ будет носить закрытый характер.

По мнению директора Центра анализа 
и предотвращения конфликтов правоза-
щитника Екатерины Сокирянской, зани-
мающейся темой прав человека в Чечне с 
2003 года, запуск Московского механизма 
ОБСЕ не вызовет серьезных системных 
изменений. «Как мы наблюдаем, в послед-
ние годы международное давление спо-
собно лишь ограничить или остановить 
особо масштабные и вопиющие формы 
нарушений прав человека, но к расследо-
ванию и наказанию виновных это обыч-
но не приводит. Преступления обычно 
продолжаются, хотя могут приобрести ла-
тентную форму»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа 

Сокирянская. Тем не менее она выразила 
надежду, что миссия эксперта ОБСЕ смо-
жет повлиять на исход дела руководителя 
грозненского офиса «Мемориала» Оюба 
Титиева, которого сейчас судят по обвине-
нию в хранении наркотиков. Ранее «Ме-
мориал» заявлял, что дело сфабриковано с 
целью давления на правозащитников.

Анастасия Курилова,  
Галина Дудина

Чечню проверяют на права
Заявлениями о преследованиях людей в республике  
занялся австрийский эксперт ОБСЕ

Депутат Госдумы 
Владислав Резник 
предлагает обсу-
дить, нельзя ли 
в виде исключения 
и за деньги поохо-
титься на животных 
из Красной книги

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н



5Коммерсантъ   l   Понедельник 19 ноября 2018 №212/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

В Алтайском крае суд взял 
под стражу начальника управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции 
(УЭБиПК) регионального глав-
ка МВД России полковника Вади-
ма Надвоцкого. По версии след-
ствия, полковник получил взятку 
5 млн руб., обещая избавить пред-
принимателя от своих проверок. 
Деньги, указывается в деле, на-
чальник антикоррупционного 
управления получил через бывше-
го сослуживца Евгения Гречишки-
на, которого суд также отправил 
в СИЗО. Обвиняемые, обещая со-
трудничество со следствием, про-
сили отпустить их под домашний 
арест, но безуспешно.

В Алтайском крае в эпицентре кор-
рупционного скандала оказался глав-
ный борец со взятками в регионе Ва-
дим Надвоцкий. Операцию по его за-
держанию сотрудники ФСБ и Главно-
го управления собственной безопас-
ности МВД России готовили несколь-
ко недель. По материалам дела, в ию-
ле—сентябре 2018 года начальник УЭ-
БиПК получил от коммерсанта взятку 
в размере 5 млн руб. за прекращение 
проверок принадлежащих бизнесме-
ну торговых предприятий и обеща-
ние их непроведения впредь. Деньги 
передавались, по версии следствия, 
через экс-полицейского Евгения Гре-
чишкина, комиссованного из орга-
нов по здоровью. Когда-то оба служи-
ли вместе и дружат до сих пор.

Были проведены обыски в кварти-
ре Евгения Гречишкина и в загород-
ной Бобровке, где проживает Вадим 
Надвоцкий. В поселке, который счи-
тается алтайским аналогом столич-
ной Рублевки, принадлежащий по-

лицейскому двухэтажный коттедж 
из калиброванного бруса, площадью 
400 кв. м, выгодно смотрится на фоне 
соседских построек.

Действующего и бывшего поли-
цейских задержали. Как рассказа-
ли в управлении СКР по Алтайско-
му краю, Вадиму Надвоцкому инкри-
минировали ч. 6 ст. 290 УК РФ (взятка 
в особо крупном размере), Евгению 
Гречишкину — ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (по-
средничество во взяточничестве). Об 
их отношении к предъявленному об-
винению неизвестно.

Следователи направили в Ок-
тябрьский райсуд Барнаула ходатай-
ство о заключении обвиняемых под 
стражу. Свое прошение они мотиви-
ровали тем, что господа Надвоцкий 
и Гречишкин могут скрыться, а так-
же, применив служебные навыки, 
уничтожить улики, которыми пока 
не располагает следствие, и поме-
шать сбору новых доказательств. За-
держанные уверяли, что будут содей-
ствовать следствию и просили суд 
ограничиться домашним арестом. 
В итоге суд отправил фигурантов де-
ла в СИЗО на два месяца. В управле-
нии СКР не исключают, что дело пол-
ковника может обрасти новыми эпи-
зодами взяток.

В ГУ МВД России по Алтайскому 
краю сообщили, что руководителем 
полицейского главка Андреем Подо-
ляном назначена служебная провер-
ка в отношении начальника антикор-
рупционного управления. В случае 
установления вины он будет уволен 
по отрицательным мотивам. 46-лет-
ний полковник полиции Вадим Над-
воцкий возглавляет УЭБиПК пять лет.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Борцу с коррупцией 
вменили взятку
Высокопоставленный алтайский 
полицейский попал под арест

Как стало известно ”Ъ“, главное 
следственное управление (ГСУ) 
Следственного комитета Рос-
сии (СКР) завершило расследо-
вание громкого уголовного дела 
о мошенничестве, в рамках кото-
рого уже почти год содержится 
под стражей бывший начальник 
Экспертно-криминалистическо-
го центра (ЭКЦ) МВД РФ генерал-
лейтенант Петр Гришин. Позиции 
сторон в этом деле принципи-
ально расходятся: следствие 
считает, что обвиняемый и его 
подельники завысили цену по-
ставляемого в министерство экс-
пертного оборудования, похитив 
таким образом около 75 млн руб. 
Защита, в свою очередь, убежде-
на, что эти деньги ушли на допол-
нительные расходы: программ-
ное обеспечение продукции, ее 
гарантийное обслуживание и об-
учение полицейских экспертов.

На днях трое обвиняемых в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) — бывшие начальник ЭКЦ 
МВД РФ Петр Гришин и его заме-
ститель Олег Мазур, а также бизнес-
мен Сергей Нарутов — начали зна-
комиться с материалами своего де-
ла. По версии следствия, в 2014 году 
они объединились в группу для со-
вершения хищений при заключе-
нии госконтрактов на поставки в по-
лицию экспертно-криминалистиче-
ского оборудования. Для этого глав-
ный эксперт ведомства Гришин и его 
первый заместитель Мазур, как по-
лагает СКР, стали составлять техни-
ческие условия на требуемое МВД 
оборудование таким образом, чтобы 
обеспечить победу на торгах своему 
давнему приятелю Нарутову. Кроме 
того, полицейские эксперты, по вер-
сии следствия, закрыли глаза на оче-
видный имевший место на торгах 
картельный сговор: в них участво-
вали только семь аффилированных 
с господином Нарутовым фирм-по-
ставщиков.

Заявленные победителем цены 
на оборудование по понятным при-
чинам «существенно отличались от 
тех, которые предлагали конкурен-
ты» — так заявил представитель СКР 
на одном из заседаний Басманного 
райсуда, продлевавшего сроки аре-
стов фигурантам дела. Полученную 
незаконную прибыль участники мо-
шеннической схемы, по мнению 
следователя, делили на троих. Меж-
ду тем совершенные ими преступле-
ния, считают в СКР, «подрывали ав-
торитет власти и деформировали со-
знание граждан, давая им понять, 
что высокое положение в обществе 
предполагает обязательное получе-
ние откатов».

Обвиняемым в окончательной ре-
дакции инкриминируется три эпи-
зода особо крупного мошенничест-
ва. В 2015 году они обеспечили по-
ставку в МВД лазерного микродис-
сектора Leica LMD-7000, позволяю-
щего выделить хромосомы даже из 
самых мелких образцов биомате-
риала. Например, для выявления 
структуры ДНК из застиранного пят-
на крови на одежде и идентифика-
ции таким образом личности пре-
ступника или потерпевшего. За дис-
сектор было уплачено по контракту 
около 33 млн руб., в то время как сам 
поставщик Нарутов приобрел его за 
18 млн руб. Разница в 15 млн, по вер-
сии следствия, была обвиняемыми 
похищена.

Годом позже, как полагает СКР, 
по аналогичной схеме в Россию бы-
ли завезены 16 моторизированных 
стереомикроскопов Leica FSC, пред-
назначенных для проведения высо-
коточных баллистических и трассо-
логических исследований, а также 
почерковедческой экспертизы. Кон-
тракт на микроскопы был заключен 
в общей сложности на 60 млн руб., 
и половина этой суммы, по мнению 
СКР, досталась предполагаемым мо-
шенникам.

Наконец, в 2017 году одна из 
фирм Сергея Нарутова — ООО 
«АТиФ» — продала МВД 20 так назы-
ваемых цианакрилатных камер соб-
ственного производства, предназна-
ченных для помещения веществен-
ных доказательств в пары нагрева-
емого цианакрилатного клея и сня-
тия с них таким образом слабовыра-
женных отпечатков пальцев. На ка-
мерах коммерсант и полицейские, 
по мнению СКР, обогатились еще на 
30 млн руб. Общая же сумма их хи-
щений, говорится в материалах де-
ла, составила около 75 млн руб.

Стоит отметить, что сами обвиня-
емые и их защитники с таким под-
ходом категорически не согласны. 
Как пояснил 

”
Ъ“ защитник Олега 

Мазура Владимир Артемов, в каче-
стве расчетной стоимости оборудо-
вания Leica следствие взяло отпуск-
ную цену российского дилера Leica 

Microsystems Wetzlar GmbH — ООО 
«Восточно-Европейская управляю-
щая компания» (ВЕУК) из Санкт-Пе-
тербурга. При этом посредник Нару-
тов был вынужден прибавлять к ди-
лерской цене свои затраты, связан-
ные с разработкой программного 
обеспечения для пользования не-
мецким оборудованием в россий-
ских ЭКЦ, обучением полицейских 
экспертов работе с диссектором 
и микроскопами, а также предостав-
лением на аппаратуру собственной 
гарантии. С полученной же им за-
конной прибыли бизнесмен запла-
тил налоги, которые следствием бы-
ли включены в сумму похищенного.

По словам адвоката Артемова, 
коммерсанту пришлось идти на 
риск, вкладывая в покупки собст-
венные деньги,— ведь дорогостоя-
щее и не пользующееся массовым 
спросом оборудование компания 
Leica начинает производить под кон-
кретного покупателя только после 
полной предоплаты, а МВД рассчи-
тывается с поставщиками через пол-

года после исполнения ими обяза-
тельств. Похожая ситуация, по мне-
нию защитника, складывалась и с га-
рантийными обязательствами про-
изводителя — пока диссектор или 
микроскопы проходили таможен-
ную очистку, устанавливались и те-
стировались в региональных поли-
цейских ЭКЦ, двухгодичная гаран-
тия на них, как правило, истекала, 
и брать на себя ответственность за 
их дальнейшее техобслуживание 
опять же приходилось поставщику 
МВД Сергею Нарутову.

Ошибочным, по мнению защи-
ты, был и расчет стоимости постав-
ленных в систему МВД цианакри-
латных камер. Дело в том, что, под-
считывая предполагаемый ущерб, 
СКР принял за основу цену устарев-
шей российской камеры «Роса-2» — 
200 тыс. руб. Однако «Роса», в отли-
чие от «АТиФ», говорит адвокат, пред-
полагала постоянное нахождение 
рядом с ней специалиста, который 
должен был контролировать нагрев 
цианакрилата, открывая люк и вды-
хая таким образом ядовитые пары. 
«АТиФ» же, как пояснил защитник, 
полностью автоматизирован и без-
опасен («закрыл люк, нажал кноп-
ку и пошел курить»), поэтому и це-
на его значительно выше. Эта новей-

шая камера, кстати, уже получила ав-
торское свидетельство в Роспатенте.

Наконец, все без исключения обо-
рудование, о котором идет речь, по 
словам адвоката, по сей день исполь-
зуется региональными подразделе-
ниями МВД РФ, поэтому о каких-ли-
бо материальных претензиях поли-
цейского ведомства к обвиняемым 
в материалах уголовного дела не со-
общается.

Защита также утверждает, что 
в оперативную разработку сопро-
вождавшего расследование управ-
ления «М» ФСБ РФ генерал Гри-
шин и полковник Мазур попали 
еще в 2014 году. За это время чеки-
стам (в расследовании также участ-
вовали сотрудники главного управ-
ления собственной безопасности 
МВД.— 

”
Ъ“) удалось собрать десят-

ки, если не сотни гигабайт матери-
алов скрытого видеонаблюдения за 
ними, а также аудиозаписей их пере-
говоров между собой и с господином 
Нарутовым. Однако в этих материа-
лах, по мнению защиты, не нашлось 
ни одного доказательства получения 
полицейскими откатов за поставки 
или любого другого незаконного 
вознаграждения от Сергея Нарутова, 
с которым оба эксперта давно нахо-
дятся в приятельских отношениях.

Разработка, по мнению адвока-
та Владимира Артемова, велась бы 
и дальше, однако в конце 2017 года 
сотрудники ФСБ узнали, что глав-
ный эксперт МВД РФ Гришин подал 
рапорт об отставке. Тогда, по его мне-
нию, и было принято решение реа-
лизовать накопленные материалы 
хоть в каком-то виде — просто чтобы 
четырехлетний труд не пропал впу-
стую. 5 декабря прошлого года гене-
рал-лейтенант Гришин и полковник 
Мазур были задержаны и отправле-
ны в СИЗО «Матросская Тишина», 
в котором оба находятся до сих пор. 
Тогда же был взят под стражу и Сер-
гей Нарутов, однако в дальнейшем 
его как страдающего тяжелым хро-
ническим заболеванием суд отпу-
стил из следственного изолятора под 
домашний арест.

Сергей Машкин

Дело генерала МВД рассмотрели 
под стереомикроскопом
СКР завершил дело о хищениях при поставках в ведомство 
уникального экспертного оборудования

Как стало известно ”Ъ“, Басман-
ный райсуд Москвы заочно аре-
стовал экс-председателя прав-
ления лишенного лицензии 
банка «Легион» Игоря Сокерки-
на. Скрывшийся от органов след-
ствия финансист и несколько его 
бывших подчиненных по кредит-
ному учреждению обвиняются 
в хищении из «Легиона» не менее 
100 млн руб. Впрочем, ущерб по 
делу, скорее всего, за время рас-
следования возрастет, посколь-
ку своим кредиторам банк остал-
ся должен более 14 млрд руб. 

Фигурантом уголовного дела о зло-
употреблениях в банке «Легион» быв-
ший председатель его правления 
Игорь Сокеркин стал в августе 2017 го-
да, через месяц после отзыва у кредит-
ного учреждения лицензии. Свое ре-
шение регулятор мотивировал в том 
числе тем, что руководством банка бы-
ли допущены многочисленные нару-

шения законодательства, среди кото-
рых осуществление сделок, имеющих 
признаки вывода активов. Впрочем, 
тогда на основании заявления вре-
менной администрации, поданного 
в ОМВД России по Тверскому району 
Москвы, было возбуждено уголовное 
дело лишь по факту кражи кредитных 
досье банка «Легион» (ч. 4 ст. 158 УК 
РФ). Но допросить господина Сокерки-
на следователь так и не смог, посколь-
ку банкир уехал за границу. В итоге 
обвинение ему предъявили заочно 
в феврале 2018 года, после чего объя-
вили в федеральный розыск. 

Примерно в то же время Следст-
венный комитет России по заявле-
нию Центробанка и Агентства по 
страхованию вкладов возбудил в от-
ношении Игоря Сокеркина, его быв-
шего заместителя Виктора Брусен-
цева и экс-советника бывшего пред-
правления Андрея Батищева уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвое-
ние или растрата в особо крупном раз-
мере). В его основу легла история с хи-
щением из банка незадолго до отзыва 
лицензии как минимум 80 млн руб. 
под видом выдачи кредитов. Парал-
лельно с этим расследовался и еще 

один эпизод, связанный с кредитова-
нием банком «Легион» некоего ООО 
«Тулз ин Тайм», занимавшегося роз-
ничной торговлей через интернет. По 
версии следствия, при пособничестве 
учредителя этой коммерческой струк-
туры Дмитрия Хайкова (содержится 
под стражей) господа Сокеркин, Бру-
сенцев и Батищев похитили еще не-
сколько десятков миллионов рублей. 

Отметим также, что советник 
бывшего предправления «Легиона» 
Андрей Батищев оставался одним из 
немногих фигурантов, кто не стал 
скрываться после возбуждения уго-
ловного дела и по вызову следовате-
ля являлся на все допросы. Но это не 
облегчило его участь: в августе 2018 
года Басманный райсуд Москвы от-
правил его под арест. 

Одним из последних в рамках рас-
следования этого дела суд заочно аре-
стовал 57-летнего Игоря Сокеркина. 
По данным 

”
Ъ“, именно его следствие 

считает организатором вывода денег 
из «Легиона». Выпускник Ярославско-
го высшего военного финансового 
училища Сокеркин половину своей 
жизни посвятил армии. Уволившись 
в звании майора, в 1994 году бывший 
военный устроился на работу в банк, 
как он сам рассказывал СМИ, стаже-
ром, а уже через год стал заместите-
лем директора филиала одного из 
кредитных учреждений. Председате-
лем правления банка «Легион» госпо-
дин Сокеркин являлся с 2003 года.

Адвокат банкира отказался обсу-
ждать с 

”
Ъ“ обстоятельства дела сво-

его клиента.
Тем временем источники в пра-

воохранительных органах говорят, 
что сумма ущерба по делу наверня-
ка возрастет: кредитов, подобных 
тому, что был выдан ООО «Тулз ин 
Тайм», в портфеле «Легиона» был не 
один десяток. Расследование во мно-
гом осложняется как раз отсутстви-
ем в распоряжении следствия исчез-
нувших кредитных досье банка. Из-
вестно лишь, что на момент лише-
ния лицензии банк остался должен 
кредиторам более 14 млрд руб.

Олег Рубникович

Кредитная история 
привела  
к заочному аресту
Меру пресечения  
экс-предправления банка «Легион» 
избрали в его отсутствие

Бывший руководитель 
ЭКЦ МВД Петр Гришин 
уверен, что все расходы 
на новое оборудование 
для его ведомства были 
обоснованны

Уволившись из армии в звании майора, 
бывший военный устроился на работу 
в банк, как он сам говорил СМИ, 
стажером, а уже через год стал 
замдиректора филиала кредитного 
учреждения
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«Желтые жилеты»  
против правительства Франции
Движение, возникшее в социальных сетях, вышло offline

В выходные размеренную жизнь Фран-
ции взорвали бурные акции  протеста, 
в которых приняли участие около 
288 тыс. человек в 2 тыс. населенных 
пунктов по всей стране. Граждане про-
тестуют против повышения налогов на 
горючее и других непопулярных мер 
правительства. Итог субботы —  одна 
 погибшая и 408 пострадавших, в том 
числе 14 тяжелораненых. В воскресе-
нье напряженность несколько спала, 
но многие дороги были по-прежнему 
 перекрыты манифестантами. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ во Фран-
ции Алексей Тарханов.

В субботу утром тысячи манифестан-
тов собрались в центре Парижа, на площа-
ди Согласия и на Елисейских Полях. Столи-
ца Франции опасалась погромов, которым 
охотно предаются демонстранты и при-
мкнувшие к ним члены экстремистских 
групп. Тем более что у собравшихся не было 
ни плана манифестации, ни согласованного 
времени ее проведения.

Полиция долго не вмешивалась, ограни-
чиваясь тем, что старалась разделить толпу на 
группы, которые легче контролировать. Днем 
толпа прорвала оцепление и ворвалась на са-
мую охраняемую парижскую улицу Фобур-
Сент-Оноре к воротам президентского дворца. 
Полиции оставалось только бессильно наблю-
дать народные гулянья под дворцовой оградой 
под крики «Макрон, в отставку»! Но через ка-
кое-то время, перегруппировавшись, полиция 
и пришедшая на помощь жандармерия вытес-
нили демонстрантов обратно на площадь.

В столкновениях по всей стране уже постра-
дало 408 человек, 14 из них были тяжело ране-
ны. Полиция несколько раз вынуждена была 
разгонять пикеты слезоточивым газом, как это 
было, например, у Монбланского тоннеля, ко-
торый пытались перекрыть манифестанты. Но 
чаще ей приходилось вмешиваться в стычки 
между демонстрантами и такими же согражда-
нами, которые имели несчастье сесть за руль 

машины, когда вокруг кипит разум возмущен-
ный. Единственная на сегодняшний момент 
жертва манифестаций погибла именно так. 
В департаменте Савойя пожилая женщина по-

пала под колеса автомобиля, который пытал-
ся объехать пикет. Женщина-водитель спеши-
ла отвезти дочку к врачу, запаниковала и нажа-
ла на газ. Она задержана за непредумышлен-
ное убийство, но на вопрос, кто виноват в про-
исшедшем, не так-то легко ответить. 

Вчера министр внутренних дел Кристоф 
Кастанер подвел первые итоги беспорядков. 
В демонстрациях, проходивших в 2 тыс. на-

селенных пунктов по всей стране, участвова-
ло не менее 287 710 человек. СМИ сообщают, 
что в столкновениях пострадали около десят-
ка полицейских и жандармов, задержано 117 
человек, 75 из них помещены под стражу.

Участники акций протестуют против ухуд-
шения жизни в стране. Это не люмпены, не 
«канальи из пригородов», как в свое время 
говорил президент Николя Саркози, а широ-

кие слои трудящихся — рабочие, служащие, 
сельские чиновники, мелкие предприни-
матели, а также пенсионеры. Последней ка-
плей стало повышение налогов на горючее, 
в результате которого цены на бензин с 1 ян-
варя вырастут на 2,9 евроцента, на дизель-
ное топливо — на 6,5 евроцента за литр. В те-
чение 2018 года эти цены постоянно росли, 
в итоге бензин подорожал в общей сложно-
сти на 15%, а дизель — на 23%.

Правительство призывает протестующих 
подумать о важности экологических мер, 
объясняет, на что пойдут сборы, но те не хо-
тят его слышать. Новость о повышении нало-
гов вызвала взрыв недовольства еще и в свя-
зи с тем, что она сопровождалась другой: ма-
шины на дизельном топливе и автомобили 
старше 15 лет будут ограничены в передви-
жениях или вовсе запрещены. Люди, про-
фессиональная жизнь которых в течение 
многих лет была связана с автомобилем, об-
наружили, что им надо покупать новые ма-
шины и платить дороже за их заправку. 

Их недовольство выражается в цифрах 
падения популярности президента и премь-
ер-министра. Опрос, проведенный институ-
том Ifop для Journal de Dimanche, показал, 
что лишь 25% респондентов одобряют дей-
ствия Эмманюэля Макрона и 34% поддержи-
вают главу правительства Эдуара Филиппа. 

Это недовольство копилось давно, и вот 
в начале октября во Франции родилось дви-
жение «желтых жилетов» — именно такую 
светоотражающую одежду носят француз-
ские водители. Это движение стало класси-
ческим «киберзаговором», спланированным 
и сложившимся в социальных сетях. Ни один 
профсоюз, ни одна политическая партия, ни 
один политик не участвовали в его организа-
ции и не попытались возглавить начавшее-
ся брожение. В связи с этим его очень трудно 
идентифицировать, контролировать и гасить, 
потому что даже его активные участники за-
трудняются сказать, чего же они добиваются, 
кроме того, чтобы «стало лучше».

Протестные акции во Франции 
в эти выходные стали первой 
пробой сил созданного 
в социальных сетях движения 
«желтых жилетов»  ФОТО AP

Дональд Трамп отчитался перед спецпрокурором Мюллером заочно
Президент США готов передать следствию ответы на вопросы о российском вмешательстве

Вскоре после промежуточных  выборов 
в Конгресс США президент Дональд 
Трамп вновь начал комментировать 
 расследование возможного российско-
го вмешательства в выборы президента 
США в 2016 году. 17 ноября он заявил, 
что ответил на вопросы, переданные 
в Белый дом следователями из команды 
ведущего расследование спецпрокуро-
ра Роберта Мюллера. Ответы, по сло-
вам самого господина Трампа, дались 
ему «очень легко», хотя  следователи 
«пытались поймать его на лжи». Пере-
дать их спецпрокурору планируется 
на этой неделе. 

Дональд Трамп еще в конце октября со-
общил, что согласен дать письменные отве-
ты на вопросы спецпрокурора Роберта Мюл-
лера о предположительном вмешательст-
ве в выборы президента США 2016 года. По-
сле этого политик перестал комментировать 
расследование в ожидании промежуточных 
выборов в Конгресс 6 ноября.

За это время стало очевидно, что Дональ-
ду Трампу не грозит импичмент, так как ре-
спубликанцы сохранили большинство в Се-
нате, хотя и уступили демократам Палату 
представителей. 

Затянувшуюся паузу глава Белого дома 
неожиданно прервал в минувший четверг, 
написав в своем Twitter, что следователям 
из команды господина Мюллера «все равно, 
как много жизней они смогут разрушить». 
«Все, что происходит внутри расследова-

ния Мюллера,— это полный хаос»,— напи-
сал президент США, добавив уже на следую-
щий день, что он не беспокоится о своей соб-
ственной судьбе. «Я уверен, что все будет хо-
рошо»,— подчеркнул Дональд Трамп.

17 ноября американский лидер поднял 
тему расследования вновь: он рассказал, что 
ответил на письменные вопросы спецпроку-
рора Роберта Мюллера, переданные в адми-
нистрацию США еще весной прошлого го-
да. Подобный формат — заслуга адвокатов 
президента, которые вели переговоры с ко-
мандой Роберта Мюллера в течение послед-
них месяцев и сумели убедить спецпрокуро-
ра в невозможности личного допроса. Кро-
ме этого, по данным телеканала CNN, юри-
дические представители главы Белого до-
ма сослались на так называемую исполни-
тельную привилегию — право президента 
не представлять следствию или Конгрессу 
США сведения, которые содержат государст-
венную или военную тайну. К этим тайнам, 
по мнению адвокатов, не относятся только 
события, происшедшие в период предвы-
борной кампании 2016 года.

Президент подчеркнул, что отвечал на во-
просы самостоятельно. «Мои адвокаты отве-
ты не писали. Я написал ответы. Мне задали 
ряд вопросов. И я ответил на них очень лег-
ко, очень легко»,— заявил глава Белого дома 
журналистам в минувшие выходные. При 
этом он добавил, что все вопросы были «хи-
трыми» и главной целью следователей была 
попытка поймать президента на лжи. «Всегда 

нужно быть очень осторожным, когда отвеча-
ешь на вопросы людей, которые, возможно, 
имеют недобрые намерения»,— сказал он.

«Слова президента о том, что он 
”
очень 

легко“ ответил на вопросы спецпрокурора, 
являются настоящим кошмаром для адвока-
тов,— уверен профессор юридического фа-
культета Университета Джорджа Вашингто-
на Джонатан Терли.— В этом расследовании, 
особенно в сегодняшней политической жиз-
ни Вашингтона, нет ничего 

”
легкого“, и на 

данный момент нескольким десяткам чело-
век были предъявлены официальные обви-
нения, включая и обвинения в даче ложных 
показаний».

Юристы Дональда Трампа высказывания 
о «легкости» допроса не комментировали. 
Личный адвокат президента США бывший 
мэр Нью-Йорка Рудольф Джулиани в интер-
вью The Washington Post на прошлой неде-
ле отказался сообщить, какие именно вопро-
сы были заданы президенту, отметив лишь, 
что «некоторые из них могли создать юри-
дические проблемы». При этом он уточнил, 
что глава государства не будет отвечать на 
вопросы, касающиеся «воспрепятствования 
осуществлению правосудия». К таким вопро-
сам, в частности, отнесли увольнение быв-
шего директора ФБР Джеймса Коми, отка-
завшегося прекратить расследование в отно-
шении экс-советника президента по нацио-
нальной безопасности Майка Флинна.

Отказ отвечать на подобные вопросы 
может негативно сказаться на исходе де-

ла для Дональда Трампа, считает Джона-
тан Терли. Если Роберт Мюллер не вклю-
чил в свой перечень вопросы о воспрепят-
ствовании правосудию, «это может озна-
чать, что обвинения в превышении влас-
ти будут переданы в Конгресс, который по-
сле промежуточных выборов контролиру-
ют демократы». «Таким образом, сам Мюл-
лер ограничит свое расследование только 
российским вмешательством, а по-настоя-
щему грязную работу сделают конгрессме-
ны»,— заключает эксперт.

Следователи из команды спецпрокурора 
Роберта Мюллера, в свою очередь, традици-
онно не отчитываются о своей деятельности 
и не раскрывают подробности проводимого 
расследования. Тем не менее известно, что 
в Белый дом было передано почти 30 вопро-
сов, которые касались предвыборной кампа-
нии 2016 года. В частности, агентов ФБР ин-
тересовали подробности встречи на Сейше-
лах главы Российского фонда прямых инве-
стиций Кирилла Дмитриева и экс-руководи-
теля частной военной компании Blackwater 
Эрика Принса в январе 2017 года. Также в чи-
сле вопросов — детали переговоров меж-
ду сыном президента Дональдом Трампом-
младшим, зятем американского лидера Джа-
редом Кушнером и другими сотрудниками 
избирательного штаба с российским адвока-
том Натальей Весельницкой летом 2016 года 
в здании Trump Tower в Нью-Йорке.

В течение последних полутора лет ко-
манда спецпрокурора Мюллера предъяви-

ла официальные обвинения 32 частным ли-
цам и трем компаниям, которые, как счи-
тают следователи, нарушили закон в ходе 
предвыборной кампании. В их числе четыре 
бывших советника президента Трампа, 26 
граждан России, житель Калифорнии и ад-
вокат из Лондона. Шесть человек из числа 
привлеченных к ответственности, включая 
и четырех экс-советников президента США, 
уже признали себя виновными.

Президент США неоднократно заявлял, 
что себя виновным в сговоре с Кремлем не 
считает, но, как уверены эксперты в Вашин-
гтоне, расследование спецпрокурора совсем 
не обязательно должно «предъявить доказа-
тельства личного сговора Трампа».

В связи с этим, по мнению Джонатана 
Терли, президент США «совершает боль-
шую ошибку», когда говорит о расследова-
нии спецпрокурора Мюллера как о попыт-
ке выяснить, имел ли лично Дональд Трамп 
связи с Кремлем. «Он просто не следил за хо-
дом расследования,— уверен профессор.— 
Пол Манафорт (бывший глава избирательно-
го штаба Трампа.— 

”
Ъ“), например, был при-

влечен к суду за действия, совершенные за-
долго до начала предвыборной кампании 
(2016 года.— 

”
Ъ“). Практически все гражда-

не США, которым были предъявлены обви-
нения в рамках этого дела, подозреваются не 
в наличии 

”
связи с Кремлем“, а в даче лож-

ных показаний или других преступлениях».
Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

О базах не спорят
Россия готова обсуждать судьбу Курил лишь при условии неразмещения на них американских военных

На прошлой неделе стало 
 известно, что Япония  смягчила 
свою позицию по Курильским 
островам, согласившись вер-
нуться к обсуждению переда-
чи лишь двух из четырех остро-
вов. Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков вчера сообщил, 
что прогресс в обсуждении даже 
этого варианта зависит от того, 
предоставит ли Токио гарантии 
неразмещения на этих террито-
риях американских войск. По ин-
формации газеты Asahi Shimbun, 
премьер Японии Синдзо Абэ уже 
пообещал это президенту РФ 
Владимиру Путину.

Выступая на пресс-конферен-
ции в субботу, Синдзо Абэ прояснил 
свое сделанное в среду заявление 
о готовности вернуться к обсужде-
нию территориального вопроса на 
основе совместной российско-япон-
ской декларации 1956 года. Она, на-
помним, предполагала, что Совет-
ский Союз готов передать Японии 
острова Шикотан и Хабомаи, по-
сле того как мирный договор между 
двумя странами будет подписан. По 
словам премьер-министра, его заяв-

ление никак не противоречит преж-
ней позиции Токио о том, что «сна-
чала нужно решить территориаль-
ный вопрос, а потом уже подписы-
вать мирный договор».

Со слов японского премьера по-
лучается, что «решение территори-
ального вопроса» для него отнюдь 
не равнозначно передаче всех четы-
рех островов, и это само по себе яв-
ляется серьезным отступлением от 
прежней позиции. На переговорах 
с Владимиром Путиным в среду два 
лидера «договорились ускорить пе-
реговорный процесс, с тем чтобы не 
оставлять его следующим поколе-
ниям». Самый простой вариант та-
кого «ускорения» — согласие япон-
ской стороны именно на два остро-
ва, так как ранее Москва уже согла-
шалась серьезно рассмотреть такой 
вариант. И не только в 1956 году, но 
и в 2001-м, когда в РФ с визитом при-
езжал сторонник сближения с Росси-
ей премьер-министр Йосиро Мори. 
Впрочем, уже в апреле того же года 
он вынужден был подать в отставку 
по не связанным с Курилами причи-
нам и был заменен на жесткого про-
американского премьера Дзюнъи-

тиро Коидзуми, немедленно вернув-
шегося к требованию к России вер-
нуть все четыре острова.

Именно сомнения в том, что пре-
емники Синдзо Абэ будут соблю-
дать достигнутые им договоренно-
сти, станут, по всей видимости, глав-
ным камнем преткновения в пере-
говорах. Как заявил вчера, высту-
пая в эфире «России 1», пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков, один из главных вопросов для 
Москвы — гарантии неразмещения 
на Курилах американских военных. 
Согласно американо-японскому до-
говору 1960 года, США имеют право 
размещать на территории Японии 
свои силы и военные базы, и в слу-
чае перехода части Курил под суве-
ренитет Токио распространение 
на них этого положения договора 
исключить нельзя. «Россия — стра-
на наученная, имеющая горький 
опыт в плане НАТО, например»,— 
заметил Дмитрий Песков. Он при-
вел в пример данное первому прези-
денту СССР Михаилу Горбачеву уст-
ное обещание лидеров США и ФРГ не 
принимать в альянс бывшие страны 
социалистического лагеря, располо-

женные к востоку от Германии, кото-
рое впоследствии было нарушено. 
Без однозначного ответа на вопрос 
о том, не появятся ли на переданных 
островах американские военные, 
«невозможно будет сдвинуться с ме-
ста», добавил господин Песков.

В пятницу японская газета Asahi 
Shimbun со ссылкой на свои источ-
ники в канцелярии премьер-минис-
тра сообщила, что в ходе конфиден-
циальных переговоров Синдзо Абэ 
пообещал Владимиру Путину, что 
в случае передачи островов Японии 
американских войск на них не будет. 
Между тем в ноябре 2016 года в ходе 
переговоров между главами Совбе-
зов РФ и Японии Николаем Патруше-
вым и Сётаро Яти позиция японской 
стороны была прямо противополож-
ной. Тогда на прямой вопрос госпо-
дина Патрушева, могут ли американ-
ские войска разместиться на остро-
вах в случае их передачи, господин 
Яти ответил, что «это возможно». По-
сле этого переговоры зашли в тупик, 
в котором и пребывают до сих пор.

По мнению профессора полито-
логии Университета Темпл в Японии 
Джеймса Брауна, для решения этого 

вопроса даже по варианту 1956 года 
Токио придется выполнить два усло-
вия. «Во-первых, прямо признать рос-
сийский суверенитет над Итурупом 
и Кунаширом, двумя другими остро-
вами,— пишет он в колонке для The 
Japan Times.— Во-вторых, письмен-
но исключить возвращаемые остро-
ва Японии из американо-японского 
договора 1960 года. Устного обеща-
ния не размещать там войска США бу-
дет недостаточно». После подписания 
мирного договора и безусловного 
признания суверенитета РФ над дву-
мя из четырех островов можно будет 
начать переговоры о расширении до-
ступа на них японских граждан уже 
в новых условиях, замечает автор.

Японские эксперты разделились 
в своей оценке перспектив дальней-
ших переговоров. Профессор Уни-
верситета Киото Сангё, бывший ди-
пломат Кацухико Того в интервью 
японскому каналу NHK назвал но-
вые заявления сторон «историче-
ским поворотным моментом». «Впер-
вые за всю историю две стороны до-
говорились о фундаментальной 
структуре будущих соглашений»,— 
высказал он свое воодушевление.

А вот профессор Университета Цу-
куба Ицуро Накамура в беседе с «РИА 
Новости» не так оптимистичен. «Сей-
час высказывание Синдзо Абэ, кото-
рое противоречит традиционной по-
зиции Японии, раскололо политиче-
ский лагерь,— заметил он.— Я счи-
таю, что есть риск, что премьер-ми-
нистра Абэ заставят уйти в отставку 
после заключения договора. Но я ду-
маю, что даже в этом случае он дол-
жен заключить мирный договор. 
Нет другого пути. И, думаю, он по-
старается его заключить за те три го-
да, что он должен оставаться на по-
сту главы партии и на посту премь-
ер-министра». 

Большинство японцев остают-
ся сторонниками заключения мир-
ного договора с РФ только после 
«урегулирования территориально-
го спора». По итогам сентябрьско-
го опроса газеты Yomiuri Shimbun 
таких набралось 75%. Вопрос не 
включал вариантов с двумя и че-
тырьмя островами, но традицион-
но в Японии под «урегулировани-
ем» понимается передача всех Юж-
ных Курил целиком.

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21680,34 (–123,28)
РТС 1134,93 (+3,8)
FTSE 100 7013,88 (–24,13)

DAX 30 11341 (–12,67)
DJIA 25413,22 (+123,95)
NASDAQ Composite 7247,87 (–11,16)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.11.18
Австралийский доллар 48,0430
Английский фунт 84,6296
Белорусский рубль** 31,3060
Датская крона* 10,0478

Доллар США 65,9931
Евро 74,9022
Индийская рупия*** 91,9636
Казахский тенге*** 17,9388

Канадский доллар 50,1811
Китайский юань* 94,9869
Норвежская крона* 77,9719
СДР 91,1807

Сингапурский доллар 47,9915
Новая турецкая лира 12,3280
Украинская гривна* 23,7899
Шведская крона* 72,9697

Швейцарский франк 65,5930
Японская иена*** 58,2695
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Спорам о том, нужна ли хотя бы в ка-
ком-то виде российской экономике 
экономическая теория, много деся-
тилетий. Точно известно одно: ме-
тодологическая ясность в основах 
применяемой экономической тео-
рии необходима в госрегулирова-
нии, в противном случае неопреде-
ленность формулировок приводит 
к ощутимым результатам, но не там, 
где заказывали.

Напомним, еще в 2012 году май-
ские указы предписывали Минэко-
номики способствовать созданию вы-
сокопроизводительных рабочих мест 
(ВПРМ), собирая ежегодно доклад 
президенту о динамике этого процес-
са. Доклад по итогам 2017–2018 годов 
Минэкономики собрало в середи-
не ноября, 

”
Ъ“ удалось ознакомить-

ся с документом и внутриправитель-
ственной перепиской в ходе его под-
готовки. Из нее уже очень отчетливо 
следует, что небрежности и неточно-
сти пятилетней давности, допущен-

ные при описании того, что же следу-
ет понимать под процессом создания 
и модернизации ВПРМ, наконец дали 
свои плоды: ведомства, самостоятель-
но давая ответ на этот вопрос (исхо-
дя из итогов угадывания того, зачем 
нужны такие рабочие места), имеют 
в виду самые разные идеи.

По данным Росстата, динамика 
создания ВПРМ в РФ в 2012–2017 го-
дах выглядела удивительно. В целом 
их стало на 1,1 млн, или на 7,1%, боль-
ше, чем год назад. При этом быстрее 
всего ВПРМ прирастали в секторе ад-
министративной деятельности и опе-
рациях с недвижимостью (42% и 29% 
прироста, а хуже всего — в госуправ-
лении (минус 4,9%) и транспортиров-
ке и хранении (минус 4,1%). В обработ-
ке, ради социального прогресса в ко-
торой все вроде бы и затевалось, дела 
обстоят никак — прирост на 1,2%, 
10 тыс. новых ВПРМ. В депрессив-
ном строительстве — на ура, прирост 
14,3%. В благополучной и сильно ин-
вестируемой добыче, как в обработ-
ке,— прирост 1,2%, то есть нисколько.

Центры активного создания ВПРМ 
в России выглядят не менее удиви-
тельно: это Санкт-Петербург, Красно-
дар, Удмуртия, Чукотка и Еврейская 
АО. Теоретически это точки роста 
производительности труда на кар-
те РФ. На практике что-либо понять 
из этой карты невозможно. На прось-
бу Минэкономики к ведомствам по-
яснить, почему, по их мнению, уве-
личивается число ВПРМ в подвласт-
ном им секторе, даются исчерпы-
вающие, но очень разные ответы. 
В основном ведомства говорят, что 
производительность труда растет 
тогда, когда есть рост спроса на про-
дукцию, то есть никто им не объяс-
нял, что речь как раз идет о том, что-
бы создавать за счет ВПРМ более де-
шевое предложение. Часть прямо 
пишет: в методике Росстата ВПРМ — 
это рабочие места с высокой оплатой 
труда, про инновации там ни слова, 
а у нас денег нет. А часть так же честно 
констатирует: число ВПРМ у нас рас-
тет потому, что сократили персонал, 
а выручка осталась та же. И как бы не-
видимым послесловием: «А вы разве 
не это имели в виду?»

Да мы уже забыли толком, что име-
ли в виду.

правила  
игры

Решение правительст-
вом задачи нарастить 
число высокопроизво-
дительных рабочих 
мест в отсутствие их 
ясного определения 
привело к неожидан-
ным результатам

пишет наобум заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Проблемы предпринимателей с про-
длением договоров аренды помеще-
ний, находящихся в государственных 
и муниципальных зданиях, могут раз-
решиться уже до конца года. Необхо-
димые для этого поправки к закону 
о конкуренции утверждены к первому 
чтению в Госдуме. Без них под угрозой 
разорения рискуют оказаться десятки 
тысяч малых и средних бизнесменов 
по всей стране.

Комитет Госдумы по экономполитике, 
промышленности, инновационному раз-
витию и предпринимательству утвердил 
и рекомендовал принять в первом чтении 
законопроект с поправками к ст. 17.1 закона 
«О защите конкуренции». Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказала главный советник аппарата коми-
тета Анна Горшкова. Законопроект систе-
матизирует порядок заключения на новый 
срок договоров аренды государственного 
и муниципального имущества вне зависи-
мости от того, были ли контракты заключе-
ны по итогам торгов или без них.

По словам госпожи Горшковой, первое 
чтение запланировано на пленарном засе-
дании Госдумы, назначенном на вторник. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к разработчику до-

кумента, говорит, что после утверждения 
комитетом принятие законопроекта состо-
ится наверняка. Заместитель руководителя 
Федеральной антимонопольной службы Ра-
чик Петросян сообщил 

”
Ъ“, что законопро-

ект согласован со всеми заинтересованны-
ми органами власти и профессиональным 
сообществом. «Сейчас собственники иму-
щества, пользуясь возможностью двоякого 
толкования ст. 17.1, ставят под угрозу работу 
предпринимателей»,— отметил чиновник.

Для добросовестных нанимателей госу-
дарственного имущества в Гражданском ко-
дексе закреплено преимущественное пра-
во на перезаключение договора аренды. 
Но в середине 2017 года в рамках рассмо-

трения судебного спора между ГУП «Дирек-
ция по эксплуатации зданий, инженерных 
сооружений и коммуникаций» и ООО «Фир-
ма 

”
МС Консалтинг“» Верховный суд поста-

новил, что этим правом могут пользоваться 

только те наниматели, которые заключили 
действующий договор в результате торгов.

В начале года «Опора России» сообщила, 
что из-за решения Верховного суда десят-
ки тысяч представителей малого и средне-

го бизнеса по всей стране оказались под уг-
розой разорения. «Оно означает, что поме-
щение надо освободить, привести в перво-
начальный вид и не занимать до результа-
тов торгов, которые может выиграть дру-
гой наниматель. А если выиграю я, то сно-
ва придется делать ремонт»,— жалуется 

”
Ъ“ один из бизнесменов. По словам члена 

 президиума «Опоры России» Алексея Не-
больсина, для снижения издержек пред-
приниматели договаривались продлевать 
аренду на неопределенный срок. «Но та-
кая формулировка не позволяет продлить 
лицензию, например, на продажу алкого-
ля, что создает проблемы для магазинов 
и заведений общепита»,— перечисляет он. 
По оценке «Опоры России», на объекты го-
сударственной и муниципальной собствен-
ности приходится около 30% арендуемых 
помещений.

Поправки, утвержденные комитетом, 
позволяют продлевать договоры всем пред-
принимателям. Это удобно и собственни-
кам имущества, и предпринимателям, убе-
жден управляющий партнер Consul Group 
Сергей Пивоварчик. Средний срок догово-
ра аренды составляет три-пять лет. Владе-
лец одной из стоматологических клиник 
говорит, что затраты на ремонт и закупку 
оборудования окупаются через шесть лет. 
«За это время арендодатель выстраивает 
бизнес, создает аудиторию потребителей, 
участвует в создании городской среды»,— 
согласен господин Пивоварчик. По его сло-
вам, альтернативой добросовестному нани-
мателю зачастую выступает фиктивный по-
купатель арендных прав, который рискует 
только обеспечительным платежом. «Выиг-
рав торги, он ищет настоящего арендатора, 
предлагая купить ООО победителя торгов, 
если не находит, то просто бросает компа-
нию, не выполняя договор»,— подытожи-
вает эксперт.

Екатерина Геращенко
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Арендаторам вернут доступ к гособъектам
Им разрешат продлевать договоры без торгов

СПИК вышли из-под моратория
Контракты с ГАЗом и Hyundai снова на рассмотрении

Вице-премьер Дмитрий Козак снял 
 мораторий на рассмотрение двух из че-
тырех замороженных заявок на спе-
цинвестконтракты (СПИК) в автопро-
ме.  Чиновник поручил до 22 ноября до-
работать заявки на СПИК группы ГАЗ 
Олега Дерипаски и Hyundai, которая 
надеется подписать контракт до декаб-
ря, чтобы сохранить льготы. Через не-
сколько дней — 26 ноября — Минпром-
торг рассмотрит заявки, однако подпи-
сание контрактов состоится не раньше, 
чем вице-премьер утвердит глобальную 
реформу господдержки отрасли.

Вице-премьер Дмитрий Козак поручил 
до 22 ноября доработать заявки на СПИК 
Hyundai и группы ГАЗ, сообщил 

”
Ъ“ его пред-

ставитель Илья Джус. Поручений вице-пре-
мьера по двум оставшимся заявкам — BMW 
и ГК «Автотор» — не было.

Hyundai должна заключить СПИК до де-
кабря — тогда у концерна истекает согла-
шение о промсборке, по завершении кото-
рой из-за роста пошлин «Хёндэ Мотор Ману-
фактуринг Рус» (завод Hyundai в РФ) потеря-
ет около 5 млрд руб. Рассмотрение заявки 
в Минпромторге пройдет 26 ноября на меж-
ведомственной комиссии по СПИК, гово-

рит глава комитета по промышленной по-
литике и инновациям Петербурга Максим 
Мейксин, и контракт с Hyundai должен быть 
подписан сразу после этого. Собеседник 

”
Ъ“ в Смольном поясняет, что Hyundai до-

стигла договоренностей с Минпромторгом 
по условиям соглашения, добившись сни-
жения требования по инвестированию вы-
ручки в НИОКР. По этому вопросу компания 
и власти Петербурга неоднократно обраща-
лись к вице-премьеру (см. 

”
Ъ“ от 17, 21 сен-

тября и 8 октября). В «Хёндэ Мотор Мануфак-
туринг Рус» не стали комментировать ситуа-
цию, сообщив, что ждут вынесения заявки 
на обсуждение.

Обсуждение условий СПИК с группой ГАЗ 
также должно состояться 26 ноября, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Как 

писал 
”
Ъ“ 8 октября, СПИК ГАЗа поддержива-

ют Минпромторг и правительство, а задер-
жка связана с «санкционным положением 
компании».

В Минпромторге уточнили, что в рамках 
проработки заявок Hyundai и группы ГАЗ 
членам комиссии по СПИК направлен па-
кет документов для ознакомления, а в кон-
це ноября на заседании будет принято реше-
ние о возможности заключения контрактов 

с этими компаниями. Условия соглашений 
в министерстве не раскрывают.

• Концепция СПИК 1.0 фиксировала неизмен-
ность налоговой нагрузки в обмен на инвести-
ции, причем по уже заключенным контрактам 
требовались сравнительно небольшие вложе-
ния. В июле работу над ней заморозил Дмит-
рий Козак, у которого были вопросы к прозрач-
ности процедур, а также на фоне подготовки 
механизма СПИК 2.0 (см. 

”
Ъ“ от 11 июля). Реше-

ния по всем имевшимся заявкам, за исключени-
ем автопрома, были приняты.
Обсуждение заявок идет на условиях ста-

рого механизма СПИК (см. 
”
Ъ“ от 9 ноября). 

При этом собеседники 
”
Ъ“ не верят в шансы 

заключить контракт на прежних условиях — 
в частности, сохранить ставку НДС на уровне 
18%. Неизменность налоговой нагрузки край-
не сложно обеспечить при росте НДС до 20% 
с 1 января, и в правительстве идет работа 
по согласованию перехода инвесторов на но-
вые условия. Льгот по НДС не предполагают 
и два новых инвестрежима — СПИК 2.0 и со-
глашения о защите и поощрении капвложе-
ний (СЗПК) (

”
Ъ“ рассказывал о механизмах 

8 и 30 октября).
Шансов подписать СПИК сразу после за-

седания комиссии у концернов немного. 

По словам Ильи Джуса, это может произойти 
только после принятия решений по системе 
господдержки автопрома на уровне вице-пре-
мьера, но они все еще обсуждаются. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 12 октября, в частности, речь идет о пе-

редаче действующих механизмов субсидиро-
вания на уровень регионов с софинансирова-
нием из федерального бюджета. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке и в компании, заявка которой 

находится на рассмотрении, считают рефор-
му системы господдержки ключевым вопро-
сом развития отрасли и соглашаются с обо-
снованностью подписания СПИК только по-
сле принятия решений по этому вопросу.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» до-
бавляет, что в инвестконтрактах, как в лю-
бых долгосрочных соглашениях, должны 
быть предельно понятные, прозрачные 
и, главное, неизменные условия для компа-
ний — иначе они не смогут просчитать эко-
номику проектов. При этом сам факт нача-
ла рассмотрения оставшихся заявок, по мне-
нию аналитика, закономерен на фоне подго-
товки пересмотра базовых подходов к отра-
сли. Ускорение работы, уточняет он, важно 
именно для Hyundai.

Ольга Никитина, Марина Царева,  
Санкт-Петербург

«Первый» за субсидиями
Телеканалу не хватает господдержки

«Первому каналу» потребуются регуляр-
ные субсидии из федерального бюдже-
та, следует из расчетов, подготовленных 
PwC. В 2018–2021 годах выплаты долж-
ны составлять 6,5 млрд руб., а в 2022–
2025 годах — 5 млрд руб. в год. День-
ги потребуются для стабилизации фи-
нансового положения канала, в послед-
ние годы терпящего убытки и проиг-
рывающего конкуренцию с входящей 
во  ВГТРК «Россией 1».

Для стабилизации финансового состоя-
ния «Первого канала» требуется ежегодная го-
споддержка по 6,5 млрд руб. в 2018–2021 годах 
и по 5 млрд руб. в 2022–2025 годах. К такому 
выводу пришла аудиторско-консалтинговая 
компания PwC в докладе, подготовленном 
по заказу «Первого канала», рассказал источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с содержанием докумен-

та. Еще один собеседник на медиарынке под-
твердил, что доклад был подготовлен.

«PwC построила финансовую модель про-
гнозных сценариев развития телеканала 
до 2025 года, из которой видно, что без регу-
лярной господдержки не обойтись»,— уточ-
няет один из собеседников 

”
Ъ“. По его словам, 

компания отметила, что текущая система вы-
деления субсидий «не учитывает обществен-
но-политическую миссию 

”
Первого канала“, 

выполнение которой является одной из при-
чин убыточности канала наряду с текущей 
экономической ситуацией в стране, падением 
телесмотрения и ужесточением конкуренции 
со стороны тематических каналов». В ближай-
шее время совет директоров «Первого канала» 
планирует поручить его гендиректору Конс-
тантину Эрнсту обратиться в правительство 
по вопросу выделения субсидий в соответст-
вии с выводами PwC, рассказал источник 

”
Ъ“.

В PwC отказались от комментариев, 
на «Первом» не ответили на запрос. Источник 

”
Ъ“, близкий к правительству, подтвердил, 

что «Первый» до доклада PwC уже обращался 
с предложением о выделении аналогичных 
сумм субсидий.

• «Первый канал» принадлежит государству 
на 51%, 29% владеют структуры «Националь-
ной медиагруппы» (НМГ), 20% — у ООО ОРТ-КБ 
Романа Абрамовича, который недавно снизил 
свою долю с 24% в пользу НМГ из-за иностран-
ного гражданства владельца. Выручка «Перво-
го» в 2017 году составила 31 млрд руб., чистый 
убыток — 1,56 млрд руб.
«Первый канал» традиционно был лиде-

ром по аудитории в России, но третий год усту-
пает первенство флагманскому каналу ВГТРК 
«Россия 1». По итогам 2016 года разница в ау-
диторной доле была небольшой (12,9% телез-
рителей старше четырех лет у «России 1» про-
тив 12,7% у «Первого», данные Mediascope), 
но с тех пор отрыв усилился: в 2017 году доли 
составляли 13,2% против 12,1%, а с января 
по 13 ноября 2018 года — 12,9% против 11,8%.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Первому» и зна-

комый с содержанием доклада PwC, считает, 
что конкуренцию усложняет разница в разме-
ре субсидий с ВГТРК. Так, «Первый» в 2016 году 
получил 5,2 млрд руб., а в 2017-м — 7,32 млрд 
руб. (Госдума приняла закон о разовом выде-
лении каналу 3 млрд руб. на контент и его рас-
пространение), следует из базы «СПАРК-Ин-
терфакс». Основную часть этих средств канал 
получает из субсидии на распространение 
в городах с населением менее 100 тыс. чело-
век. Ее сумма на шесть телеканалов, включая 
«Первый», в 2018 году составляет 8,98 млрд 
руб., а в 2019 году снизится до 7 млрд руб., 
следует из плана федерального бюджета. ВГ-
ТРК, по данным «СПАРК-Интерфакс», полу-
чила 25,68 млрд руб. субсидий в 2016 году 
и 25,82 млрд руб.— в 2017 году. В 2018 году гос-
холдинг должен получить 24,9 млрд руб.

деловые новости — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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«По результатам банк получил предписание по дора-
ботке процедур идентификации источников происхож-
дения денежных средств клиентов при осуществлении 
крупных валютообменных операций, а также ограниче-
ние на осуществление валютообменных операций, не 
связанных с проведением денежных переводов, до 1 
марта 2019 года»,— говорит господин Пальчун.

Ограничение на наличные валютообменные операции 
сделало невозможной работу системы по прежней схеме. 
«Мы приняли решение, что два продукта нужно склеить, 
чтобы одной операцией можно было провести перевод с 
конверсией на уровне системы 

”
Юнистрима“»,— пояснил 

Кирилл Пальчун. Такой продукт, по его словам, повышает 
эффективность работы (сотрудники тратят вдвое меньше 
времени на оформление трансграничного перевода) и 
снижает операционные риски. Он был разработан около 
трех лет назад, но до ограничения со стороны ЦБ не пред-
лагался активно клиентам. При этом «Юнистриму» при-
шлось все же отказаться от классических валютообменных 
операций, но, по словам господина Пальчуна, такие опера-
ции приносили «менее 10%» доходов. Однако эксперты по-
лагают, что ограничение на валютообменные операции 

может быть очень чувствительным для «Юнистрима». До-
ходы банка за девять месяцев 2018 года от операций с на-
личной валютой составили 1,3 млрд руб., а расходы — 
297 млн руб. Таким образом, чистый доход от операций с 
наличной валютой превысил 1 млрд руб., это примерно 
61% от общего чистого дохода. Какая доля от этой суммы 
приходится именно доходы от классических валютооб-
менных операций, из отчетности не видно.

«Ограничение наличных валютообменных операций 
— это серьезный вызов для 

”
Юнистрима“,— полагает 

управляющий директор по банковским рейтингам 
”
Экс-

перт РА“ Александр Сараев.— Это потребует переформати-
рования процесса осуществления денежных переводов и 
приведет к недополучению доходов. Расходы на содержа-
ние бизнеса 

”
Юнистрима“ достаточно велики, при этом 

значительная часть этих расходов постоянна, падение до-
ходной базы от валютообменных операций несет достаточ-
но существенный риск для операционной окупаемости». 
Замдиректора группы рейтингов финансовых инструмен-
тов АКРА Михаил Полухин согласен, что при изменении 
схемы осуществления переводов в части безналичной кон-
вертации банк может потерять часть доходов, компенсиро-
вав это вводом дополнительных комиссий.

Виталий Солдатских, Ольга Шестопал

Валюта не меняется

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Благосостоя-
ние» не смог продать лизинго-
вую компанию «Трансфин-М»  
целиком и теперь планирует реа-
лизовать ее по частям. НПФ со-
бирается сделать это в сжатые 
сроки, так как фонд может не 
пройти стресс-тесты в 2019 году 
из-за слишком высокой концен-
трации ценных бумаг компании 
в его активах. Менеджмент фон-
да надеется выручить от прода-
жи столько средств, сколько про-
сил за «Трансфин-М» целиком, 
однако участники рынка настро-
ены более консервативно.

НПФ «Благосостояние» отказался 
от продажи своей лизинговой «доч-
ки» целиком и собирается продать ее 
по частям, рассказали четыре челове-
ка, знакомые с положением в НПФ и 
решениями, которые принял фонд. 
НПФ начал процесс продажи лизин-
говой компании в начале апреля (см. 

”
Ъ“ от 20 июля), однако основные 

претенденты — структуры ВТБ, Сбер-
банка и ГТЛК — отказались от ее по-
купки. По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомого с расстановкой 

сил на лизинговом рынке, ГТЛК для 
покупки «Трансфин-М» необходима 
была докапитализация, «Сбербанк 
Лизинг» делает ставку на органиче-
ский рост, потому не проявил боль-
шого интереса, «ВТБ Лизинг» не устро-
ила цена (37,5–40 млрд руб.). Другой 
собеседник 

”
Ъ“ добавил, что ВТБ пла-

нировал купить лизинговую компа-
нию дешевле 30 млрд руб.

• В портфеле «Трансфин-М» домини-
рует железнодорожная техника 
(86%). По объему лизингового портфе-
ля (324,7 млрд руб.) компания по ито-
гам 2017 года занимала пятое место 
в рейтинге «Эксперт РА». Согласно 
отчетности по МСФО, за первое  

полугодие компания поучила 1,5 млрд 
руб. чистой прибыли, на 75,3% боль-
ше, чем годом ранее.
НПФ вынужден избавиться от ак-

тива из-за необходимости прохожде-
ния стресс-тестов с 2019 года. «ЦБ про-
водит встречи с менеджментом 

”
Бла-

госостояния“ и подталкивает его к 
продаже 

”
Трансфин-М“. Позиция ре-

гулятора — фонды не должны владеть 
финансовыми компаниями»,— ука-
зывает еще один из собеседников 

”
Ъ“. 

Источник 
”
Ъ“, знакомый с положени-

ем дел в фонде, отмечает, что концен-
трация ценных бумаг лизинговой 
компании в активах НПФ (около 16%) 
не позволяет ему пройти стресс-тести-
рование. «Для фонда необходимо пол-
ностью выйти из акций 

”
Трансфин-

М“ и значительно сократить объем 
его облигаций»,— утверждает он. На 
встрече с топ-менеджментом «Транс-
фин-М» в минувшую среду исполни-
тельный директор «Благосостояния» 
Анатолий Милюков объявил об уходе 
с поста гендиректора лизинговой 
компании Дмитрия Зотова, объяснив 
это тем, что ему «тяжело» ее распрода-
вать по частям, рассказали собеседни-
ки 

”
Ъ“. По данным источников 

”
Ъ“, го-

сподин Зотов станет советником го-
сподина Милюкова, чтобы «следить 
за реализацией активов». В НПФ «Бла-
госостояние» и «Трансфин-М» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

НПФ «Благосостояние» планирует 
реализовать основные активы «Транс-
фин-М» уже до конца первого полуго-
дия следующего года. Но, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, нынешняя ценовая 

конъюнктура на железнодорожный 
транспорт позволяет получить сопо-
ставимую сумму с ранее запрошен-
ной фондом за всю компанию, если 
вагоны будут реализованы по рыноч-
ным ценам. «Реализовать большую 
часть активов 

”
Трансфин-М“ за полго-

да возможно»,— считает директор по 
банковским рейтингам «Эксперта РА» 
Руслан Коршунов. Однако, по его 
оценке, в этом случае будет существен-
ный дисконт к первоначальной цене. 
«Цена в 1,2–1,3 капитала (27,5–30 млрд 
руб.— 

”
Ъ“) в таком случае вполне ре-

альна»,— полагает он. Источник 
”
Ъ“, 

знакомый с оценками «Трансфин-М» 
со стороны PricewaterhouseCoopers 
(готовила оценку компании к прода-
же целиком), считает, что «только от 
продажи активов в железнодорожной 
отрасли по рыночной стоимости с уче-
том погашения обязательств можно 
получить около 25 млрд руб.». «При 
нынешней ценовой конъюнктуре за 
активы лизинговой компании можно 
получить и 33–37 млрд руб.»,— настро-
ен более оптимистично один из собе-
седников 

”
Ъ“ на лизинговом рынке.

Впрочем, особого спроса на активы 
«Трансфин-М» нет. «Покупателями на 
лизинговые активы могут стать как 
бывшие претенденты на всю компа-
нию, которые имеют схожую специа-
лизацию на железнодорожном сег-
менте, так и новые быстрорастущие 
игроки»,— считает господин Коршу-
нов. «Портфель финансового лизинга 
предлагается 

”
ВТБ Лизинг“, 

”
Сбер-

банк Лизинг“, ГТЛК»,— указывает 
один из собеседников 

”
Ъ“. В ВТБ, Сбер-

банке и ГТЛК отказались от коммента-
риев. При этом два источника 

”
Ъ“ уве-

ряют, что интерес к операторскому 
бизнесу компании, в частности, к ее 
«дочке» «ТФМ-Оператор», проявляют 
структуры совладельца компании 
«Вектор Рейл» Алексея Тайчера. В част-
ности, по их данным, пришедший не-
давно на должность гендиректора 
«ТФМ-Оператора» Андрей Подколзин 
близок к господину Тайчеру. На запрос 

”
Ъ“ Алексей Тайчер не ответил.

Илья Усов,  
Наталья Скорлыгина

«Благосостояние»  
распродает вагоны
НПФ спешит подготовиться к стресс-тестам

МТС-банк впервые на российском рынке начнет 
выдавать краткосрочные кредиты на виртуаль-
ные кредитные карты своим абонентам. Карта 
выпускается без пластикового эквивалента, ис-
пользовать ее можно будет и при покупках в ин-
тернете, и офлайн — при наличии возможности 
бесконтактной оплаты.

Сотовый оператор МТС, его дочерняя кредитная ор-
ганизация (косвенное владение) МТС-банк и Mastercard 
запускают виртуальную кредитную карту для абонен-
тов МТС, сообщили 

”
Ъ“ представители МТС. По словам 

вице-президента по стратегии и развитию МТС Алек-
сандра Горбунова, использование аналитики больших 
данных (Big Data) дает возможность предоставлять кли-
ентам «принципиально новые продукты на стыке IT, те-
лекома и финансовых сервисов».

Виртуальная карта не будет иметь пластиковой версии. 
Номер карты не хранится ни на физическом носителе, ни 
на мобильном устройстве владельца, ни у торгово-сервис-
ных предприятий. Он существует в виде «токена» — уни-
кального кода из 16 цифр, привязанного к конкретному 
электронному устройству. Проводить операции с картой 
клиент сможет через мобильные приложения МТС. Кроме 
того, карту можно будет добавить в приложения сервисов 
Apple Pay и Samsung Pay и оплачивать покупки через тер-
миналы бесконтактной оплаты. Возможно снятие налич-
ных в банкоматах, поддерживающих функцию NFC.

Процесс оформления виртуальной кредитки будет пол-
ностью дистанционным, удаленно проводится также инди-
видуальный скоринг. «МТС-банк может учитывать преско-
ринг абонента от МТС при принятии решения о выдаче 
кредитного лимита. На основе предоставленных абонен-
том согласий на обработку данных оператор предоставляет 
банку скоринговый балл — данные о пополнении абонен-
том мобильного счета, расходах на связь, использовании 
роуминга, частоте блокировок счета и т. п.»,— поясняет на-
чальник отдела кредитных карт МТС-банка Мария Пантен-
кова. Кроме того, продолжает она, банк уточняет сведения 
о доходах клиента «по доступным для банка каналам».

Директор по маркетингу НБКИ Алексей Волков пола-
гает, что без кредитной истории любые дополнитель-
ные данные могут носить «исключительно вспомога-

тельный характер». Без данных БКИ можно рассчиты-
вать либо на низкий кредитный лимит, либо банку при-
дется брать на себя повышенные риски, указывает ана-
литик «Алор брокер» Алексей Антонов.

Максимальный лимит по карте МТС составит 150 тыс. 
руб. В МТС-банке считают данный продукт краткосроч-
ным, рассчитанным на сиюминутные нужды — быстро 
пополнить счет мобильного телефона, расплатиться за 
парковку и т. д. За пользование заемными средствами на-
числяется комиссия — 30 руб. в день. Начисление опла-
ты прекращается после закрытия задолженности. «Такой 
подход выгоден клиенту при больших суммах заимство-
ваний, но может дать существенную переплату при ма-
лых суммах»,— говорит господин Антонов.

Похожие продукты представляли и другие участники 
рынка. Однако пока это либо дебетовые, либо дополни-
тельные к уже имеющемуся кредитному «пластику» карты. 
Так, Почта-банк предлагает виртуальную онлайн-карту для 
оплаты в интернете с возможностью использования ее в 
обычных магазинах, привязав Apple Pay, Google Pay, 
Samsung Pay или Garmin Pay, а также снятия наличных. В 
Тинькофф-банке также можно заказать виртуальную карту, 
однако только в качестве дополнения к имеющейся дебе-
товой или кредитной карте. «В будущем благодаря техно-
логии биометрической идентификации клиенты смогут 
выпускать карты удаленно,— сообщили в пресс-службе 
банка.— Отказываться от пластика полностью мы не пла-
нируем, так как он необходим для выдачи наличных в по-
давляющем большинстве банкоматов». По словам дирек-
тора по управлению рисками Почта-банка Святослава Еме-
льянова, кредитная организация рассматривает возмож-
ность выпуска виртуальной кредитной карты.

В июне 
”
Ъ“ сообщал, что «Вымпелком» совместно с 

Альфа-банком запустил виртуальную банковскую карту 
с возможностью пополнения со счета телефона или пере-
водом с другой карты любого российского банка. В фев-
рале о запуске совместно продукта, позволяющего або-
нентам привязать счет мобильного телефона к Apple Pay 
или Samsung Pay, а также выпустить виртуальную карту, 
объявлял и «МегаФон». Но эти продукты не имеют кре-
дитной составляющей.

Мария Сарычева, Юлия Тишина

МТС подключится к кредитам
Абонентов пригласят в виртуальные заемщики

Участники ломбардного рынка 
предложили депутатам и ЦБ 
стратегию развития на пять 
лет. Документ предусматривает 
смягчение регулирования, вве-
дение уголовной ответственно-
сти для серых игроков и расши-
рение возможностей участни-
ков легального рынка. Однако 
эксперты сомневаются, что ЦБ 
пойдет на смягчение регулиро-
вания, и, скорее, ждут появле-
ния на ломбардном рынке око-
логосударственных игроков.

Ассоциация развития ломбардов 
(АРЛ) представила на экспертном со-
вете по небанковским финансово-
кредитным организациям при коми-
тете Госдумы стратегию развития 
рынка до 2023 года. Речь идет в основ-
ном об облегчении регуляторного и 
надзорного давления на сегмент. В 
частности, предлагается не ужесто-
чать регуляторные требования, отме-
нить ограничения по времени рабо-
ты, повысить до 500 тыс. руб. стои-
мость вещей, реализуемых без тор-
гов. «Крайне положительно на отра-
сли скажется введение дифференци-
рованного регулирования ломбар-
дов со стороны ЦБ в зависимости от 
объема кредитного портфеля,— отме-
чает председатель АРЛ Сергей Соков-
ников.— Также необходимо стимули-
ровать банки к кредитованию лом-
бардов и установить обязанность для 
страховых компаний осуществлять 
страхование заложенного имущест-

ва». Одновременно участники рынка 
предлагают проработать вопрос вве-
дения уголовной ответственности за 
выдачу займов под залог вещей лица-
ми, не являющимися ломбардами.

Предполагается, что в результате 
реализации стратегии число реально 
работающих ломбардов вырастет на 
10%, до 4,4 тыс., портфель займов — на 
20%, количество игроков в серой зоне 
может снизиться более чем в шесть 
раз, до 5% от общего числа компаний.

По данным АРЛ, с конца 2014 года 
число ломбардов сократилось почти 
на четверть, их кредитный портфель 
— почти на 20%. «При негативном 
сценарии развития количество ком-
паний, ведущих реальную деятель-
ность, может сократиться за пять лет 
на 25–35%, а портфель займов — на 
10–15%»,— полагает господин Соков-

ников. В ЦБ с оценками участников 
рынка не согласны. Там отмечают, 
что при уходе с рынка за последние 
12 месяцев более 1,7 тыс. ломбардов 
портфель действующих компаний 
колебался на уровне 34–36 млрд руб., 
а его размер на одну организацию на 
30 июня 2018 года по сравнению с 
аналогичным показателем годом ра-
нее вырос на 24,9%. «Это свидетельст-
вует о том, что с рынка в основном 
уходят 

”
нулевые“ организации, а 

действующие развиваются»,— под-
черкивают в ЦБ. В то же время в Бан-
ке России уточнили, что большинст-
во положений стратегии содержатся 
в законопроекте, который обсужда-
ется с профессиональным сообщест-
вом с начала года. «Иные предложе-
ния» участников рынка регулятор 
также обещает рассмотреть.

Однако эксперты сомневаются, 
что ЦБ пойдет на смягчение регули-
рования, особенно в части контроля 
над ломбардами. «Поставлена задача 
взять под контроль все финансовые 
потоки в стране, и эта задача решает-
ся методично как в банковском секто-
ре, так и в сфере ломбардов»,— гово-
рит управляющий партнер эксперт-
ной группы VETA Илья Жарский. По 
его мнению, скорее, можно ожидать, 
что на смену частным ломбардам 
придут организации, подконтроль-
ные государству, которое наращивает 
свою степень влияния во всех сферах 
экономики.

Светлана Самусева

Ломбарды закладываются  
на пятилетку
Депутатам предложили стратегию развития рынка 

Нам еще многое  
предстоит сделать  
на рынке ломбардов

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ, 29 ноября 2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, очередной раунд битвы 

основателя и акционера обанкротившей-
ся «Трансаэро» Александра Плешакова 
с его бывшим юристом Сергеем Линько-
вым закончился в пользу последнего. 
 Решение суда, признавшего, что господин 
Линьков и его жена Ирина Казанцева 
 были лишь номинальными владельцами 
Sky Stream (акционер «Трансаэро»), а ре-
альным бенефициаром выступал Алек-
сандр Плешаков, отменено. Список акти-
вов бизнесмена важен для кредиторов 
«Трансаэро» в случае привлечения его 
к субсидиарной ответственности по дол-
гам компании. Обратить взыскание на 
Sky Stream уже не получится, но и особой 
выгоды оно супругам не принесет, разве 
что поможет в разбирательстве вокруг 
 недвижимости в США.

Как стало известно 
”
Ъ“, 1 ноября Восточно-Ка-

рибский верховный суд в порядке апелляции от-
менил решение Высокого суда Британских Вир-
гинских островов (БВО), который в 2014 году 
признал основателя и акционера «Трансаэро» 
Александра Плешакова реальным владельцем 
Sky Stream Corporation. Таким образом, апелля-
ция Сергея Линькова и ставшей в 2012 году его 
женой Ирины Казанцевой, отрицающих факт 
номинального держания акций и настаиваю-
щих, что они являются настоящими акционера-
ми Sky Stream, удовлетворена.

Как утверждал в суде Александр Плешаков, в 
2005 году он хотел увеличить долю в «Трансаэро». 
Сергей Линьков посоветовал ему не приобре-
тать акции на себя, чтобы не выставлять оферту 
миноритариям при превышении семьей Пле-
шаковых порога в 50% (тогда владели около 38%). 
Бизнесмен заявил суду, что в конце 2005 года — 
начале 2006 года договорился о выкупе 43% ак-
ций «Трансаэро» у структур Бориса Березовского. 
Для этого в декабре 2005 года на БВО создана Sky 
Stream, учредителями и директорами которой 
стали Сергей Линьков и Ирина Казанцева. По 
словам бизнесмена, соглашение о номинальном 
держании было заключено устно, за это выпла-
чивались €4 тыс. в месяц наличными.

После регистрации Sky Stream учредители 
подписали договор о доверительном управле-
нии компанией в пользу Александра Плешако-

ва, а в марте 2006 года она купила 19,9% «Транс-
аэро» у Housecroft Holdings Ltd, связь которой с 
господином Березовским, впрочем, не установ-
лена. По словам бизнесмена, по его указанию 
Sky Stream затем снизила долю в «Трансаэро» 
до 12,9% (сделки в пользу членов семьи Плеша-
ковых и других лиц), эта же доля фигурирует в 
последней квартальной отчетности «Трансаэ-
ро» перед банкротством (прекратила полеты в 
октябре 2015 года). Sky Stream не указывалась в 
списках аффилированных лиц, а доля Алексан-
дра Плешакова в «Трансаэро», по данным на ко-
нец первого квартала 2016 года, официально 
составляла 59,48%.

В 2013 году из-за «нарушения доверия» го-
сподин Плешаков разорвал соглашение с юри-
стом и потребовал акции Sky Stream, но полу-
чил отказ, после чего обратился в суд БВО. В но-
ябре 2014 года суд удовлетворил иск, согласив-
шись, что устное соглашение было, а компания 
создавалась по указанию бизнесмена и на его 
деньги. Суд постановил вписать в реестр акци-
онеров Sky Stream Александра Плешакова, 
исключив из него Сергея Линькова и Ирину Ка-
занцеву. Супруги подали апелляцию. В суде 
они отрицали факт соглашения о номиналь-
ном владении, настаивая, что просто получили 
предложение «приобрести долю в 

”
Трансаэро“ 

со значительной скидкой». По словам ответчи-
ков, они находились на БВО и учредили Sky 
Stream на свои €55 тыс. Апелляционная ин-
станция сочла номинальное владение недока-
занным и восстановила Сергея Линькова и 
Ирину Казанцеву в реестре акционеров.

Само по себе номинальное владение распро-
странено, подобные споры нередки в мировой 
практике, отмечает партнер BGP Litigation Алек-
сандр Ванеев. Фактический владелец не всегда 
хочет, чтобы о нем узнали, добавляет юрист, и 
тогда требования подает заинтересованное ли-
цо, как было в деле о банкротстве Межпромбан-
ка: признания Сергея Пугачева бенефициаром 
банка и привлечения его к субсидиарной ответ-
ственности добилось АСВ.

Спор за Sky Stream начался в 2013 году, за 
два года до банкротства «Трансаэро». Тогда 
Александр Плешаков говорил суду, что его ин-
тересуют акции перевозчика и апартаменты в 
Майами, приобретенные в 2010 году Sky Ocean 

Inter na tional (американская дочерняя структу-
ра Sky Stream). Но недвижимость (кондомини-
ум в Ривьера-Бич в отеле Ritz Carlton) Сергей 
Линьков продал в 2014 году. В 2015 году, вернув 
контроль над Sky Ocean, бизнесмен взыскал с 
бывшего партнера в суде США около $11 млн 
(троекратный ущерб за незаконное присвое-
ние средств от продажи). Текущее состояние 
спора неизвестно, однако решение апелляци-
онной инстанции может помочь господину 
Линькову в его урегулировании.

Партнер «Нортия ГКС» Ярослав Карнаков счи-
тает решение Восточно-Карибского суда «доста-
точно убедительным» и сомневается, что его бу-
дет просто оспорить. Но возможно, что Алек-
сандр Плешаков в этом теперь и не заинтересо-
ван. Акции «Трансаэро» как таковые ценности не 
представляют — в сентябре 2017 года компания 
признана банкротом, в ней открыто конкурсное 
производство. Состав акционеров важен в пер-
вую очередь для кредиторов для привлечения к 
субсидиарной ответственности. Но тут для Алек-
сандра Плешакова проигрыш, скорее, на руку, а 
Сергею Линькову и Ирине Казанцевой выиг-
рыш тоже проблем не создаст.

Управляющий партнер юрфирмы «Интел-
лектуальный капитал» Роман Скляр поясняет, 
что лицо может быть признано контролирую-
щим должника, если имело право давать ему 
обязательные для исполнения указания или 
иначе определять его действия. Также им могут 
признать владельца 50% и более голосующих 
акций. Сергей Линьков и Ирина Казанцева ни 
при каком раскладе требованиям не удовлет-
воряют. Пока требования о субсидиарной от-
ветственности не заявлялись, но кредиторы 
«Трансаэро» пытаются выяснить, чем владеет 
Александр Плешаков. Так, в июне 2017 года суд 
Флориды по иску МТС-банка (долг «Трансаэро» 
превышает 4 млрд руб.) к господину Плешако-
ву, бывшему первому заместителю гендиректо-
ра компании Александру Криничанскому и 
той же Sky Ocean обязал ответчиков раскрыть 
информацию, которая должна помочь банку в 
планируемых судебных процессах как в Рос-
сии, так и на БВО для возврата денег.

Анна Занина,  
Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский

Призрак «Трансаэро» пролетел над БВО
Обанкротившуюся авиакомпанию продолжают делить в суде

Но схема не выглядела беспроблем-
ной. Сначала из-за западных санкций 
Intesa не смог синдицировать кредит, 
из-за чего он оказался, по данным 

”
Ъ“, 

более дорогим, чем планировалось. А 
укрепление евро к доллару и рублю 
привело к тому, что даже увеличенные 
дивиденды «Роснефти» не покрывали 
платежей по кредиту (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). 

Предполагалось, что 14,2% акций 
«Роснефти» у QIA и Glencore примерно 
за $9 млрд выкупит китайская CEFC, о 
сделке было объявлено в сентябре 2017 
года. Также CEFC получила контракт 
«Роснефти» на поставку 10 млн тонн 
нефти в течение пяти лет, который, по 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к неф-

текомпании, до сих пор в силе. Для 
приобретения пакета ВТБ открыл кре-
дитную линию в €5 млрд, но сделка с 
акциями была расторгнута в мае этого 
года из-за финансовых проблем CEFC и 
уголовного преследования основателя 
компании Е Цзяньмина.

В июне глава Glencore Айван Глазен-
берг говорил, что компенсация CEFC 
близка к $400 млн, однако по состоя-
нию на день объявления о расторже-
нии сделки в мае указанная в отчете 
сумма €224,8 млн соответствовала 
лишь $270 млн.

В результате после разрыва сделки с 
CEFC конечным покупателем пакета 
выступил QIA, который увеличил пакет 
в «Роснефти» до 18,93% акций. Фонд за-
платил Glencore €3,7 млрд, у трейдера 
осталось лишь 0,57% акций. По словам 
источников Reuters, в кредитовании 
сделки также принял участие ВТБ, но в 
банке и самой «Роснефти» это категори-
чески отрицают.

Несмотря на то что в итоге компенса-
ция оказалась ниже дек лараций 
Glencore, сделку можно считать выгод-

ной для покупателей бумаг. Сейчас сто-
имость акций нефтекомпании, куплен-
ных Glencore и QIA,  составляет 
€11,72 млрд, то есть более чем на 
€1,5 млрд выше цены сделки в €10,2 мл-
рд, отмечает Василий Танурков из 
АКРА. Кроме того, за 2017–2018 годы по 
этим акциям начислены дивиденды в 
64,15 млрд руб., или €856 млн по теку-
щему курсу, добавляет эксперт. Таким 
образом, за два года покупатели зарабо-
тали около €2,38 млрд, или 23,4% (15% за 
счет роста стоимости пакета, 8,4% — ди-
виденды). С момента приватизации 
«Роснефть» дважды повышала мини-
мум дивидендов, сначала до 35%, а за-
тем и до 50% от чистой прибыли по 
МСФО. Также, уточняет господин Танур-
ков, в рамках сделки Glencore получил 
контракт на продажу нефти в объеме 
220 тыс. баррелей в сутки, что принесло 
за два года прибыль €100–200 млн.

Дмитрий Козлов

Компенсация за «Роснефть» 
снизилась

Байкальская ТЭЦ (49 МВт) в Иркутской 
 области может быть переведена с угля 
на древесное биотопливо. Эта мера, по 
мнению местных властей, будет эффек-
тивнее модернизации станции под газ. 
Раньше ТЭЦ снабжала энергией Байкаль-
ский ЦБК, но после закрытия предприя-
тия стала убыточной. В качестве одного 
из источников сырья рассматриваются 
леса, требующие санитарной вырубки. 
Но, по оценке аналитиков, топить ТЭЦ 
дровами в несколько раз дороже, 
чем ископаемым топливом.

Администрация Байкальска (Иркутская об-
ласть) объявила конкурс на разработку ТЭО про-
екта реконструкции ТЭЦ, сообщил 

”
Ъ“ мэр горо-

да Василий Темгеневский. Начальная стоимость 
работ — 87,8 млн руб. «Реконструкция будет про-
изводиться с применением новейших техноло-
гий, оборудование позволит использовать муль-
титопливо»,— пояснил чиновник. Речь идет о 
древесных отходах.

• Байкальская ТЭЦ (49 МВт) введена в 1965 году 
и снабжает электроэнергией и теплом Байкаль-
ский ЦБК и Байкальск с населением около 13 тыс. 
человек. В 2013 году из-за экологических проблем 
ЦБК был закрыт, и работа ТЭЦ стала нерента-

бельной. Конкурсный управляющий комбината 
пытался продать ее с торгов, теплоисточник 
был передан в муниципальную собственность.
Первый проект реконструкции ТЭЦ предпо-

лагал создание электроугольной котельной, но 
не был реализован из-за запрета на строительст-
во угольных теплоисточников на берегу Байка-
ла. Позже власти задумались о переводе ТЭЦ на 
сжиженный газ, который собирались возить с 
месторождений Иркутской нефтяной компа-
нии, расположенных на севере области, более 
чем в 1 тыс. км от Байкальска.

Теперь в качестве ресурсной базы для ТЭЦ 
власти рассматривают поврежденные водян-
кой леса в Слюдянском районе, требующие са-
нитарной вырубки. По словам Василия Темге-
невского, участок расположен примерно в 
100 км от станции. Также он выразил надежду, 
что лесозаготовители будут законодательно 
обязаны перерабатывать балансы — и это тоже 
может дать хорошую базу по топливу. Чинов-
ник утверждает, что экономика проекта пред-
варительно просчитана и согласована с област-
ным правительством. ТЭЦ должна быть рекон-
струирована к 1 августа 2021 года и сразу войти 
в отопительный сезон 2021–2022 годов. Новая 
схема теплоснабжения предусматривает две 

ТЭЦ для Байкальска, поэтому в будущем воз-
можно строительство еще одной в микрорайо-
не Южный, также на биотопливе.

Однако аналитики скептически оценивают 
экономику проекта. По мнению Натальи Поро-
ховой из АКРА, в среднем пеллеты в сравнимых 
единицах втрое дороже средней цены на газ и 
уголь в РФ и конкурентоспособны только по 
сравнению с дизтопливом. В России энергетики 
на биотопливе или биомассе почти нет (если не 
считать небольших ТЭЦ на торфе в Костромской 
области). По словам госпожи Пороховой, одна 
биогазовая установка работает в Белгородской 
области, но и там себестоимость выработки в не-
сколько раз дороже, чем на ТЭЦ на ископаемом 
топливе.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» тоже 
сомневается, что технологии на биотопливе 
могут быть дешевле, чем на газе. При этом, 
уточняет аналитик, цена реконструкции в 
87 млн руб. говорит о том, что глубокого перео-
борудования не будет (стоимость модерниза-
ции начинается от $200 за 1 кВт) и речь, скорее 
всего, идет просто о перепрофилировании бой-
лера под щепу.

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Татьяна Дятел

Байкальскую ТЭЦ затопят опилками
Власти Иркутской области хотят отказаться от угля

Между тем всего два дня отсутствия 
«Роснефти» на торгах вызвало беспо-
койство потребителей. Как выяснил 

”
Ъ“, глава Крыма Сергей Аксенов напи-

сал письмо Дмитрию Козаку о том, что 
регион, находящийся под санкциями 
США и ЕС, получает топливо только по 
биржевым договорам, так как АЗС 
крупных нефтяников там нет. Учиты-
вая географическое положение заво-
дов «Роснефти», именно с них поставля-
ется большая часть топлива в Крым. 
Уход компании с биржи поставил схе-
му под угрозу. В пресс-службе главы 
Крыма 

”
Ъ“ подтвердили существова-

ние письма об угрозе возникновения 
дефицита бензина на полуострове с 
предложением рассмотреть возмож-
ность заключения внебиржевых кон-
трактов на топливо. «Поскольку верти-
кально интегрированных структур (на 
топливном рынке.— 

”
Ъ“) у нас нет, мы 

об этом просим»,— пояснила 
”
Ъ“ глава 

пресс-службы главы Крыма Екатерина 
Немчинова. Михаил Леонтьев лишь 
подчеркнул, что «

”
Роснефть“ не работа-

ет в Крыму».
Гендиректор «РК Интегратор» (круп-

ный поставщик нефтепродуктов в 
Крым) Виктор Костюков отмечает, 
что поставки на полуостров через бир-

жевые сделки с железнодорожных ба-
зисов нефтекомпании достигают 95% 
по бензинам, около 55% по дизтопливу 
и 70% по авиакеросину. «Ситуация с 
уходом компании с биржи сложилась 
сложная, мы подготовили письмо с 
предложением отгружать топливо в 
Крым по внебиржевым договорам»,— 
подтвердил он. По оценке трейдера, 
 текущих запасов топлива в Крыму с 
учетом сезонного снижения спроса 
должно хватить примерно на месяц. 
Позиция по дизтопливу устойчивая, по 
бензину — острая, уточнил Виктор 
 Костюков.

Один из участников рынка добавля-
ет, что трейдеры смогут закупать топли-
во для Крыма и с НПЗ других компа-
ний, помимо «Роснефти», но цена будет 
выше из-за более дорогой логистики. 
Собеседник 

”
Ъ“ в правительстве уверя-

ет, что «топлива на рынке много», про-
изводство на НПЗ, отгрузки на внутрен-
ний рынок и запасы топлива на заводах 
и нефтебазах в целом по стране увели-
чиваются, экспорт не растет. Это, по 
мнению источника 

”
Ъ“, должно «стаби-

лизировать ценовую ситуацию в опто-
вом звене, особенно когда 

”
Роснефть“ 

вернется на биржу».
Юрий Барсуков;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крым качает бензин
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Сумму я не могу  
точную назвать,  

вы близки к истинной цифре,  
она все еще обсуждается,  

мы ее будем с CEFC  
уточнять

— Айван Глазенберг,
глава Glencore, в ответ на предположение,  

что «невозвратный аванс» от CEFC  
составляет $400 млн, 21 июня  

(цитата по «Прайм»)

Ц И Т А Т А
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Объем корпоративных инвес-
тиций в IT-стартапы в России 
в 2018 году составит $151,3 млн, 
притом что в 2017 году достигал 
$246,6 млн, следует из данных 
TAdviser. Тем не менее интерес 
инвесторов к этому рынку рас-
тет, о чем говорит увеличение 
количества сделок, включая не-
публичные, оценивают анали-
тики. По мнению экспертов, 
рынок ограничивает отсутст-
вие сделок по выкупу долей ран-
них инвесторов, которые выну-
ждены продолжать финансово 
поддерживать свои активы.

Общий объем корпоративных вен-
чурных инвестиций в IT-индустрию в 
четвертом квартале этого года в Рос-
сии может составить $18 млн, а по ито-
гам года достигнуть $151,3 млн, оце-
нивает аналитический центр TAdviser 
(исследование есть у 

”
Ъ“). В 2017 году 

объем таких инвестиций достигал 
$246,6 млн, а в 2016 году — $178,6 млн. 
Несмотря на снижение объемов, инте-
рес корпораций к стартапам растет, 
подчеркивают в TAdviser. Это прояв-
ляется в увеличении числа сделок, тог-
да как объем инвестиций зависим от 
отдельных крупных покупок, как, на-
пример, приобретение Mail.ru Group 
сервиса Delivery Club за $100 млн в 
2016 году, поясняет главный редактор 
TAdviser Александр Левашов.

Лидерами по количеству сделок за 
период отчета (2016–2018 годы) TAd-
viser называет Сбербанк, Mail.ru 
Group и АФК «Система», несмотря на 
то что фонд последней Systema_VC 
формально не считается корпоратив-

ным. Традиционная корпоративно-
венчурная стратегия отличается в 
первую очередь тем, что стартапы сти-
мулируют основной бизнес корпора-
ции, тогда как стратегия венчурных 
фондов предусматривает долгосроч-
ные (от трех до семи лет) инвестиции 
без цели контроля и с исключитель-
ной задачей продать актив значитель-
но дороже цены приобретения, ука-
зывается в исследовании.

Традиционно много сделок закры-
вается именно в ноябре—декабре, и 
по целому году цифра будет отличать-
ся, уверен управляющий партнер АФК 
«Система» Алексей Катков. Он называ-
ет этот рынок «по-прежнему перспек-
тивным», отмечая, что «санкционный 
режим создал благоприятные условия 
для импортозамещения». В Сбербанке 
от комментария воздержались.

Годовой объем корпоративных 
венчурных инвестиций легко может 
покрыть даже одна крупная покупка, 
согласен начальник управления опе-
раций на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко. Он также согласен, что инте-
рес к проектам в области IT-инду-
стрии, напротив, растет, но отмечает, 
что в России мало крупных проектов, 
интересных гигантам. «Никто не бу-
дет покупать компанию, которая сей-
час продает на 10 млн руб., если через 
два года при небольших инвестициях 
она не даст выручки, условно, в 200 
млн руб.»,— говорит он. Сделки круп-
ных игроков носят пока эпизодиче-
ский характер: так, в 2017 году Mail.ru 
Group приобрела ESForce за сумму, ко-
торая может достигнуть $120 млн.

Отсутствие активных, покупаю-
щих молодые компании стратегов, а 
также сделок по выкупу акций ранних 
инвесторов остается негативным фак-
тором, который сдерживает развитие 
венчурного рынка в стране, добавляет 
вице-президент по инвестициям 
группы компаний «Ланит» Денис Сит-
ников. По его мнению, венчурный 
рынок в России «мало развит в его 
классическом понимании, когда ком-
пания делает несколько раундов инве-
стиций, показывая улучшение опера-
ционных показателей, и увеличивает 
свою ценность от раунда к раунду». В 
большинстве случаев в России инвес-
торы, которые вложились в компа-
нию на ранней стадии, «вынужденно 
продолжают в нее инвестировать». 
«Поэтому на рынке наблюдается мало 
новых сделок. Однако это не значит, 
что компании не получают финанси-
рование и не развиваются»,— резю-
мирует господин Ситников.

Рынок корпоративных инвести-
ций в стартапы имеет важную осо-
бенность, напоминает директор по 
работе с портфельными компаниями 
Фонда развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ) Сергей Негодяев, сделки 
очень длительны, непубличны и ча-
сто не попадают ни в какие исследо-
вания. «В стартапы часто инвестиру-
ют непосредственно акционеры част-
ных компаний, по сути, играя роль 
корпоративного венчурного фонда. 
Мы во ФРИИ знаем примерно о десят-
ке таких сделок, находящихся на 
поздних стадиях подписания»,— от-
мечает он.

Кристина Жукова

Стартапам не хватает 
корпоративности
Объем венчурных сделок со стратегами снизился

Правительство изменило правила субсидирова-
ния региональных авиаперевозок. Увеличена 
дальность маршрутов, срок действия спецтари-
фов для пассажиров стал круглогодичным, для 
перелетов на Дальний Восток, в Крым и Калинин-
град вдвое расширен перечень маршрутов, подпа-
дающих под субсидию, что обойдется бюджету 
еще более чем в 1 млрд руб. По мнению экспер-
тов, конкурентоспособность субсидируемых ави-
аперевозок сильно зависит от региона и в ряде 
случаев никакие дотации не помогут окупить 
рейсы просто из-за отсутствия пассажиров.

Правительство изменило правила субсидирования 
прямых рейсов между российскими регионами в обход 
московских аэропортов (действуют с 2013 года) и перево-
зок из Центральной России на Дальний Восток, в Крым и 
Калининград (действуют с 2009 года). Заметно увеличена 
дальность субсидируемых перевозок в Дальневосточ-
ный и Сибирский федеральные округа — с 2,4 тыс. до 
3 тыс. км, в остальных регионах — с 1,2 тыс. до 1,5 тыс. км. 
В Росавиации объяснили, что такое увеличение плеча по-
зволит открыть новые маршруты и упростит окупае-
мость используемых на линиях судов, в том числе рос-
сийского SSJ 100. Изменение протяженности субсидиру-
емых маршрутов до 1,5 тыс. км в европейской части по-
зволит связать с ней районы Крайнего Севера, поясняют 
в ведомстве.

Гендиректор Infomost Борис Рыбак отмечает, что сред-
нее плечо авиаперевозки в России составляет 3 тыс. км. 
Изменение особенно актуально для территорий за Ура-
лом, говорит эксперт, а увеличение дальности субсидиру-
емой перевозки позволит направлять больше бюджет-
ных денег на поддержку региональных маршрутов. Неде-
лю назад правительство внесло в бюджет поправки, уве-
личивающие субсидирование региональных перевозок 
на 15 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 12 ноября).

Правила субсидирования, введенные в 2013 году, дают 
возможность перевозчику компенсировать недополучен-
ные на региональных маршрутах доходы при условии 
продажи билетов на субсидируемые рейсы по спецтари-
фу, предельный размер которого зависит от дальности по-

лета. Теперь к этому спецтарифу вводится повышающий 
коэффициент 1,25 при перевозках в/из ДФО и арктиче-
ских территорий.

По программе перевозок на Дальний Восток, в Крым и 
Калининград по спецтарифу количество субсидируемых 
маршрутов увеличено с 73 до 152. По оценкам Минтранса, 
расширение субсидируемой маршрутной сети обойдется 
в 1 млрд руб. Расширяются категории пассажиров, летаю-
щих по льготному тарифу: теперь к молодежи, пенсионе-
рам и инвалидам добавились члены многодетных семей. 
Также спецтариф, который действовал ранее с 1 марта до 
1 декабря, становится круглогодичным. В Росавиации от-
мечают, что программа пользуется спросом круглый год, 
поэтому в правительстве решили не отрезать дальнево-
сточников от европейской части страны по окончании 
высокого сезона.

В «Аэрофлоте» считают, что расширение действия феде-
ральных программ приведет к увеличению мобильности 
населения. Кроме работы по спецтарифу, авиакомпания 
осуществляет перевозки по плоским тарифам, которые 
распространяются на все категории пассажиров, напоми-
нают там. По данным Росавиации, пассажиров на Дальний 
Восток по спецтарифу в 2018 году возят «Аэрофлот», АК АЛ-
РОСА, АК «Якутия», «ЮТэйр», «НордСтар», «Уральские авиа-
линии», «Сибирь» и «Северный ветер». В перечень субсиди-
руемых маршрутов включено 54 направления, на финан-
сирование программы в начале года заложено 3,8 млрд 
руб., потом объем субсидий был увеличен на 400 млн руб. 
На 1 октября по программе перевезено 461,3 тыс. пассажи-
ров на 2,6 млрд руб.

Борис Рыбак утверждает, что субсидируемые перевоз-
ки могут быть прибыльными или убыточными в зависи-
мости от территории и конкуренции со стороны желез-
ной дороги и автотранспорта. «Существуют маршруты, ко-
торые из-за отсутствия пассажиров невозможно разогнать 
даже с помощью субсидий,— говорит эксперт.— Напри-
мер, в Поволжье серьезную конкуренцию авиатранспор-
ту составляют автобусные перевозки». А на Дальнем Восто-
ке, добавляет он, из-за расстояний с дешевой авиацией 
конкурирует только дорогая железная дорога.

Герман Костринский

Бюджет отправят дальним рейсом
Расширена программа поддержки региональных авиаперевозок

«Мединвестгрупп», чьим основ-
ным владельцем является собст-
венник «Фармстандарта» Виктор 
Харитонин, создаст центры 
ядерной медицины в Казахста-
не. В их строительство будет ин-
вестировано около 2 млрд руб. 
Ранее компании господина Ха-
ритонина анонсировали анало-
гичные проекты в России общей 
стоимостью более 30 млрд руб.

О том, что «Мединвестгрупп» на-
мерена заняться строительством 
центров ядерной медицины в Ка-
захстане, сообщило отраслевое из-
дание Vademecum. Соответствую-
щее соглашение компания подпи-
сала с администрацией Караган-
динской области и Алматы на про-
шедшем в ноябре Форуме межреги-
онального сотрудничества России и 
Казахстана. Первый центр радиону-
клидной диагностики должен на-
чать работу в Карагандинской обла-
сти в 2019 году. Тогда же «Мединвес-
тгрупп» планирует начать строи-
тельство онкологического центра в 
Алматы, который помимо диагно-
стики будет также специализиро-
ваться на лучевой и радионуклид-
ной терапии.

Получить комментарии предста-
вителей «Мединвестгрупп» 

”
Ъ“ не уда-

лось. Согласно данным Vademecum, 
инвестиции компании в казахстан-
ский проект составят 1,84 млрд руб. 
Сейчас в Казахстане, по данным мест-
ных СМИ, уже ведется строительство 
одного центра ядерной медицины, 
который до конца 2018 года должен 
быть запущен в Актобе. Проект реали-
зуется в формате государственно-част-
ного партнерства с американской GE 
Healthcare. Его стоимость оценена в 
5,7 млрд тенге (1,02 млрд руб. по курсу 
ЦБ). Аналогичный центр сейчас есть 
только в Астане.

Владельцем 70% «Мединвест-
групп» является Виктор Харитонин 
— бенефициар крупных отечествен-
ных производителей лекарств 

«Фармстандарт» и «Отисифарм». 
Остальные 30% у «Айпити медицина» 
(IPT Group), которую участники рын-
ка также связывают с господином Ха-
ритониным. IPT Group управляет се-
тью «К+31», в которую входят много-
профильная клиника, построенная 
на базе одного из корпусов москов-
ской ГКБ №31, клиника «К+31 Сити» 

и «К+31 Петровские Ворота». В 2017 
году IPT Group договорилась с ВЭБом 
о кредите на расширение сети. Про-
ект предусматривает создание но-
вых объектов и покупку существую-
щих медцентров преимущественно 
в Москве и Московской области. 
Суммарный объем инвестиций мо-
жет составить 20 млрд руб.

В России структуры Виктора Ха-
ритонина уже занимаются ядерной 
медициной. В конце 2017 года IPT 
Group презентовала проект созда-
ния сети радиохирургических цент-
ров, объем вложений в которую оце-
нивался в $210 млн (около 14 млрд 

руб.) Часть этих средств планирова-
лось привлекать через ICO. Проект 
предполагал создание в течение де-
сяти лет 20 клиник, каждая из кото-
рых ежегодно должна проводить до 
4 тыс.  операций стоимостью 
$3,5 тыс. каждая, причем 50% — по 
федеральным квотам, 40% — за сред-
ства пациентов. Первая клиника в 
рамках проекта открылась в февра-
ле 2018 года в Обнинске. Она прово-
дит радиохирургическое лечение 
опухолевых, сосудистых и функци-
ональных заболеваний головного 
мозга на установке гамма-нож. 

Также в этом году «Мединвест-
групп» консолидировала 100% фе-
деральной сети центров ядерной 
медицины «ПЭТ-технолоджи», учре-
жденной в 2011 году при участии 
«Роснано». Госкомпания продала 
свои 49,9% за 2,9 млрд руб. Сейчас у 
«ПЭТ-технолоджи» 11 диагностиче-
ских центров и два производства 
радиофармпрепаратов в Москве, 
Курске, Белгороде, Екатеринбурге, 
Уфе, Липецке, Орле, Тамбове, Толь-
ятти, Самаре и Ростове-на-Дону. 
Позднее в «ПЭТ-технолоджи» рас-
сказали, что «Мединвестгрупп» вло-
жит в развитие сети более 20 млрд 
руб. На эти средства к 2025 году 
предполагается открыть еще 40 
центров ядерной медицины.

Директор НИИ организации 
здравоохранения и медицинского 
менеджмента Давид Мелик-Гусей-
нов отмечает, что в России и стра-
нах СНГ отрасль ядерной медици-
ны сейчас слабо развита. В то же 
время он уверен, что спрос на такие 
услуги будет расти из-за их более 
высокого качества: «Предвидя это, 
инвесторы стремятся занять весь 
рынок и ограничить доступ к нему 
другим игрокам». По оценке экс-
перта, возврат инвестиций в эту от-
расль такой же, как и в создание ин-
новационных лекарственных пре-
паратов,— от 15 до 20 лет.

Мария Котова

Казахстану добавят  
ядерной медицины
Развить ее в стране  
поможет компания Виктора Харитонина

Нужно уделить  
больше внимания  
ядерной медицине,  

потому что исследования 
с помощью этих новейших 

средств как раз 
и позволяют выявлять 

на ранней стадии 
или купировать то, 

что уже имеет место
— Владимир Путин,

президент РФ,  
в ходе «Прямой линии» 7 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

Вице-премьер Максим Акимов 
знает о подготовке законопроекта, 
сообщила его представитель Алия 
Самигуллина. Однако она уточнила, 
что документ «в любом случае не вхо-
дит в приоритетный пакет». В «Росте-
лекоме» говорят, что изучают поправ-
ки и будут участвовать в их обсужде-
нии. Согласно позиции Минэконо-
мики, в случае либерализации режи-
ма работы с общедоступными дан-
ными стоит предусмотреть механиз-
мы компенсации и дополнительную 
защиту прав человека и гражданина.

Наиболее массовыми площадка-
ми в РФ концепция называет «ВКон-
такте», Instagram, Facebook, YouTube, 
«Одноклассники», Twitter. В соцсе-
тях рунета насчитывается более 
200 млн русскоязычных активных 
профилей, создающих более 90 млн 
сообщений в сутки. В Mail.ru Group 
(объединяет «ВКонтакте», «Одно-
классники» и др.) от комментариев 
отказались, так же поступили в 
Google, «Яндексе», Сбербанке, МТС, 
«МегаФоне». В российском предста-
вительстве Facebook и ЦЭ не ответи-
ли на запросы 

”
Ъ“.

Сейчас персональные данные мо-
гут стать общедоступными только с 
согласия субъекта, напоминает 
источник 

”
Ъ“ на рынке телекомму-

никаций. Концепция предполагает 
признание данных общедоступны-
ми, если они раскрыты неопреде-
ленному кругу лиц, то есть фактиче-
ски без согласия субъекта, это может 
привести к нарушению прав гра-
ждан и поставить под угрозу бизнес 
интернет-компаний, которым при-
надлежат права на собранные дан-
ные, отмечает источник 

”
Ъ“.

Предлагаемый в концепции под-
ход лежит в области узаконивания де-
ятельности дата-брокеров — компа-
ний, которые не всегда законным пу-

тем собирают персональные данные 
в интернете, считает ведущий анали-
тик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Каза-
рян. «Это может поражать в правах 
пользователей, выбирающих для раз-
мещения данных публичные аккаун-
ты»,— считает он. Например, в случае 
с пользователями Instagram всячески 
поощряется публичность аккаунта и 
большое число подписчиков, однако 
пользователи все же рассчитывают 
на некоторую защиту своих данных, 
они не предполагают, что их фото 
можно будет просто использовать без 
согласия, поясняет эксперт.

Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

Соцсети гнут по профилю
с1 САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ В РОССИИ

(МЛН АКТИВНЫХ АККАУНТОВ*)

48,7

44,3

14,4

13,3

4,45

1,68

«ВКонтакте»

Instagram

Facebook

Youtube

«Одноклассники»

Twitter 

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ АО «КРИБРУМ» 
ИЗ КОНЦЕПЦИИ ЗАКОНОПРОЕКТА.

*Число русскоязычных аккаунтов, совершивших за последние три месяца хотя бы одно 
  публично доступное действие. 

«Первый» после кризиса 2014 го-
да вошел в режим экономии, из ко-
торого, по сути, не возвращался, го-
ворил близкий к каналу источник. 
Продюсеры, выпускающие теле-
контент, не раз утверждали в разго-
ворах с 

”
Ъ“, что в последние годы 

канал сильнее других задерживает 
платежи.

С сентября «Первый» сократил 
объем премьерного контента в сетке 
и ставил вечером не по две новые се-
рии сериала, а одну, вернувшись к 
сдвоенным сериям только во время 
показа дорогостоящего «Годунова» 
на «России 1». Последняя благодаря 
субсидиям может заказывать боль-
ше премьерных сериалов, что при-
водит к росту стоимости производст-
ва контента и расходов для осталь-

ных участников рынка, уверяет 
источник, близкий к «Первому».

Источник 
”
Ъ“ во ВГТРК не согласен 

с такой интерпретацией: «Россия 1», 
подчеркивает он, содержится за счет 

продаж рекламы и спонсорства. Суб-
сидии же ВГТРК тратит на крупней-
шую в стране сеть из 94 региональных 
телекомпаний, канал «Культура», ко-
торый не показывает рекламу, радио-

станции «Радио России», «Вести FM» и 
«Маяк», а также дофинансирование 
«России 24», причем почти половина 
субсидий идет на оплату распростра-
нения трех федеральных радиостан-
ций и трех телеканалов. Две радио-
станции могли бы быть прибыльны-
ми, если бы не необходимость опла-
чивать «социальный» сигнал по всем 
уголкам страны, отмечает он. Разница 
в субсидиях объясняется тем, что ВГ-
ТРК надо содержать больше социаль-
но значимых активов, соглашается со-
беседник, близкий к правительству.

«Мы молимся, чтобы дали денег 

”
Первому“. Это один из ведущих иг-

роков на рынке, и их непростая ситу-
ация влияет на всех»,— заявил 

”
Ъ“ 

руководитель одной из продюсер-
ских компаний.

Анна Афанасьева,  
Денис Скоробогатько

«Первый» за субсидиями

31 миллиард 
рублей
составила выручка 
«Первого канала» 
в 2017 году
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В петербургском «Манеже» открылась 
 выставка «Современный Катар:  
искусство и фотография»

Государственный Русский му-
зей внес в программу VII Санкт-
Петербургского международ-
ного культурного форума свой 
вклад. Для всех культурных 
и околокультурных випов, на-
воднивших в эти дни город, по-
сещение новой выставки музея 
явно обязательно. Речь идет об 
экспозиции «Неожиданный Ма-
левич», представляющей один 
из самых щедрых даров, полу-
ченных ГРМ в последние деся-
тилетия,— 117 рисунков Ма-
левича из архива его ученицы 
и соратницы Анны Лепорской. 
Несмотря на громкое назва-
ние выставки, ничего неожидан-
ного на ней нет, считает Кира 
 Долинина.

 Этот дар ожидаем, таково бы-
ло решение наследницы Анны Ле-
порской архитектора Нины Суети-
ной, которая скончалась в 2016 го-
ду и чья душеприказчица ее волю 
исполнила. Хорошо знакома специ-
алистам и сама коллекция Лепор-
ской. Первые листы могли оказать-
ся в ней в 1924 году, когда Лепорская 
поступила практиканткой в ГИНХУК 
и оказалась в формально-теоретиче-
ском отделе рядом с Малевичем. Зна-
чительная часть собрания, скорее 
всего, связана с попытками Николая 
Суетина и Лепорской спасти все, что 
можно было еще спасти после ареста 
Малевича в 1930-м, тогда многие уче-
ники и друзья предпочитали сжигать 
ставшие опасными вещи. Послед-
ние поступления датируются меся-
цами после смерти Малевича в 1935-
м, когда под угрозой лишения слу-
жебной жилплощади семья худож-
ника раздавала свое никому тогда 
не нужное наследство: именно в Рус-
ский музей была передана велико-
лепная коллекция живописных ра-
бот Малевича, на рисунки же жела-

ющих, кроме учеников и первой из 
них, Анны Лепорской, не нашлось.

Коллекция Лепорской пережила 
вместе со своей хозяйкой и блока-
ду, и все возможные чистки: бывшая 
супрематистка служила на Ленин-
градском фарфоровом заводе, спас-
шем множество ее друзей и соратни-
ков, воспитывала дочь Николая Суе-
тина Нину и хранила огромный ар-
хив. Когда в 1950-х у нее появился 
Николай Харджиев, единственный 
из серьезных исследователей искус-
ства Малевича на тот момент, она 
с радостью передала ему некоторые 
материалы из своего собрания. Так 
образовались первые лакуны. По-
том, в 1960–1970-х, будут еще иссле-
дователи, будут и другие заинтере-
сованные лица. Сегодня значитель-
ная часть того, что в научной литера-
туре имеет название «Собрание Ле-
порской», рассеяно по миру: часть — 
в Стеделейк-Мюсеуме в Амстерда-
ме, часть — в Центре Помпиду, часть 

прошла через руки одиозной гале-
ристки Кристины Гмуржинской, об-
лапошившей самого Харджиева. То, 
что передано сегодня в дар ГРМ,— 
последние листы этой коллекции.

Неожиданностью для тех, кто 
мало себе представляет специфи-
ку творчества Малевича, может ока-
заться разве что факт, что автор пре-
словутого «Черного квадрата», с ко-
торым так трудно многим смирить-
ся до сих пор, умел рисовать. Ну то 
есть вполне мог изобразить то, что 
полагается «правильному» худож-
нику,— обнаженную натуру, голо-
ву в фас и профиль, человека в дви-
жении, пейзаж, сделать узнаваемый 
портрет, наконец. Всего этого в пер-
вой части выставки среди работ, от-
носящихся к 1905–1910 годам, вре-
мени ученичества Малевича в мос-
ковский школе Федора Рерберга, вы 
найдете в избытке. Есть тут и чрез-
вычайно забавные опыты будуще-
го главаря и председателя в обла-
сти прикладной графики — этикет-
ки для мыла, виньетки, орнамен-
тальные фрагменты, такой своен-
равный, но слабый ученик русских 
бердслианцев, Бакста прежде всего.

Самый важный, но совершенно 
не самый визуально выигрышный 
раздел выставки — вещи супрема-
тического периода. Читаются как 
подробный дневник, где день за 
днем, раздел за разделом художник 
сочиняет и систематизирует то, что 
в эти же дни выливается в самые 
знаменитые его полотна. Тут, ко-
нечно, не столько работа каранда-
ша, сколько мыслительные упраж-
нения. Постсупрематический пери-
од, возврат к фигуративности в ее 
новом для него изводе, наоборот, 
требуют от зрителя знания не алге-
бры, но гармонии.

Все периоды и все типы изобра-
жений, которые есть на выставке, 
прекрасно изучены. Открытия могут 
ждать нас после: экспозиция дает до-
ступ к изучению этих вещей многим 
исследователям. Количество знаков 
вопроса, поставленных на этикетках 
рядом с датировками, само по себе 
уже интрига. И вроде уже доказано, 
что Малевич в конце 1920-х переда-
тировал множество своих работ, со-
чинив авторскую версию хроноло-
гии собственного творчества. Это 
было отлично показано учеными на 
живописи, где датировки легко спу-
скаются от 1930 до 1913 года. С ри-

сунками оказывается то же самое: 
практически все ранние листы име-
ют явные следы авторских передати-
ровок. Ну действительно, негоже ве-
ликому Малевичу в 30 лет рисовать 
такие ученические листы — чего не 
опустить дату лет на пять назад. Лю-
ди — такие люди, и Малевич тут сов-
сем не исключение. Интересно дру-
гое: вера в свое место под будущим 
солнцем у него была уникальная. 
И каждый листочек из-под его пера 
должен был говорить то, что хотел 
сам художник. Нам же разбираться 
и смотреть. Игра ума — ведь именно 
тут Малевич был настоящим гением.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Малевича вызвали на форум
Выставка рисунков художника в Русском музее

В прокат вышел дебютный игровой фильм 
театрального режиссера и документалиста 
Виктора Алферова «Облепиховое лето», по-
священный последним годам жизни драма-
турга Александра Вампилова (1938–1972). 
Главный конфликт этого фильма разыгры-
вается между его авторами и главным геро-
ем, убедительно сыгранным Андреем Мер-
зликиным, считает Михаил Трофименков.

 Пьесы Вампилова любить нелегко 
и необязательно, но суетная маета его героев, гул-
кая пустота сюжетов вывели их за пределы дра-
матургии, превратив в развернутые метафоры за-
стоя. А нелепая гибель писателя в водах Байкала 
за два дня до 35-летия и накануне прорыва пьес 
на столичные сцены обрела почти мистический 
смысл: на взгляд современников, художника уби-
ла эпоха, противопоказанная талантам.

И режиссер, и сценаристка Ольга Погодина-
Кузмина не хотели, да и не могли опровергнуть 
«миф Вампилова»: любой байопик мифологизи-
рует героя. Нелепо придираться к хронологиче-
ским вольностям: опять-таки жанр вынуждает 
спрессовывать историческое время. Так, Вампи-
лов узнает об убийстве лучшего друга — поэта Ни-
колая Рубцова (Сергей Каплунов) — на иркутской 
премьере «Старшего сына». В реальности премье-
ра состоялась в ноябре 1969 года, а Рубцов погиб 

в январе 1971-го. Получается еще и так, что Вампи-
лов погиб считаные месяцы спустя после Рубцо-
ва, хотя их смерти разделяют 19 месяцев. Но черт 
с ним, Голливуд себе и не такое позволяет.

Беда в том, что идеология фильма не уживается 
с его плотью. Идеология проста: и Вампилов, и кос-
венно Рубцов — жертвы ожившего с окончанием 
оттепели дракона сталинизма. О драконе в нерви-
ческом припадке вещает не очень внятный и, без-
условно, неадекватный гэбэшник Дима (Сергей Ага-
фонов). Дескать, помнишь, как встретил на вечерин-
ке в Москве поэта Юру: так вот, это диссидент Галан-
сков, его посадили. Пижон Юра, в свою очередь, на-
поминал участникам вечеринки о печальной судь-
бе Синявского и Даниэля. Вся надежда на вас, писа-
телей, бредит Дима, только вы можете что-то изме-
нить. Если бы Вампилов не утонул, он попытался бы 
что-то изменить и его бы посадили, так, что ли?

Дима, окстись. Какой диссидент из этого Вам-
пилова. Он глядит на жизнь с хмельным при-
щуром, крепко врастает в землю ногами, живет 
простыми маленькими и одновременно огром-
ными радостями. Но авторы изо всех сил вти-
скивают героев в рамки мифа. Проклятие Вам-
пилова — судьба отца, расстрелянного в 1938-
м и непрестанно являющегося сыну во снах. Ге-
рой погибает, едва прочитав дело отца, предо-
ставленное Димой. Господи, да у кого только из 
знаковых и совершенно благополучных фигур 
1960-х не были репрессированы отцы — от Була-
та Окуджавы и Юрия Трифонова до Михаила Ша-
трова и Юлиана Семенова. Специфика эпохи не 
исключение, а правило.

Еще нелепее попытка навязать диссидентство 
Рубцову. Ни за что не поверю, что в Литинститу-
те конца 1960-х активистки со стеклянными гла-
зами и интонациями обвинителей на расстрель-
ном процессе обличали студентов за мещанское 
мелкотемье и пренебрежение социалистическим 
строительством. А если Рубцову в стенах институ-
та и выпить не с кем, кроме как с портретами Пуш-
кина-Лермонтова-Чехова-Маяковского, то вовсе 
не потому, что он не любил власть, а потому, что 
его компанией брезговали столичные штучки. Ну 
и пить, честно говоря, можно было поменьше.

Сами Вампилов с Рубцовым в момент истины, 
вдруг случившийся в середине фильма, серчают: ни-
какие мы не диссиденты, а простые русские люди. 
Их трагедия — конфликт не инакомыслящих с влас-
тью, а провинциальных самородков (впрочем, Вам-
пилов был не самородком, а сыном сельских интел-
лигентов) с высокомерными, зажравшимися, кос-
мополитическими Москвой и Ленинградом. Столи-
цы, в отличие от провинции, где Вампилова печата-
ли и ставили, готовы были полюбить их мертвыми, 
но никак не живыми и непредсказуемыми.

Получается, что главный конфликт разыгрался 
между авторами фильма и его героями. Герои уве-
ряют, что они вовсе не такие, какими видятся ав-
торам, а авторы бьют их по голове и твердят: нет, 
такие, именно такие. Уникальный случай в тео-
рии и практике драматургии — сам Вампилов бы 
не додумался.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Диссиденты поневоле
Александр Вампилов и Николай Рубцов в фильме «Облепиховое лето»

Режиссер Марина Брусникина 
поставила на Малой сцене МХТ 
спектакль по пьесе Юлии Тупи-
киной, в которой сегодняшнюю 
жизнь проверяют на прочность 
шекспировской драмой. Про-
блема в том, что современный 
драматург пренебрегает собст-
венно современностью, считает 
Ольга Федянина.

 Пьеса Юлии Тупикиной начи-
нается почти как антрепризная ко-
медия. Молодая женщина Лия (Дарья 
Юрская) резервирует по телефону «но-
мер для новобрачных» и практически 
в то же самое время судорожно пыта-
ется отправить мужа и сына-школь-
ника вдвоем отдыхать в Турцию. Пер-
спектива срыва отдыха ее мужчин 
приводит Лию в отчаяние: на время 
этого отдыха у нее уже запланирова-
на встреча с любовником.

«Офелия боится воды» — семейная 
драма с двоящимся сюжетом. Есть по-
вседневное измерение истории, в ко-
торой Лия — бухгалтер поневоле, она 
заложила квартиру ради бизнеса и те-
перь сидит с долгами, без загранпа-
спорта, зато с надоевшим мужем-вра-
чом (Олег Тополянский) и сыном Ва-
ней (Павел Филиппов), школьником 
в сложном возрасте. Но есть и своего 
рода второе измерение: каждый пер-
сонаж имеет героя-двойника в шекс-
пировском «Гамлете» и время от вре-
мени выпадает из одной ипостаси 
в другую — постепенно оба измере-
ния сближаются так, что в результате 
и хирург Георгий разговаривает сло-
вами Гамлета, и Лия-Офелия в своем 
финальном монологе буквально ис-
чезает в водах воображаемого при-
боя. Фигура, через которую оба изме-
рения соединяются,— свекровь Лии 
и мама Георгия, она же королева Герт-
руда, Наталья Тенякова.

Тенякова бесстрашна в обраще-
нии с возрастом — своим собствен-
ным и возрастом своей героини. Ба-
бушка Гера доставляет ей явное удо-
вольствие как персонаж, у которого 
реальность и литература давно уже 
спутались в голове. Или все же не спу-
тались? Гера погружена в свои фан-
тазии, в которых переводчик Лозин-
ский становится пропавшим возлю-
бленным, а сын — недотепа и пья-
ница — превращается в принца Гам-
лета. Но в какие-то моменты забыв-
чивая бабушка смотрит на окружаю-
щих очень острым взглядом и гово-
рит что-то совсем-совсем непутаное. 
А когда Гера-Гертруда величественно 

выходит к праздничному столу в сног-
сшибательном наряде, в котором без 
труда опознается портьера, то не раз-
берешь — это еще один знак стреми-
тельно надвигающейся деменции 
или бесшабашная провокация.

Слово «бесстрашие» здесь уместно 
и еще по одной причине. Наталья Те-
някова сегодня совсем нечасто игра-
ет на сцене, и понятно, что роли она 
выбирает тщательно. То, что она вы-
брала эту самую полусумасшедшую 
бабушку Геру-Гертруду в пьесе моло-
дого драматурга, вместо того чтобы 
настоять на какой-нибудь очередной 
беспроигрышной Меропе Давыдов-
не или, предположим, Кларе Цаха-
нассьян,— очень важный жест дру-
желюбия и открытости по отноше-
нию к современному театру. Одна-
ко именно эти дружелюбие и откры-
тость только подчеркивают проблемы 
драматургической основы спектакля.

Сама по себе идея о том, что 
в подсознании любой повседневно-
сти живут шекспировские сюжеты 
и страсти, отражает важное свойство 
сегодняшнего театра: если когда-то 
на сцене МХТ, играя злого, искали, 
где он добрый, то сегодня, показы-
вая низкое, не стоит забывать о том, 
что в нем есть высокая изнанка. Пь-
еса Юлии Тупикиной эту коллизию 
воплощает буквально. Только шекс-
пировская изнанка в «Офелия боит-
ся воды» пришита к очень условной 
современности. Сегодняшние пер-
сонажи и ситуации в пьесе не толь-
ко фрагментарны, но еще и литера-
турно-схематичны. Ни у незадачли-
вого врача-Гамлета, ни у уставшей от 
него жены, ни у их сына-школьника 
нет настоящего достоверного собст-
венного пространства — не в сцени-
ческом, а в драматургическом смы-
сле этого слова. Герои не погружены 
ни в какую реальность, выход из ко-
торой в шекспировскую трагедию 
вообще-то и придает смысл заявлен-
ному контрасту. Все условно сегод-
няшнее здесь как будто бы специаль-
но подогнано к условиям игры, что-
бы в какой-то момент соединиться 
с шекспировскими репликами.

Разумеется, любой автор идет на 
заведомый риск, когда пишет соб-
ственный текст буквально на полях 
великой пьесы. Риск — вещь благо-
родная и необходимая, но вопрос 
о его цене и смысле все равно не-
избежен. В спектакле МХТ по пье-
се Юлии Тупикиной получилась не 
встреча жизни и трагедии, а встре-
ча двух литератур. Одна из которых 
по определению находится в невы-
годном положении.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

В королевстве всё 
неладно не по-датски
Спектакль «Офелия боится воды» в МХТ

На выставке, название 
 которой обещает  
неожиданного Малевича, 
нет  ничего неожиданного 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Поэту Николаю Рубцову (Сергей  
Каплунов) по  сюжету и выпить не с кем,  
кроме как с  портретами
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В финале итогового турнира года ATP  
Новак Джокович встречался  
с Александром Зверевым
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Почти всё в золоте
Российские фигуристы одержали три победы  
на домашнем этапе Гран-при из четырех возможных

Пять наград завоевали российские участни-
ки пятого этапа Гран-при по фигурному ка-
танию на домашнем льду столичного дворца 
«Мегаспорт». Победителями и обладателя-
ми путевок в финал серии стали олимпий-
ская чемпионка Алина Загитова, спортивная 
пара Евгения Тарасова—Владимир Моро-
зов и ледовые танцоры Александра Степа-
нова—Иван Букин. Серебро — у Софьи Само-
дуровой, бронза в парном катании — у Дарьи 
Павлюченко—Дениса Ходыкина. В мужском 
турнире уверенную победу одержал двукрат-
ный олимпийский чемпион Юдзуру Ханью 
из Японии. 

рыв тройного флипа, который она 
сделала двойным, приземлившись вдобавок на 
обе ноги, не помешал любимице местной пу-
блики Алине Загитовой выиграть произволь-
ную программу, а заодно одержать общую побе-
ду на пятом этапе серии Гран-при в Москве. Вме-
сте с наградой олимпийская чемпионка, пер-
венствовавшая на двух этапах, получила пра-
во выступить и в финале серии в Ванкувере, где 
в начале декабря соберутся для выяснения от-
ношений по шесть сильнейших представите-
лей каждого из четырех видов фигурного ката-
ния. Второй стала Софья Самодурова, для кото-
рой судьба финала решится — уже без ее участия 
— на заключительном, шестом этапе Гран-при 
в Гренобле. Кореянка Лим Ын Су замкнула при-
зовую тройку. Естественно, максималистка по 
натуре Алина Загитова слегка расстроена про-
катом. «Мое выступление было не очень хоро-
шим, но рада, что смогла собрать все каскады, а 
последний прыжок (флип.— 

”
Ъ“) — это нелепая 

ошибка»,— подвела она итог.
Евгения Тарасова и Владимир Морозов, вы-

игравшие турнир спортивных пар, также отпра-
вятся в Канаду (они первенствовали еще и на 
стартовом этапе серии — Skate America). Суббот-
ним утром на тренировке партнерша на скоро-
сти зацепила стоявшего у борта коллегу, упала 
и сильно травмировала подбородок. Так что ве-
чером она выступала с семью наложенными на 
подбородок швами. Однако, несмотря на ошиб-
ку, по ее словам, откатали они с партнером про-
извольную программу «почти хорошо». «К этому 
старту мы были очень хорошо готовы. Настраи-
вались на чистый прокат. Но по стечению обсто-
ятельств сегодня думали не столько о том, что-
бы чисто откатать, а просто чтобы попасть в фи-
нал Гран-при,— сказал Владимир Морозов.— Я 
не знал, как будет чувствовать себя Женя вече-
ром, и это отвлекало».

Нина Мозер, прежняя наставница дуэта, кото-
рый нынче готовит Максим Траньков, отметила 
бойцовский характер пары: «Им нужно было ка-
таться. Ошибки есть, и то, что они делают на тре-
нировке, надо переносить на старт. Вариант сня-
тия не рассматривали. Ни Женя, ни я. Если голова 
не кружится, то стартовать надо», 

Произвольный танец Александра Степанова 
и Иван Букин исполнили шикарно, с мировым 
рекордом. Ошибившись в ритм-танце накану-
не, на этот раз ученики Ирины Жук и Александ-
ра Свинина превзошли самые смелые ожидания 
— свои, наставников и публики, что нашло отра-
жение в комментариях партнера. «Если в пятни-
цу мы проиграли сами себе, то сегодня сами у се-
бя выиграли»,— резюмировал он. Степанова и Бу-
кин набрали за произвольный танец 124,94 бал-
ла, отобрав прежнее мировое достижение у Мэ-
дисон Хаббел—Закари Донохью (122,39) из США. 

Травмированным на утренней тренировке 
оказался и двукратный олимпийский чемпион 
Юдзуру Ханью, что, как это было и в случае с Евге-
нией Тарасовой, не повлияло на его решимость 

выступать вечером с произвольным прокатом. 
Лидер мирового мужского фигурного катания, 
упав, повредил правый голеностоп. Понятно, 
что столь серьезное повреждение не могло не ска-
заться на качестве катания, однако ни падение с 
тройного акселя, ни ряд других серьезных недо-
четов не повлияли на выигрыш японской супер-
звездой как произвольной программы, так и эта-
па в целом. К слову, свою композицию «Посвяще-
ние Нижинскому» Юдзуру Ханью исполнил в Мо-
скве в присутствии автора музыкального сопро-
вождения венгерского скрипача Эдвина Марто-
на, а затем на пресс-конференцию приковылял с 
забинтованной ногой и на костылях. Теперь его 
участие в финале Гран-при, в который фигурист, 
конечно же, отобрался, под большим вопросом.

Получивший вторую оценку Морис Квите-
лашвили стал первым грузинским фигуристом 
— призером этапа Гран-при; у Кадзуки Томоно 
из Японии бронза. Россиянин Михаил Коляда, 
занимавший после короткого проката восьмое 
место, первую часть своего варианта оперы Би-
зе «Кармен» исполнил практически безупречно, 
а во второй — привычно рассыпался, что, одна-
ко, не помешало ему подняться в итоге на четвер-
тую позицию.

Валерия Миронова

Алина Загитова первенствовала  
в турнире одиночниц, несмотря на то 
что в произвольной программе сорвала 
тройной флип, сделав его двойным   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Им бы референдумы взять и отменить
МОК все чаще сталкивается с нежеланием населения  
поддерживать Олимпиады

Международный олимпийский комитет (МОК) 
впервые открыто выразил озабоченность 
в связи с трудностями, с которыми сталкива-
ются кампании по выбору олимпийских сто-
лиц. Поводом стали итоги референдума, со-
стоявшегося на прошлой неделе в Калгари: 
большинство жителей города, считавшего-
ся фаворитом в гонке за право принять зимние 
Игры 2026 года, высказались против олимпий-
ского проекта. В результате МОК предстоит 
выбирать из двух весьма слабых в сравнении 
с прежними заявок — Милана, выступающего 
совместно с Кортина-д’Ампеццо, и Стокголь-
ма. Как отметил член МОК Барри Мейстер, 
если не принять мер, то комитет и дальше бу-
дет сталкиваться с поражениями на олимпий-
ских референдумах (нынешнее уже девятое 
в XXI веке), а значит, и с проблемами при опре-
делении мест проведения Игр.

еферендум, состоявшийся на прошлой неде-
ле в Калгари, поставил МОК в весьма шаткое по-
ложение. Жителям столицы зимних Игр 1988 го-
да было предложено высказаться за или против 
проведения в городе Олимпиады 2026 года, и бо-
лее 56% проголосовавших не поддержали проект. 
Ключевым фактором, обусловившим такой ис-
ход, стали сложности с обеспечением финансиро-
вания подготовки. Правительства Канады и про-
винции Альберта, а также городской совет Кал-

гари долго не могли договориться о распределе-
нии между собой финансовой нагрузки (в сумме 
бюджеты трех уровней должны были выделить 
около $2,7 млрд), а когда наконец смогли это сде-
лать, выяснилось, что время было упущено. К то-
му же противникам проекта удалось убедить на-
селение в том, что заявленные траты будут много-
кратно превышены. Это было нетрудно. Ведь в по-
следние годы ни одна Олимпиада не уложилась 
в предполагаемый бюджет. Обычно речь идет о 
трех-четырехкратном превышении. Скажем, бли-
жайшие по времени будущие Игры — летние в То-
кио в 2020 году — обойдутся в $25 млрд против 
предполагавшихся поначалу $8 млрд. Впрочем, 
токийские расходы не идут в сравнение с теми, 
что потребовались на Сочи-2014,— $50 млрд.

Отказу жителей Калгари поддержать олим-
пийский проект можно было бы не придавать 
особого значения, если бы он не укладывался в 
прочно сформировавшийся в XXI веке тренд, со-
гласно которому референдумы по олимпийско-
му вопросу почти всегда закачиваются победой 
тех, кто против. С 2003 года в мире состоялось в 
общей сложности 11 плебисцитов такого рода, 
и только в двух случаях горожане голосовали за 
Олимпиаду: в 2003 году в Ванкувере (канадский 
город в итоге принял зимние Игры-2010) и Осло 
в 2013 году. Заявку норвежской столицы в конеч-
ном счете не поддержали уже местные политики, 
и она была отозвана.

В МОК старались долгое время не замечать 
происходящего, но теперь, после того как да-

же массированная проолимпийская агитацион-
ная кампания не сработала в Калгари, предста-
вители головной спортивной организации по-
тихоньку начинают признавать наличие про-
блемы. Так, член МОК Барри Мейстер (до кон-
ца года он сложит полномочия и поэтому уже 
не так ограничен в свободе высказываний) при-
знал, что олимпийские проекты действительно 
теряют поддержку населения. При этом остано-
вить референдумы МОК не может. Учитывая же, 
что, несмотря на все попытки донести до насе-
ления информацию о том, какую пользу могут 
принести Игры, число их противников растет, 
«тренд на отказы от Олимпиад будет и дальше 
досаждать МОК». И если ситуацию не удастся пе-
реломить, то МОК, полагает господин Мейстер, 
будет все чаще сталкиваться с нехваткой полно-
ценных заявок.

Впрочем, пока в организации полагают, что 
Играм-2026 удастся подобрать достойного хозя-
ина. Спортивный директор МОК Кристоф Дю-
би выразил уверенность, что и от Италии, и от 
Швеции поступят достойные заявки. Сложность 
в том, что в обоих случаях предстоит решить еще 
много проблем, а времени на это осталось сов-
сем немного. Уже 11 января 2019 года претенден-
ты должны подать полноценные заявки со все-
ми полагающимися гарантиями. И сейчас нель-
зя со стопроцентной вероятностью исключать, 
что МОК может оказаться в ситуации, когда у не-
го вообще не будет выбора.

Александр Петров

ЛИГА НАЦИЙ

Испанцы 
не дождались ничьей
В «Финале четырех» англичане 
присоединились к португальцам

Турнир в четвертой группе элит-
ного дивизиона Лиги наций, но-
вого турнира Союза европейских 
ассоциаций (UEFA), подарил уди-
вительную по сюжету развязку. 
По ходу заключительного матча 
— между сборными Англии и Хор-
ватии на лондонском Wembley — 
вплотную к попаданию в «Финал 
четырех» поочередно приближа-
лись все три ее команды: и те, ко-
торые участвовали в игре, и не 
участвовавшие в ней испанцы. 
В итоге путевка досталась англи-
чанам. Проигрывая, они дважды 
реализовали «стандарты» и одер-
жали победу — 2:1.

тот матч мог претендовать 
на статус самого главного, или по 
крайней мере самого-самого любо-
пытного, во всей Лиге наций. И де-
ло не в том, что являлся он ремей-
ком полуфинала российского чем-
пионата мира, в котором верх взяли 
хорваты (в конце концов, в элитном 
дивизионе турнира гранды с гран-
дами сталкиваются постоянно), а в 
раскладе, игре сопутствовавшем. 
Это был ведь редчайший, иезуит-
ский расклад. Расклад, когда резуль-
тат актуален для всех трех команд 
группы — и двух, присутствующих 
на поле, и даже той, что свой турнир-
ный путь закончила.

Закончила его сборная Испании. 
И именно она перед этим матчем на-
ходилась на верхней строчке в таб-
лице группы, которая дает право ле-
том сыграть в «Финале четырех» Ли-
ги наций и побороться за какой-ни-
какой финансовый бонус, полагаю-
щийся ее победителю,— €6 млн. К 
воскресенью такое право — вместе с 
правом принять соревнования квар-
тета — зарезервировали только пор-
тугальцы. Для испанцев же именно 
лондонский матч превратился, так 
вышло, в решающий. И англичан, и 
хорватов они опережали на два очка. 
А это означало, что все три команды 
сохраняли шансы получить путевку 
в «Финал четырех», причем пример-
но равные шансы. Сборным Англии 
и Хорватии она доставалась в случае 
победы, сборной Испании нужно 
было болеть за ничью.

Первый тайм давал повод бодрить-
ся скорее тем, кому хотелось, чтобы 
из этого сложного расклада с путев-
кой в «Финал четырех» вынырнули 

англичане. Их болельщики пережи-
вали, что тренер Гарет Саутгейт оста-
вил в запасе стержневого игрока се-
редины поля Деле Алли, но и без него 
все шло неплохо — с плотностью все 
было в порядке, а длинные англий-
ские забросы за спину защитников 
регулярно доставляли хорватам труд-
ности. В двух случаях — трудности ко-
лоссальные. В первом эпизоде гости 
отскочили благодаря голкиперу Лов-
ре Калиничу, не испугавшемуся выва-
лившегося на него Рахима Стерлинга, 
во втором — благодаря незадачливо-
сти подобравшего отскок после вы-
пада того же Стерлинга Гарри Кейна. 
Форвард дважды бил на убой, но оба 
раза попадал в соперников.

И после перерыва каких-то яв-
ных признаков сгущающихся над 
сборной Англии туч не было замет-
но. Она по-прежнему была свежа, по-
прежнему превосходила хорватов в 
скорости. Молния сверкнула посре-
ди ясного неба.

Когда Андрей Крамарич завладел 
мячом в английской штрафной, беды 
ничто не предвещало. Ну и что, что он 
там, неподалеку от ворот? Перед Кра-
маричем было четыре оппонента, це-
лая стена. Да ему, казалось, некуда де-
ваться с этим мячом. Казалось, он об-
речен отдать его англичанам.

А Крамарич не отдавал, а фин-
тил, укладывая английских футбо-
листов на газон. А потом подсек мяч 
в «девятку» по такой хитрой дуге, что 
и высоченный прыжок голкипера 
Джордана Пикфорда не помог. Хор-
ваты повели. Англичанам и испан-
цам взгрустнулось.

Сборная Хорватии свое преиму-
щество могла и укрепить. Но с завер-
шением контратак сквозь превра-
тившуюся в желе английскую оборо-
ну не складывалось. А у хозяев сло-
жилось с не опасным с виду «стан-
дартом» — вбросом из аута, после ко-
торого Кейн пропихнул мяч под Ка-
линичем, а Джесси Лингард занес 
его в сетку в «ленточки». Праздник 
в этот момент посетил в первую оче-
редь испанскую улицу.

А вскоре покинул ее, потому что 
сборная Англии заработала еще один 
«стандарт», а Кейн снова продемон-
стрировал, какой хороший козырь 
— его длиннющие ноги. Ими он до-
стал пластавшуюся по газону подачу, 
отправив мяч в ворота, свою коман-
ду — в «Финал четырех» Лиги наций, 
а хорватскую — в дивизион B.

Алексей Доспехов

A
P

«Кубок Ростелеком» —  
пятый этап серии Гран-при
Женщины. 1. Алина Загитова — 222,95 балла. 2. Софья Самоду-
рова (обе — Россия) — 198,01. 3. Лим Ын Су (Южная Корея) — 185,67... 
8. Полина Цурская (Россия) — 149,45.

Мужчины. 1. Юдзуру Ханью (Япония) — 278,42 балла. 2. Морис Кви-
телашвили (Грузия) — 248,58. 3. Кадзуки Томоно (Япония) — 238,73. 
4. Михаил Коляда — 225,42… 7. Андрей Лазукин — 215,78... 
11. Артур Дмитриев (все — Россия) — 189,58.

Пары. 1. Евгения Тарасова—Владимир Морозов (Россия) — 
220,25 балла. 2. Николь Делла Моника—Маттео Гуаризе (Италия) 
— 203,83. 3. Дарья Павлюченко—Денис Ходыкин — 190,01… 
5. Алиса Ефимова—Александр Коровин (обе пары — Россия) — 
181,62.

Танцы. 1. Александра Степанова—Иван Букин (Россия) — 199,43 
балла. 2. Сара Уртадо—Кирилл Халявин (Испания) — 174,42. 3. 
Кристина Каррейра—Энтони Пономаренко (США) — 174,21. 4. Софья 
Евдокимова—Егор Базин — 164.66... 9. Аннабель Морозова—
Андрей Багин (обе пары — Россия) — 133,58.

Лига A
Группа 3. Италия—Португалия 0:0
Таблица группы 3
 И В Н П М О
1. Португалия 3 2 1 0 4:2 7

2. Италия 4 1 2 1 2:2 5

3. Польша 3 0 1 2 3:5 1

Группа 4. Англия—Хорватия 2:1 (Лингард, 78; Кейн, 85 — Крамарич, 57).

Таблица группы 4
 И В Н П М О
1. Англия 4 2 1 1 6:5 7

2. Испания 4 2 0 2 12:7 6

3. Хорватия 4 1 1 2 4:10 4

Сборные Португалии и Англии вышли в 1/2 финала.

С

Р

Э

В польской Висле произошло знаковое для отечественного спорта событие, а его автором 
стал Евгений Климов. Именно ему удалось одержать первую в истории России победу 
в мужских прыжках на лыжах с трамплина на этапе Кубка мира (в женских, которые нача-
ли развиваться совсем недавно, одна в активе представителей страны есть — ее одержа-
ла пять лет назад Ирина Аввакумова). Причем нельзя сказать, будто бы Климову помогли 
обстоятельства. В открывавшем розыгрыш Кубка мира этапе приняли участие многие 
из сильнейших прыгунов мира. Но, например, поляк Камиль Стох, трехкратный олимпий-
ский чемпион, не смог попасть хотя бы в призовую тройку, в которой вместе с россияни-
ном оказались немец Штефан Лайе и японец Рёю Кобаяси.
Самое любопытное — то, как Евгений Климов добрался к этому прорыву. Еще несколько 
лет назад он специализировался не в прыжках с трамплина, а в лыжном двоеборье, где 
спортсменам также надо уметь быстро бегать на лыжах. В «чистые» прыгуны он переква-
лифицировался после сочинской Олимпиады, а прошлый сезон окончательно убедил 
в том, что смена специализации была правильным шагом. Климов, у которого до этого 
уже были успехи на международных соревнованиях второго эшелона, вроде Универсиа-
ды, взял бронзу на этапе Кубка мира в Инсбруке, а по ходу сезона неоднократно навязы-
вал борьбу элитным спортсменам. Случившееся в Польше — явный намек на то, что в 24 
года Евгений Климов продолжает прогрессировать. 
Арнольд Кабанов

ЕВГЕНИЙ КЛИМОВ ДОПРЫГНУЛ  
ДО ПЕРВОЙ РОССИЙСКОЙ ПОБЕДЫ
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